
Татьяна Шадрина

С
ейчас купить дешевые 
авиабилеты на лето 
еще возможно,  но 
вскоре они начнут ра-
сти в цене, предупре-

ждают эксперты. Правда, мин-
транс готовит свой ответ рынку: 
планирует добиться временного 
обнуления налога на внутренние 
авиаперевозки, что должно сбить 
ожидаемое к высокому сезону 
подорожание.

 Глава минтранса Максим Со-
колов сообщил, что уже напра-
вил это предложение в прави-
тельство.

Пока же, по данным туристи-
ческого онлайн-сервиса Туту.ру, 
второй месяц подряд наблюдает-
ся снижение средних цен на авиа-
билеты по России, причем и те, 
которые продают на летний се-
зон. Но в апреле-мае, ближе к пи-
ковым месяцам перевозок, когда 
большая часть россиян пойдет в 
отпуска, перевозчики поднимут 
цены, убежден начальник анали-
тического отдела агентства «Ави-
апорт» Олег Пантелеев. 

Средняя цена по России в фев-
рале составила 5439 рублей за 
авиабилет в одну сторону, что на 
8 процентов ниже, чем в прош-
лом феврале. По ряду направле-
ний стоимость скинула до 50 
процентов. Например, в Екате-
ринбург, Калининград, Челя-
бинск с вылетом из Москвы. При-
влекательность цены не могла не 
сказаться на популярности поле-
тов в Челябинск, Калининград, 
Самару и Екатеринбург. 

Так почему же авиабилеты 
вдруг начали дешеветь? Ноябрь и 
февраль в этом сезоне оказались 
особенно сложными для авиаком-
паний и низкими по спросу. Кро-
ме сезонного спада прибавилось 
ограничение карты полетов (при-
остановлено авиасообщение с 
Египтом, Украиной и чартеров с 
Турцией). В Египет как раз летали 
зимой, пока там не очень жарко. 
Причем перевозки были довольно 
интенсивными. Направление за-
крыто, а парк самолетов, взятый в 
долгосрочную аренду, остался. 

Получается, что наши авиа-
компании вынуждены держать 

флот, чтобы обеспечить доступ-
ность перевозок в пару пиковых 
летних месяцев — июль и август. 
Только на это время нужен весь 
флот, а в остальное он задейство-
ван частично. А платить лизинг 
нужно каждый месяц. 

Сложилась ситуация, когда 
авиакомпании вынуждены хоть 
как-то загружать флот, откровен-
но демпингуя вне пикового сезо-
на, отметил Олег Пантелеев. Но с 
летнего расписания они уверен-
но начнут расти и превысят тари-

фы прошлого года. А дальше, го-
ворит эксперт, все будет 
зависеть от тех мер, ко-
торые примет власть.

Олимпийский чемпи-

он Семен Елистратов 

на этапе Кубка мира 

в Дрездене взял 

« золото» и побил 

мировой рекорд

На Украине правые 

 экстремисты устали 

«валить памятники» 

и готовы взяться за живых

Никита Масленников:
Антикризисный план 
должен стать 
«искусством 
возможного»
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ЗАКОНОПРОЕКТ В России запретят 
продавать меховые изделия 
без опознавательных меток 

Шуба не по чипу

Татьяна Зыкова

С 1 АПРЕЛЯ 2016 года в России 
и странах Евразийского эконо-
мического союза вводится еди-
ная маркировка изделий из на-
турального меха. Продажу шуб и 
полушубков, дубленок и голов-
ных уборов без опознаватель-
ных знаков с радиочастотными 
RFID-метками (Radio Frequency 
Identification) запретят. 

Минфин совместно с Феде-
ральной налоговой службой и 
минпромторгом подготовил 
проект постановления прави-
тельства (есть в распоряжении 
«РГ») о реализации пилотного 
проекта по маркировке изделий 
из натурального меха контроль-
ными — идентификационными — 
знаками. В документе прописы-
вается порядок маркировки, ха-
рактеристики меток, а также 
требования к государственной 

информационной системе мар-
кировки товаров. Ее оператором 
станет ФНС.

Под тотальный учет и контр-
оль подпадут шубы и другие из-
делия из норки, нутрии, песца, 
лисицы, кролика, зайца, енота, 
овчины. По экспертным оцен-
кам, на российском рынке объем 
нелегально ввезенных и произ-
веденных изделий из натураль-
ного меха, в том числе небезопа-
сных для здоровья граждан «шуб 
с неустановленным качеством и 
без документов», доходит до 80 
процентов. А платежи на тамож-
не составляют лишь 16 процен-
тов. Все это приводит к значи-
тельному ущербу бюджета.

Новая система поможет 
контролировать движение под-
линных меховых изделий на всех 
этапах — от производст-
ва или ввоза в Россию 
до момента продажи.

ТЭК Минфин предлагает снова 
повысить акцизы на топливо

С литра возьмут 
по полной

Юлия Кривошапко

АКЦИЗЫ на бензин в России с 1 
апреля могут вырасти на два ру-
бля. Еще рубль прибавит акциз 
на дизель. С инициативой об их 
повышении выступает минфин. 
По оценке ведомства, это прине-
сет бюджету 80 миллиардов ру-
блей.

По мнению главы минфина 
Антона Силуанова, рост акцизов 
не приведет к подорожанию то-
плива. «Рублевая цена нефти 
снижается, на опте цена на бен-
зин определяется методом net 
back, соответственно и цена на 
бензин должна снижаться. Поэ-
тому мы считаем, что автолюби-
тели не должны почувствовать 
этого изменения», — пояснил в 
субботу Силуанов. 

 Минфин предлагает также 
вдвое снизить вычет по налогу 

на добычу полезных ископае-
мых (НДПИ). Комментируя эту 
инициативу, Антон Силуанов 
упомянул, что при существую-
щих ценах на нефть система на-
логообложения нефтянки рабо-
тает в пользу нефтяников, а не в 
пользу бюджета. Он уточнил, что 
сейчас при расчете НДПИ на 
нефть установлен вычет в 15 
долларов за баррель, который, 
по словам Силуанова, формиро-
вался как издержки при добыче 
барреля нефти в условиях высо-
ких цен на нефть. Сейчас издер-
жки значительно ниже — в два 
раза, потому что рублевая цена 
не изменилась, а долларовая со-
кратилась. «Поэтому по логике 
вещей сейчас нужно вычет по 
НДПИ корректировать. По на-
шим оценкам, пример-
но в два раза», — сказал 
глава минфина.
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Кошелек С начала года авиабилеты подешевели на все 
перелеты внутри страны. Надолго ли?

Цены пошли 
на посадку

Елена Новоселова, 
Елена Яковлева

12 
февраля Патриарх Ки-
рилл встретится с Па-
пой Римским Франци-

ском. Событие уже названо исто-
рическим.

Журналистский вопрос, от ко-
торого устали все церковные 
спикеры, звучавший по любому 
поводу и без повода и ставший 
нарицательным знаком профес-
сионального дилетантизма (не 
знают, о чем спросить, поэтому 
спрашивают об этом) «Когда же 
Патриарх встретится с Папой 
Римским?», неожиданно получил 
ответ. Выяснилось, что это слу-
чится буквально на следующей 
неделе. Большое событие упало 

обывателям как снег на голову. 
Идут  традиционные уточнения 
дат, тем, протокола. Те, кто о них 
рассказывает, очень сдержанны 
и скупы на слова. И их можно по-
нять: совсем скоро событие само 
скажет о себе. Но уже ясно, что 
стало основной причиной встре-

чи. Вызовы, которые бросает 
христианству современный мир, 
столь серьезны, что давние и сов-
сем нешуточные разногласия 
отодвигаются на время в сторо-
ну, чтобы понять, как остановить 
жесточайшие гонения и геноцид 
христиан на Ближнем Востоке, в 

Северной и Центральной Афри-
ке, других регионах мира. Они 
требуют неотложных общих мер 
и тесного взаимодействия.

О встрече тет-а-тет глав двух 
церквей на Острове свободы ста-
ло известно на пресс-конферен-
ции, посвященной пастырскому 
визиту главы РПЦ в Латинскую 
Америку. Чем вызвано решение 
глав двух христианских церквей 
безотлагательно пересечься на 
острове Свободы? Почему для 
диалога патриарха и понтифика 
выбрали  Гавану? Что сланет 
главной темой для обсуждения? 
Об этом журналистам рассказал 
глава синодального Отдела внеш-
них церковных связей 
митрополит Волоко-
ламский Иларион. 

РЕЛИГИЯ О чем будут говорить Патриарх Кирилл
и Папа Римский на Кубе?

И все-таки они встретятся

3
«Единая Россия» обновила 

руководящий состав

3
Конституционный суд 
разъяснил, при каких усло-

виях может быть пересмо-

трен вступивший в силу 

приговор 
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Алексей Улюкаев: Контроль 

за бизнесом должен стать 

«консультирующим»
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Минимальную цену 
на водку скоро повысят
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Северная Корея грубо нару-

шила резолюции Совбеза 

ООН 
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В Петербурге проходит теа-

тральный фестиваль 

«Пять вечеров» имени 

А.М. Володина
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Голландки выбили наших 

теннисисток из борьбы 

за Кубок Федерации

ШОРТ-ТРЕК

УГРОЗА

Мечты россиян о недорогих авиа-
перелетах внутри страны неожи-
данно начали сбываться.

Искусственный 
интеллект
набирает очки
и манит в виртуаль-
ную реальность
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Австралийский доллар  55,4766
Азербайджанский манат  48,7863
Армянский драм**  15,6640
Белорусский рубль****  35,7563
Болгарский лев  44,2504
Бразильский реал  19,8876

Венгерский форинт**  27,8671
Вон Республики Корея***  64,6733
Датская крона  11,5978
Доллар США  77,3409
Евро  86,5754
Индийская рупия*  11,4249

Казахстанский тенге**  21,1835
Канадский доллар  56,2889
Киргизский сом*  10,2640
Китайский юань  11,7727
Молдавский лей*  38,2402
Новый туркменский манат  22,7607

Норвежская крона*  90,8546
Польский злотый  19,5800
Румынский лей  19,2161
СДР  108,0754
Сингапурский доллар  55,2593
Таджикский сомони*  98,6139

Турецкая лира  26,5048
Узбекский сум***  27,2807
Украинская гривна*  29,8038
Фунт стерлингов  112,3763
Чешская крона*  32,0265
Шведская крона*  92,1197

Швейцарский франк  77,8469
Южноафриканский рэнд*  48,5822
Японская иена**  66,1854

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.02.16 
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 Вызовы, которые бросает хри-
стианству современный мир, 
столь серьезны, что давние 
разногласия отодвигаются
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ДИПЛОМАТИЯ США
предложили России
сократить ядерный
потенциал

Уступок 
не дождутся

Максим Макарычев

В МИД России отреагировали на предложение советника 
президента США по национальной безопасности Сюзан 
Райс, которая призвала Россию к возобновлению перего-
воров о дальнейшем сокращении ядерных потенциалов.

«Призывы Вашингтона вести переговоры о дальней-
шем сокращении ядерных арсеналов лишены здравого 
смысла еще и потому, что одновременно США пытаются 
санкциями подорвать российский оборонный потенци-
ал», — заявил в интервью РИА Новости заместитель главы 
МИД России Сергей Рябков. Он добавил, что вопрос о та-
ких переговорах все же можно будет обсудить, если будут 
учтены все российские озабоченности. В Москве также 
считают необходимым подключение к такому диалогу 
всех стран, обладающих ядерным оружием. 

В своем заявлении Сергей Рябков, в частности, отметил 
и тот факт, что такие переговоры невозможны и по другим 
причинам. «Во-первых, Россия уже и так сократила свой 
ядерный арсенал до уровня конца 1950-х — начала 1960-х 
годов, а во-вторых, США продолжают дестабилизирующие 
действия, развивая глобальную систему противоракетной 
обороны и свою программу глобального неядерного удара 
для обезоруживания ядерных сил», — отметил Рябков. 

«Не может быть серьезно рассмотрено предложение, 
равнозначное тому, чтобы мы стали «играть в одни воро-
та», а по большому счету — участвовать в игре без правил 
или по меняющимся американским правилам», — заклю-
чил Сергей Рябков. Договор между Россией и США о мерах 
по дальнейшему сокращению и ограничению стратегиче-
ских наступательных вооружений (СНВ-III) был подписан 
президентами США и России Бараком Обамой и Дмитри-
ем Медведевым в 2010 году. Он вступил в силу 5 февраля 
2011 года и рассчитан на 10 лет с возможным его продле-
нием на пять лет по взаимной договоренности сторон.

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Развитием
технологий займется
новая структура

Агент 
для бизнеса 

Владимир Кузьмин

УЧРЕДИТЕЛЕМ Агентства по технологическому разви-
тию выступит правительство, но, подчеркнул премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев, оно не станет очередным феде-
ральным органом исполнительной власти.

Глава кабинета министров провел заседание президиу-
ма Совета при президенте по модернизации экономики и 
инновационному развитию России, на котором обсужда-
лось создание Агентства по технологическому развитию. 
Его основными функциями станут поддержка продвиже-
ния технологий, сбор и актуализация данных о существу-
ющих отечественных и зарубежных технологиях и компе-
тенциях, содействие развитию российских компаний с 
применением отечественных и зарубежных технологий и 
компетенций, содействие реализации лицензионных про-
ектов и формированию технологических цепочек, патен-
тный и технологический аудит, оценка спроса и предложе-
ния на технологии.

— Агентство пре-
жде всего должно по-
могать бизнесу ис-
кать необходимые 
технологии как в Рос-
сии, так и за рубе-
жом, оказывать юри-
дическую и консуль-
тационную поддер-
жку, — заявил пре-
мьер. — При этом 
нужно состыковать 
российских заказчиков с российскими разработчиками, 
то есть помочь тем, кто создает технологии здесь и здесь же 
планирует их коммерциализировать.

Работа по поиску, отбору, передаче перспективных тех-
нологий будет вестись на постоянной, системной основе. 
При этом глава кабмина призывает не отказываться от за-
имствования иностранных разработок, но они нужны 
только в том случае, когда нет отечественных конкуренто-
способных аналогов. Желательно также, чтобы при уча-
стии агентства решались не только вопросы импортозаме-
щения, но и формировались заделы для новых рынков, ска-
зал Дмитрий Медведев.

Капитал для становления предоставит государство. По-
том правительство ждет от агентства выход на самоокупа-
емость. «Могу поддержать тему по государственному фи-
нансированию только в очень ограниченных пределах и 
только в качестве начала работы, чтобы в будущем, когда 
мы это все запустим, в следующем году ко мне не пришли и 
не сказали, что денег никто не дает, никому это не надо, и 
поэтому давайте еще из бюджета дадим, — подчеркнул 
Дмитрий Медведев. — Тогда лучше вообще закрыть лавоч-
ку будет». В финансировании института должен активнее 
участвовать бизнес, для которого агентство и создается. «Я 
исхожу из того, что по-хорошему эта деятельность должна 
быть нужна не только и не столько государству. Это же мы 
не для того, чтобы себя потешить, создаем это агентство, — 
подчеркнул председатель правительства. — Поэтому мы 
здесь должны создавать то, что интересно бизнесу. Бизнес 
должен в этом участвовать. Я не говорю о каких-то боль-
ших деньгах — просто чтобы было понятно, для чего это де-
лается, а иначе это какая-то очередная государственная 
история». Не собирается правительство превращать 
агентство и в федеральную структуру — для него выбрали 
форму некоммерческой организации. А руководителя, не 
исключил премьер, выберут на конкурсной основе.

— Сразу хочу сказать во избежание кривотолков, речь 
не идет о появлении еще одного федерального органа ис-
полнительной власти. Потому что когда говорят — агентст-
во, сразу в голову приходит ассоциация, что это новое ми-
нистерство или ведомство, которое будет делить деньги. 
Это не так, — заверил Медведев.

Начать свою деятельность агентство должно до 1 июля, 
рассчитывает министр промышленности и торговли Де-
нис Мантуров. В текущем году финансирование составит 
200 миллионов рублей. «В наблюдательный совет необхо-
димо будет обязательно включить глав институтов разви-
тия, руководителей деловых объединений и российских 
компаний», — считает глава минпромторга. Кроме того, 
для максимальной эффективности нужно увязать его ра-
боту с существующими институтами развития и избежать 
прямого дублирования функций между ними. 

И все-таки они встретятся
Зачем Патриарх 
Кирилл летит 
на Кубу?

Первым пунктом программы 
предстоящего первосвятитель-
ского визита главы РПЦ в Латин-
скую Америку станет посещение 
Кубы, куда Патриарх по пригла-
шению председателя Государст-
венного совета и Совета мини-
стров Кубы Рауля Кастро прибу-
дет вечером 11 февраля. Еще бу-
дучи митрополитом и председа-
телем Отдела внешних церков-
ных связей, он посещал Кубу, 
встречался с руководством стра-
ны. Под его непосредственным 
наблюдением осуществлялось 
строительство храма в честь Ка-
занской иконы Божией Матери в 
Гаване. В 2009 году президент 
Кубы Рауль Кастро пригласил Его 
Святейшество посетить страну 
уже в качестве Патриарха. 17 но-
ября 2011 года он вторично при-
гласил Предстоятеля Русской 
Православной Церкви посетить 
страну с официальным визитом. 
В сентябре прошлого года Свя-
тейший Патриарх принял реше-
ние посетить Кубу в феврале ны-
нешнего года, приурочив визит к 

45-летию со дня освящения пер-
вого в Гаване храма Московского 
Патриархата в честь святых Кон-
стантина и Елены. Русскоязыч-
ная община Кубы, насчитываю-
щая 15 тысяч человек, с нетерпе-
нием ожидает  Патриарха.  В про-
грамме визита - встречи с Фиде-
лем Кастро и Раулем Кастро. В 
воскресенье 14 февраля Патри-
арх возглавит  литургию в рус-
ском православном храме в честь 
Казанской иконы Божией Мате-
ри в Гаване.

Почему переговоры 
о встрече Патриарха 
и Понтифика велись 
так долго?

Встреча Предстоятелей Рус-
ской Православной Церкви и 
Римско-Католической Церквей 
готовилась давно. На протяже-
нии 1996—1997 годов велись ин-
тенсивные переговоры об орга-
низации встречи Святейшего Па-
триарха Алексия II и Папы Иоан-
на Павла II в Австрии, однако эти 
переговоры были прекращены 
из-за проблем, по которым не 
удалось достичь согласия. Пре-
жде всего это касалось действий 

греко-католиков на Украине и 
прозелитизма католических 
миссионеров на канонической 
территории Московского Патри-
архата. Вместе с тем Священно-
началие Русской Православной 
Церкви никогда не отвергало 
саму возможность организации 
такой встречи в будущем, когда 
сложатся необходимые условия 
для ее проведения.

Что было главным 
препятствием для общения 
глав двух христианских 
церквей?

Все эти годы главной пробле-
мой в отношениях между двумя 
Церквами и главным препятст-
вием для проведения встречи 
Предстоятелей оставалась уния. 
Разгром униатами трех епархий 
Московского Патриархата в За-
падной Украине на  рубеже 
1980—1990-х годов, перенос 
центра Украинской Греко-Като-
лической Церкви из Львова в 
Киев, настойчивое желание этой 
Церкви присвоить себе статус 
патриархата, распространение 
миссии УГКЦ на традиционно 
православные земли Восточной 

и Южной Украины, поддержка 
униатами раскольников — все 
эти факторы лишь усугубили 
проблему. Положение еще ухуд-
шилось в результате событий по-
следнего времени в Украине.
Проблема унии к настоящему 
времени не снята, и уния остает-
ся незаживающей кровоточа-
щей раной, препятствующей 
полной нормализации отноше-
ний между двумя Церквами.

Что станет главной темой 
диалога?

Ситуация, сложившаяся се-
годня на Ближнем Востоке, в Се-
верной и Центральной Африке и 
в некоторых других регионах, 
где экстремистами осуществля-
ется подлинный геноцид хри-
стианского населения, требует 
неотложных мер и более тесного 
взаимодействия между христи-
анскими Церквами. В нынешней 
трагической ситуации необхо-
димо отложить в сторону вну-
тренние несогласия и объеди-
нить усилия для спасения хри-
стианства в тех регионах, где 
оно подвергается жесточайшим 
гонениям.

Когда было принято 
решение о безотлагательной 
встрече?

Завершившийся 3 февраля в 
Москве Архиерейский Собор Рус-
ской Православной Церкви при-
звал, чтобы 2016 год стал годом 
особых усилий, предпринимае-
мых в данном направлении. Поэ-
тому, несмотря на остающиеся 
препятствия церковного характе-
ра, принято решение о безотлага-
тельном проведении встречи Свя-
тейшего Патриарха Кирилла и 
Папы Римского Франциска. Тема 
гонений на христиан станет на 
этой встрече центральной.

Почему местом встречи 
выбрана Куба?

На протяжении последних лет 
поступали многочисленные 
предложения, касающиеся места 
проведения встречи. Однако 

Святейший Патриарх Кирилл с 
самого начала не хотел, чтобы 
встреча проходила в Европе, по-
скольку именно с Европой связа-
на тяжелая история разделений и 
конфликтов между христианами. 
Совпадение дат визита Святей-
шего Патриарха в страны Латин-
ской Америки и посещения Па-
пой Римским Мексики предоста-
вило возможность именно в Но-
вом Свете провести встречу, ко-
торая, как мы надеемся, откроет 
новую страницу в отношениях 
между двумя Церквами. Помимо 
основной темы — положения хри-
стиан на Ближнем Востоке и в 
других регионах, где они подвер-
гаются гонениям, будут также за-
тронуты актуальные вопросы 
двусторонних отношений и ме-
ждународной политики. Встреча 
завершится подписанием сов-
местной декларации.
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Власть Президенты России и Белоруссии поговорили «без галстуков» 

От Сочи к Минску 
Кира Латухина 

Л
идеры России и Бело-
руссии провели не-
формальную встречу 
в Сочи в пятницу ве-
чером.

«Отдохнем вместе денек и по-
говорим, разумеется, по теку-
щим делам: двусторонним, реги-
ональным, по нашим совмест-
ным усилиям по укреплению ин-
теграционных процессов. Нам 
есть о чем поговорить. Очень рад 
вас видеть!» — приветствовал го-
стя Владимир Путин.

Александр Лукашенко побла-
годарил за приглашение посе-
тить Сочи.

«Спасибо за то, что пригласи-
ли два-три дня отдохнуть. Мы уже 
немного оклемались здесь», — 
сказал белорусский лидер.

«Спасибо за то, что у нас была 
возможность встретиться с пре-
мьером по вашему поручению. С 
премьером России мы обсуждали 
и будущий Высший Госсовет: 
проведение, повестку дня, — и 
Совмин, который в Могилеве 
пройдет, как он мне сказал», — за-
метил Лукашенко.

По многим вопросам уже по-
говорили, продолжил президент 
Белоруссии. «У нас целый ряд по-
лучается до Высшего Госсовета, 
он в феврале у нас пройдет. Поэ-
тому очень полезными были эти 
встречи», — оценил он.

«И вызовы у нас вокруг одина-
ковые, вы правильно сказали, и 
все, что вокруг происходит. Поэ-
тому приятное с полезным сов-
местим», — заключил Лукашенко.

Как сообщили в пресс-службе 
Кремля, лидеры обсудили акту-
альные вопросы двусторонних 
отношений, региональную про-
блематику, а также совместные 
меры по укреплению интеграци-
онных процессов. Напомним, что 
перед этим, в конце января, со-
стоялся телефонный разговор 
Путина и Лукашенко. В ходе той 
беседы главы государств под-
твердили настрой на дальнейшее 
укрепление отношений страте-
гического партнерства и союзни-
чества.

Ранее Лукашенко заявлял, что 
важно, чтобы Высший Госсовет 
собрался именно в Минске. На 

повестке свыше 10 вопросов, 
среди них утверждение бюджета 
Союза на 2016 год и итоги реали-
зации бюджета 2015 года. Участ-
ники обсудят и результаты торго-
во-экономического сотрудниче-
ства. В Госсовет Союзного госу-
дарства входят президенты, пре-
мьер-министры и председатели 
палат парламентов двух стран.

Перед тем как встретиться в 
Сочи с белорусским лидером, 
Владимир Путин обсудил с чле-
нами Совбеза РФ экономиче-
скую тематику, в частности при-
ватизацию, а также вопросы ра-
боты антитеррористического 

информационного центра в Баг-
даде.

«Рассматривались актуаль-
ные вопросы экономического ха-

рактера, в том числе в контексте 
ранее состоявшегося совещания 
обсуждалась тема приватизации 
в России», — говорится в сообще-

нии на сайте Кремля. Напомним, 
что ранее президент предупре-
дил, что нельзя продавать акции 
по бросовым ценам, и подчер-
кнул, что власти не должны поте-
рять контроль над стратегиче-
скими предприятиями в резуль-
тате приватизации.

Кроме того, на совещании с 
постоянными членами Совбеза 
РФ затрагивались международ-
ные проблемы. В частности, со-
вершенствование работы инфор-
мационно-координационного 
центра в Багдаде.

Сегодня глава государства 
продолжит работу в Сочи: встре-

тится с королем Бахрейна Хама-
дом бен Исой Аль Халифа. Плани-
руется уделить внимание нара-
щиванию сотрудничества в тор-
гово-инвестиционной, энергети-
ческой, финансовой и гумани-
тарной сферах, сообщили в 
пресс-службе Кремля. Также 
предполагается обстоятельный 
обмен мнениями по ситуации в 
регионе Ближнего Востока и Се-
верной Африки, прежде всего в 
контексте борьбы с международ-
ным терроризмом.

Свою неформальную встречу 
Владимир Путин и Александр 
Лукашенко провели в Сочи. 

Акцент

 Лидеры России и Белоруссии 
обсудили совместные 
меры по укреплению 
интеграционных процессов

СПРАВКА «РГ»
Когда и почему христианская церковь разделилась на православную и 
католическую?
Разделение христианских церквей на Римско-Католическую с центром 
в Риме и Православную с центром в Константинополе произошло в 
1054 году. Причиной разделения стали разные воззрения на церковное 
учение, разность догматов. Папские легаты, явившиеся в Константи-
нополь, положили на престол храма Св. Софии папскую грамоту, нала-
гавшую проклятие на всех, кто не соглашается с Римскою церковью. На 
это Патриарх ответил созванием Собора, предавшего легатов Папы 
проклятию, и особым окружным посланием, в котором предостерегал 
весь Восток от церковного общения с Римом. 

Агентство по техно-
логическому разви-
тию должно начать 
свою деятельность 
до 1 июля

Папа Римский Франциск настроен на встречу в Новом Свете, диалог стал 
важнее разногласий.

Патриарх Кирилл поставит на ней вопрос о гонениях на христиан в совре-
менном мире. 
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Протоиерей Владимир Вигилянский, 
настоятель храма св. мученицы Татьяны при МГУ, журналист, 
писатель:

— Главная тема встречи — полное уничтожение христианства на Ближнем Восто-

ке. До Первой мировой войны на Ближнем Востоке жило 30 процентов христи-

ан. Сейчас меньше 3. Десятки миллионов человек погибли или были изгнаны. 

Эта катастрофа сравнима с гонениями первых веков христианства. Самое глав-

ное, кстати, произошло в Ираке — об этом почему-то молчала цивилизованная 

Европа и толерантная Америка, там было почти запрещено говорить об уничто-

жении практически всех христиан Ирака. Только в одном Мосуле погибло 3 мил-

лиона человек. Мы часто говорим про геноцид армян начала ХХ века , но и сегод-

ня армяне изгнаны из Ирака и Сирии, и около 300 тысяч из бежавших армян, 

кстати, приняла современная Армения и не кричит «ужас, кошмар, где междуна-

родные субсидии?».

 Судьба христиан, которые еще остались там или мечтают вернуться на свои 

земли, и есть причина встречи Патриарха с Папой Римским. В Ираке уничтожена 

целая католическая епархия, все католические церкви. Православные иерархи 

уже 10 лет вопят о том, что творится — мы первые сказали о геноциде христиан. 

Всеправославное совещание возвысило свой голос в их защиту. Католикам 

тоже уже стало невозможно молчать.  Там страдают все национальности, все 

христианские церкви — и православные, и католики, и униаты, и Халкидонская, и 

Армянская, и Александрийская церкви, и копты. И там уничтожают христиан 

именно как христиан. И надо возвысить голос, надо давить на политиков, застав-

лять их принимать во внимание этот аспект трагедии.  
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ПРАВО Конституционный 
суд объяснил, при каких 
условиях может быть 
пересмотрен вступивший 
в силу приговор

Работа 
над ошибками 

Владислав Куликов

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд России отклонил жалобу 
осужденного к пожизненному сроку Максима Петрова, 
некогда известного как «доктор Смерть». В начале нуле-
вых он, работая врачом скорой помощи в Санкт-Петер-
бурге, убивал и грабил пожилых пациентов. Теперь в 
Конституционном суде заключенный пытался обжало-
вать нормы УПК, которые, как он полагает, помешали пе-
ресмотру его приговора.

Надежда на свободу у Петрова появилась после того, 
как он выиграл дело в Европейском суде по правам чело-
века. Но обязывает ли европейский вердикт Россию от-
менить приговор 
«доктору Смерть»? 
Это стало главным 
вопросом в данном 
деле. Определение, 
обнародованное 
Конституционным 
судом, подробно от-
вечает на волную-
щий, пожалуй, каж-
дого осужденного 
вопрос: что может 
послужить основа-
нием для отмены 
уже вступившего в 
силу приговора. Если говорить совсем просто, то должны 
появиться новые данные, ставящие под сомнение или во-
все опровергающие вину человека. Классический при-
мер: обнаружен настоящий преступник. Или проведена 
новая экспертиза, доказавшая, что обвинение страшно 
ошиблось, осужден не тот человек.

В юридической истории Максима Петрова Страс-
бургский суд признал нарушения по двум пунктам. Пер-
вое: неприемлемые условия содержания и транспорти-
ровки. Действительно, в 2000 году, когда был арестован 
«доктор Смерть», следственные изоляторы были пере-
полнены. Спальных мест всем не хватало, люди спали по 
очереди. В камерах было душно и влажно. Большим ис-
пытанием становились и поездки в суд. В тюремном фур-
гоне, рассчитанном на 16—17 человек, в реальности на-
ходилось около 30 пассажиров. 

Второе нарушение: правоохранители не жалели кра-
сок, рассказывая прессе еще до приговора суда о престу-
плениях «доктора Смерть». «Я не помню в нашем городе, 
по крайней мере с 1917 года и времен банды Леньки Пан-
телеева, такого убийцу, который настолько преднаме-
ренно и хладнокровно убил столько людей. Более десяти 
убийств было доказано! А сколько их было еще? Неиз-
вестно! Он страшный маньяк!» — рассказал, например, в 
интервью известной газете один из оперуполномочен-
ных. На тот момент суд не вынес приговора, и юридиче-
ски вина Максима Петрова еще не считалась доказанной. 

В качестве компенсации за эти нарушения ЕСПЧ обя-
зал нашу казну выплатить Максиму Петрову 15 тысяч 
евро. Плюс еще 1 тысяча 350 евро было начислено ему в ка-
честве компенсации судебных издержек. Но так ли хороши 
деньги без свободы? Осужденный рассчитывал, видимо, 
что вердикт европейского суда откроет ему двери на волю. 
Или, как минимум, сократит срок. Расчет оказался невер-
ным. Верховный суд России отказался пересматривать 
приговор. Тогда заключенный обратился в Конституцион-
ный суд. По мнению заявителя, нормы УПК в этой части 
размыты и потому противоречат Основному закону. Мол, 
должна быть четкая трактовка: после любого решения 
ЕСПЧ надо отменять приговор. Без вариантов.

Логика, безусловно, удобная для заключенных. Одна-
ко она расходится с духом права. Конституционный суд в 
своем определении подробно объяснил почему. Принци-
пиальная позиция: в стране должен существовать меха-
низм пересмотра ошибочных судебных решений даже по-
сле того, как дело прошло все инстанции. Это вытекает и 
из нашей Конституции, и из европейских конвенций. Та-
кой механизм у нас есть: любое дело может быть пере-
смотрено по вновь открывшимся обстоятельствам. По-
добными обстоятельствами могут быть выявленные на-
рушения или процедурные ошибки суда и следствия. Но 
эти нарушения должны быть столь серьезными, что по-
влияли на результаты разбирательства. Например, одно 
из таких нарушений — нарушение права на защиту. 

Ни ЕСПЧ, ни российские суды не посчитали, что в 
деле Петрова плохие условия за решеткой могли приве-
сти к судебной ошибке. Европейский вердикт обязывал 
наше государство компенсировать осужденному неудоб-
ства и улучшить условия в СИЗО, а не отменять приго-
вор. Что и было сделано. Поскольку суд признал его вину 
доказанной, сегодня можно смело утверждать, что «до-
ктор Смерть» — убийца. Но разве он стал убийцей на ска-
мье подсудимых? Нет. Все самое страшное случилось в 
тот момент, когда он лишал жизни слабых и беспомощ-
ных людей. Так что, по сути, правоохранители с самого 
начала рассказывали правду, только поторопились с ней 
и потому допустили юридическую некорректность. Ни-
когда нельзя бежать впереди суда. Эта промашка тоже 
вошла в сумму компенсации. Но по большому счету ни-
чего не изменила в приговоре.

Политика «Единая Россия» получила от Дмитрия Медведева установку на победу 

«Мы знаем, что делать» 
Татьяна Замахина, 
Владимир Кузьмин 

П
артия «Единая Рос-
сия» официально 
вступила в год выбо-
ров депутатов Госу-
дарственной Думы — в 

субботу на столичной ВДНХ за-
вершилась первая часть XV съезда 
ЕР, на которой был дан старт фор-
мированию предвыборной про-
граммы «единороссов».

Основные ее положения пред-
ставил председатель «ЕР», пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев, предложивший однопартий-
цам следовать в русле правитель-
ства, продолжающего бороться с 
экономическими вызовами.

— Для «Единой России» прин-
ципиально важно победить имен-
но сейчас — не во времена отчетов 
об успехах, подъема на нефти, а в 
период испытаний и трудных ре-
шений. Мы с вами преодолели 
кризис 2008—2011 годов и мы зна-
ем, что делать, — заявил Дмитрий 
Медведев. — У нас есть все, чтобы 
победить. Мы умеем принимать 
эффективные и стратегически 
верные решения, в том числе ре-
шения непростые, отстаивать 
свою точку зрения и воплощать 
наши идеи в жизнь.

Но, предостерег председатель 
партии своих коллег, в пылу пред-
выборной борьбы нужно воздер-
живаться от необоснованных об-
ещаний. А избирателям он посове-
товал не верить тем, кто будет об-
винять правительство и партию в 
сокращении расходов. «Хочу от-
ветственно заявить: мы не будем 
экономить на людях и на развитии 
страны, — подчеркнул Медведев. — 
Более того, мы продолжим на-
правлять деньги в те отрасли, ко-
торые научились развиваться 
даже в кризис».

Экономить государство будет 
на себе — расходы на госаппарат в 
этом году урежут на 10 процентов. 
В прошлом году на те же 10 про-
центов сократили зарплаты гос-
служащим. Премьер предложил 
не оставаться в стороне и депута-
там от ЕР, которые могли бы отка-
заться от компенсаций по зарпла-
те в связи с досрочным прекраще-
нием своих полномочий из-за пе-
реноса выборов. 

Что правительство никак не 

может оставить на потом, так это 
заботу о людях, особенно когда от 
такой поддержки зависят целые 
категории граждан. Поэтому с 1 
февраля на 7 процентов проиндек-
сированы размеры социальных 
выплат, ряд пособий на детей. Так-
же на 4 процента повышены стра-
ховые пенсии всем пенсионерам, 
кроме работающих. «Сейчас нуж-
но проработать вопрос о второй 
индексации пенсии. Принимать 
решения мы будем на основе ре-
зультатов, которые экономика по-
кажет за первое полугодие, — на-
помнил Дмитрий Медведев. — В 
любом случае мы продолжим под-
держивать людей, несмотря на 
сложности с бюджетом. Наша 
цель — помочь пенсионерам, обес-
печить им достойную жизнь».

Особое внимание Медведев 
призвал однопартийцев уделять и 
другим вопросам, от которых за-
висит благополучие людей, а это 
зарплата, работа и жилье. По ча-
сти последнего премьер-министр 
поддержал предложения о продле-
нии программы субсидирования 
ставок по ипотечному кредитова-
нию.

Внимание требует ситуация с 
выплатой зарплат бюджетникам, 
поскольку на местах фиксируют-
ся задержки, что недопустимо ни в 
бюджетном, ни в коммерческом 
секторе. «Государство обязано 
при любых условиях платить за-
работную плату. Ни врачи, ни пен-
сионеры, ни студенты не должны 
просить своих денег, тем более на 
митингах и улицах, — подчеркнул 
глава кабмина. — Еще раз обращаю 
внимание коллег — руководителей 
регионов: все эти невыплаченные 
деньги — это ваша ответствен-
ность, с этим нужно разобраться».

Есть к регионам претензии и по 
социальным льготам, которые 
были отданы на региональный 
уровень. В некоторых регионах, 
заметил Медведев, власти, при-
крываясь адресностью выплат, на-
ходят повод для жесткого сокра-
щения соцрасходов и фактически 
отказывают в помощи тем, кому 
она жизненно необходима. «Мы 
разве такую социальную полити-
ку хотели видеть? Люди и без того 
ощущают все последствия эконо-
мического кризиса в своих ко-
шельках», — возмутился председа-
тель ЕР, попросив региональные 

отделения партии проанализиро-
вать ситуацию.

При этом федеральный центр 
понимает непростое положение 
на местах, поэтому в бюджет за-
кладываются средства на помощь 
региональным бюджетам. «Рос-
сия начинается в поселках, в не-
больших городах, в подъездах, во 
дворах — там, где люди ждут от нас 
конкретных решений», — напом-
нил Медведев «единороссам». А 
регионы в стране разные: одни на-
учились жить без доходов от не-
фти, построили свою экономику, а 
есть и обратные примеры.

— Есть регионы, где за водой в 
XXI веке ходят к колонке, когда на 
улице минус 30 градусов. Ну разве 
это нормально? Я уверен, что ни 
губернатор, ни мэр, ни какой-ли-
бо другой руководитель в колонке 
воду не набирает, а с этого начина-
ется отношение людей и к нам, и к 

власти в целом, — заметил Медве-
дев. — В подобных ситуациях пар-
тия обязана реагировать, обязана 
действовать, следить за тем, что-
бы принятые решения неукосни-
тельно исполнялись.

Предвыборная программа 
«Единой России» учтет ожидания 
предпринимательского сообщест-
ва. Во-первых, оно ждет защиты 
своих прав, и особенно права соб-
ственности. Во-вторых, прави-
тельство сдержит свое слово и не 
станет в ближайшее время менять 
налоговую систему. «В этом кон-
тексте я также предлагаю сохра-
нить единый налог на вмененный 
доход и продлить его еще на три 
года», — заявил Медведев. В-тре-
тьих, он поддержал инициативу 
увеличить предельный размер вы-
ручки для бизнеса, который рабо-
тает по упрощенной системе нало-
гообложения, в два раза — до 120 

миллионов рублей. В-четвертых, 
кабмин может упростить правила 
налогообложения для самозаня-
тых людей. 

Председатель «ЕР» озвучил 
лишь основные тезисы для пред-
выборной программы партии. Те-
перь предстоит масштабная ра-
бота по ее доработке, причем 
предложения будут собирать с са-
мых низов, из местных отделений 
партии.

— Главное, что непременно 
должно быть в наших докумен-
тах, — жесткое следование нашим 
стратегическим целям, а цели 
эти, уважаемые коллеги, про-
стые, — обратился Дмитрий Мед-
ведев к партии. — Надо помочь 
тем, кто остро нуждается в под-
держке, а всем остальным дать 
возможность работать и обеспе-
чивать себя и своих близких.

Часть работы шла на дискус-
сионных площадках — там участ-
ники съезда постарались наме-
тить содержание предвыборной 
программы и говорили о глав-
ных проблемных точках. «ЕР» 
решила взять на знамена эконо-
мическую и социальную повест-
ку — очевидно, что избиратель-
ная кампания будет строиться 
вокруг этого. Для дискуссии 
пригласили высокопоставлен-
ных чиновников. Министр труда 
и соцзащиты Максим Топилин 
предложил обязать вузы оплачи-
вать пособия по безработице 
тем студентам, которые не могут 
трудоустроиться после оконча-
ния обучения. Министр образо-
вания Дмитрий Ливанов наме-
рился остановить рост цен на об-
разование, а министр культуры 
Владимир Мединский — сделать 
гуманитарные предметы обяза-
тельными на выпускных экзаме-
нах в школах.

Партийцы из разных регионов 
тоже делились идеями — напри-
мер, было предложено разрешить 
тратить маткапитал на сборы ре-
бенка в школу, вернуть систему 
распределения выпускников 
учебных заведений и т.п. Недо-
статка в идеях не было, и часть из 
них, возможно, войдет в предвы-
борную программу, над которой 
еще предстоит поработать.

Локальную сенсацию произ-
вел глава думского Комитета по 
финансовому рынку Николай 
Гончар. Он заявил, что профиль-
ный комитет Госдумы решил не 
поддерживать законопроекты, 
которые направлены на запрет 
деятельности коллекторских 
агентств в России. Нельзя безого-
ворочно лишать права того, кто 
давал кредит, требовать его воз-
врата, отрезал депутат. Однако, 
считает он, надо принять меры 
против «безудержной и безответ-
ственной рекламы банков и ми-
крофинансовых организаций», 
от которой у «людей крыша едет».

Рефреном на съезде прозвуча-
ла идея об отказе от клановости и 
«семейственности» в политике. 
Эта тема была поднята депутатом 
Валерием Трапезниковым, кото-
рый призвал принять постанов-
ление о запрете политической ди-
настии в «Единой России». Се-

кретарь генсовета партии Сергей 
Неверов тоже заявил, что «это не-
приемлемо, когда сегодня место в 
политике переходит по наследст-
ву». Однако он не поддержал 
предложение о регулировании 
этого вопроса на уровне норма-
тивных актов, пояснив, что это 
«больше морально-этические 
нормы».

Самый живой интерес у деле-
гатов вызвала площадка, где ру-
ководил как раз Неверов. Там го-
ворили о подготовке к проведе-
нию предварительного голосова-
ния: 22 мая надо все организо-
вать так, чтобы никто не мог по-
ставить под сомнение итоги 
праймериз. Сергей Неверов объ-
яснял собравшимся все нюансы 
этой сложной для такой большой 
страны процедуры. По его сло-
вам, у желающих принять учас-
тие в праймериз будет два меся-
ца — с 15 февраля по 10 апреля — 
для подачи соответствующей за-
явки. Среди прочего он дал по-
нять, что запрещено использова-
ние чужих изображений и выска-
зываний без письменного согла-
сия данных граждан. «Чтобы за 
вас не агитировали те люди, ко-
торые вас в глаза не видели», — 
указал Неверов. Отвечая на один 
из вопросов, он сообщил, что гу-
бернаторов решено «освобо-
дить» от участия в праймериз. 
«Нам бы хотелось, чтобы избира-
тели ориентировались на лиде-
ров общественного мнения, вы-
бирали из них», — указал секре-
тарь Генсовета. При этом неуча-
стие губернаторов в праймериз 
не означает, что они будут лише-
ны перспективы возглавить пар-
тийные списки на выборах.

Собственно, с этой целью — 
ставки на лидеров общественно-
го мнения — «единороссы» и ре-
шили провести ротацию руковод-
ства. На съезде было принято ре-
шение обновить состав руководя-
щих структур «ЕР» на треть: из 
Высшего совета выведены ми-
нистр финансов Антон Силуанов, 
глава минобрнауки Дмитрий Ли-
ванов, замминистра здравоохра-
нения Татьяна Яковлева, бывшие 
губернаторы, а также ряд депута-
тов. Среди новичков в совете по-
чти не оказалось профессиональ-
ных политиков. «Единая Россия», 
очевидно, сделала ставку на гра-
жданское общество — его предста-
вители пришли на смену мини-
страм и губернаторам. Это теле-
журналист Тимур Кизяков, кото-
рый ведет большой благотвори-
тельный проект по оказанию по-
мощи детям-сиротам, директор 
Новосибирского научно-иссле-
довательского института патоло-
гии кровообращения, известный 
хирург Александр Караськов, 
главный редактор газеты «Куль-
тура» Елена Ямпольская и дру-
гие. Было и немало бизнесменов, 
причем необязательно «круп-
ных». Таким образом партия вы-
полнила установку своего лидера 
на то,  что «превращаться в 
КПСС» нельзя.

Руководство «Единой России» рас-
считывает на хороший результат 
партии на предстоящих выборах. 

Акцент

 Россия начинается в посел-
ках, в небольших городах — 
там, где люди ждут от нас 
конкретных решений

Приговор отменят, 
если новые обстоя-
тельства или допу-
щенные нарушения 
ставят под сомне-
ние вину человека

У многих осужденных есть сокровенная мечта: что в деле 
откроются новые обстоятельства и приговор отменят.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 февраля 2016 
понедельник №25 (6893)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ИНИЦИАТИВА Для бизнеса 
введут комплексные 
проверки раз в три года 

Время 
для ревизора

Ирина Жандарова

УСТРАНИТЬ излишний контроль за деятельностью ма-
лого и среднего предпринимательства можно за счет вве-
дения комплексных проверок. 

В этом случае в компанию за три года сможет прийти 
только одна проверка, но с участием нескольких контр-
ольных органов. Эта идея обсуждалась на дискуссионной 
площадке «Экономическая политика и поддержка пред-
принимательства» XV съезда «Единой России». Глава ми-
нэкономразвития Алексей Улюкаев сообщил, что контр-
оль и надзор в ближайшее время должны стать «консуль-
тирующими». «Многие предприниматели делают ошиб-
ки просто потому, что сложные регулятивные схемы без 
посторонней помощи не поймешь», — отметил министр. 

Он напомнил, что 
сейчас действует 
трехлетний морато-
рий на плановые 
проверки. Но ведом-
ство готово пойти 
дальше. «Количест-
во внеплановых мы 
тоже должны огра-
ничить», — заявил 
Улюкаев. Сократить 
число проверок за счет проведения комплексных реви-
зий с участием нескольких контрольных органов не 
чаще чем раз в три года предложила глава Комитета Гос-
думы по безопасности и противодействию коррупции 
Ирина Яровая. Она отметила, что сейчас компании за 
три года проходят несколько проверок, хотя их число 
можно свести до одной.

На общем негативном экономическом фоне Улюкаев 
отметил ряд положительных тенденций, которые связа-
ны с адаптацией бизнеса к новым условиям. «Экономи-
ка стала реагировать снижением издержек, связанных 
прежде всего с приведением в соответствие динамики 
зарплат к динамике производительности труда», — со-
общил министр и отметил, что 15 лет назад зарплаты 
росли в два раза быстрее производительности труда. 
«Бережливость» граждан сыграла на руку банковской 
системе — депозиты населения выросли, в результате 
чего кредитные организации получили финансы, кото-
рые могут использоваться для кредитования бизнеса. 
«Банкам не нужно больше обращаться к Центробанку, 
чтобы рефинансироваться на тяжелых для них услови-
ях», — сообщил министр. И отметил, что считает сло-
жившиеся условия подходящими для инвестиционного 
роста. «А его тем не менее нет, — заметил министр. — 
Спад инвестиций меньше, чем мы ожидали, но все рав-
но это 8 процентов».

Глава минэкономразвития отметил, что в условиях 
снижения внутреннего спроса необходимо выводить 
российских производителей на внешние рынки. «Мы 
должны максимально поддерживать наш экспортный 
потенциал», — сообщил Улюкаев. Он привел в пример 
поддержку автопрома, которая должна обеспечить к 
2020 году продажу 25 процентов его продукции на эк-
спорт. 

Цены пошли на посадку
Например, пойдет на 
обнуление НДС для 
внутренних перевозок. 

Это очень важно в предстоящий 
летний сезон, так как чартерные 
перевозки в Турцию вряд ли воз-
обновят. А именно это направле-
ние было массовым летом. 

Есть надежда, что восстановят 
сообщение с Египтом. По словам 
главы минтранса Максима Соко-
лова, когда египетская сторона 
выполнит необходимые условия 
безопасности в аэропортах, Рос-
сия может принять решение о 
снятии ограничений.

Но летом туда едут в большей 
степени любители дайвинга, а 
для пляжных прогулок там в это 
время года очень жарко, отметил 
Олег Пантелеев. 

Альтернативой летнего отды-
ха в Турции будет Крым, Мине-
ральные Воды, Сочи. И здесь важ-
но снижение НДС и программа 
субсидирования полетов. 

Что касается международных 
полетов, то ситуация другая. 
Цена билета зависит от курса ва-
лют. Хотя она рассчитывается в 
рублях, базовый ценник в между-
народных системах бронирова-
ния прописан в евро или долла-
рах. Поэтому в рублях повыше-
ние есть — наибольшее измене-
ние было как раз в период пико-
вого подорожания доллара и евро 
по отношению к рублю. Билеты 
за границу подорожали больше 
чем в два раза. Год назад можно 
было слетать в Вену за 8 тысяч 
туда и обратно. Теперь же билет 
дешевле 17 тысячи рублей не 
найти, жалуются пассажиры. В 
Китай билеты выросли в цене в 
2,5 раза, а в США — в 2 раза. 

Сейчас авиакомпании отреа-
гировали на колебания курса ва-
лют по отношению к рублю. Один 
из крупных российских перевоз-
чиков на 10 процентов снизил 
цену билетов в евро на междуна-
родные направления. После это-
го решения и сам курс евро при-
спустился, отметил Олег Панте-
леев. По отношению к январю 
этого года мы видим изменение 
рублевой цены на авиабилеты за 
границу, причем довольно суще-
ственное. Колебания курса и сни-
жение базовой цены в валюте 
сыграло на понижение конечной 
стоимости билетов. 

Что касается железнодорож-
ных перевозок, то здесь есть на-
правления внутри России, на ко-
торые тарифы уменьшаются. Осо-
бенно это касается популярных 
направлений в низкий сезон. Же-
лезнодорожники тоже не хотят 
ставить поезда в депо и стараются 
заработать за счет оборота. Так, 
билет из Москвы в Питер можно 
купить за 999 рублей, но на следу-
ющий месяц. На лето на поезд би-
летами запастись не получится, 
так как глубина продаж составля-
ет от 45 до 60 суток в зависимости 
от направления. Что касается би-

летов на поезда в страны СНГ, то в 
2015 году в среднем подорожали 
на 15 процентов. Это почти втрое 
выше роста стоимости билетов по 
России, цена которых за год уве-
личилась на 5,3 процента, оцени-
ли эксперты туристического он-
лайн-сервиса tutu.ru. 

ЦЕНЫ

Направление
Средняя 

цена, 
февр. 2015

Средняя 
цена, 

февр. 2016

Сочи 4250 3679

Минеральные 
Воды

3368 3067

Симферополь 3463 2695

Краснодар 3817 2795

Челябинск 4722 2386

Санкт-Петербург 2749 2633

Калининград 4617 2679

Ростов-на-Дону 3883 3492

Самара 3642 2327

Екатеринбург 6216 3277
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СКАНДАЛ

После 
обновления 
iOS сотни 
тысяч iPhone 
отключились 
навсегда

КИРПИЧ 
С «ЛИЦОМ» 
АЙФОНА

Антон Благовещенский

ТЕМ, кто хотя бы однажды чи-
нил свой любимый iPhone не в 
официальном сервисе Apple, а в 
сомнительных фирмах, устанав-
ливающих неоригинальные за-
пчасти, не стоит обновлять опе-
рационную систему iOS до но-
вой версии. После этой операции 
смартфон может превратиться в 
бесполезный «кирпич», и вер-
нуть его в рабочее состояние бу-
дет попросту невозможно.

На проблему с обновлением 
уже пожаловались несколько со-
тен тысяч человек по всему 
миру. В Интернете опубликовано 
бесчисленное количество жалоб 
и гневных комментариев в адрес 
американской компании — вла-
дельцы iPhone обвиняют Apple 
во всех смертных грехах, а неко-
торые из них требуют бесплатно 
выдать им новый аппарат взамен 
испорченного.

Как удалось выяснить специ-
алистам, проблема затронула 
смартфоны, которые побывали в 
ремонте в неофициальном сер-
висном центре, где им заменили 
сканер отпечатка пальца Touch 
ID, встроенный в круглую «до-
машнюю» кнопку. Этот сканер 
присутствует во всех моделях 
iPhone, начиная с версии 5S, вы-
пущенной в 2013 году. 

Дело в том, что после обновле-
ния операционная система про-
веряет, все ли компоненты смар-
тфона являются оригинальными. 
Если в ходе проверки она обна-
руживает «инородную» деталь, 
то смартфон блокируется, и вер-
нуть его к жизни уже не пред-
ставляется возможным — устрой-
ство перестает реагировать на 
любые действия владельца. 

Это, как пояснили в Apple, 
делается в целях безопасности и 
защиты пользовательских дан-
ных. По словам представителей 
компании, информация об отпе-
чатках пальцев защищается с 
помощью специальной «за-
мкнутой» системы, к которой 
присоединен сканер Touch ID. 
Когда сломавшийся сканер ме-
няют на новый в официальном 
сервисе, то специалист повтор-
но «знакомит» Touch ID с этой 
системой. Это гарантирует, что 
все данные будут защищены. 
Если же сканер был заменен не-
официально, то процедура «зна-
комства» не происходит. Это и 
обнаруживает iOS, которая бло-
кирует смартфон, чтобы поль-
зовательские данные не попали 
в чужие руки. 

Как именно владельцам «кир-
пичей» предлагается возвращать 
их к жизни, пока неизвестно.

Технологии Новую перепись населения собираются провести 
в Интернете

Блог в помощь

Акцент

 На международных направле-
ниях цена авиабилета зависит 
от курса рубля, поэтому 
она выросла

Ярослав Николаев 

Г
рядущая через четыре 
года Всероссийская пере-
пись населения охватит 
всех граждан страны без 
исключения. Законопро-

ект о проведении опроса с помо-
щью всемирной Сети уже разра-
ботан Росстатом.

Следующая перепись населе-
ния 2020 года будет проводиться 
не только посредством личного 
визита к россиянам специалистов 
Росстата, но и с помощью Интер-
нета. Необходимость нововведе-
ния обусловлена опытом проведе-
ния предыдущих переписей в 
2002 и 2010 годах. В последнюю 
перепись миллион человек не впу-
стили опросчиков в домой, а 2,6 
миллиона человек переписчики 
вообще не застали дома.

 «Применение комбинирован-
ного подхода к сбору сведений о 
населении с сохранением имею-
щихся способов опроса населения 
и применением новых технологий 
опроса… в том числе сети Интер-
нет, предоставит возможность 
всем категориям населения вы-

брать для себя наиболее приемле-
мый и удобный способ», — гово-
рится в пояснительной записке к 
законопроекту. В этой области 
наша страна пионером не являет-
ся. Подобный опыт «Интернет-пе-
реписи» уже имеют такие страны, 
как США, Канада, Эстония и Бол-
гария. В России через 4 года для 
идентификации себя в электрон-
ной переписной форме надо будет 
ввести лишь страховой номер ин-
дивидуального лицевого счета 
(СНИЛС). Правда, для этого надо 
быть зарегистрированным на фе-
деральном портале госуслуг.

В Росстате надеются, что 
СНИЛС явится универсальным 

идентификатором сведений о фи-
зическом лице. А электронная по-
чта и телефон (при их наличии) бу-
дут использоваться для обратной 
связи с опрашиваемыми и уточне-
ния предоставленных ими дан-
ных. Использование бесконтак-
тного способа внесения данных 
обеспечит значительную досто-
верность предстоящей переписи. 
А это необходимо как для форми-
рования бюджетов всех уровней, 
корректировки межбюджетных 
отношений, так и для обоснован-
ного формирования социально-
экономических программ.

Как пояснил «Российской газе-
те» профессор академии Управле-

ния МВД России Иван Соловьев, 
этой новацией государство сни-
зит административные расходы 
на проведение самой переписи. 
«Плюсы и удобство использова-
ния гражданами электронных он-
лайн-сервисов заключаются в 
том, что, имея неограниченное 
время для заполнения анкеты, не 
будучи стесненным общением с 
лицами, проводящими перепись, 
во внеурочное для себя время че-
ловек может спокойно и  вдумчи-
во ответить на предлагающиеся 
вопросы. Причем сделать это в лю-
бом удобном для себя месте, будь 
то дома, на работе, в отпуске,», — 
замечает эксперт. Подобный 
опыт хорошо себя зарекомендо-
вал в Японии, когда в октябре 
2015 года японцы смогли сооб-

щить данные о себе и своей жизни 
даже при помощи обычного смар-
тфона, говорит член Экспертного 
совета по законодательству о 
банковской деятельности и ауди-
те Комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Антон Соничев.

Между тем не все в России име-
ют дома Интернет, особенно в ма-
лонаселенных районах страны. 
Кроме того, эксперты обращают 
внимание, что пенсионеры демон-
стрируют низкий интерес к элек-
тронным технологиям, и поэтому 
редко ими пользуются. 

Интернет сократит число адресов, 
которые надо будет посетить 
опросчикам Росстата для переписи.

Акцент

 Использование Интернета 
снизит расходы на перепись 
населения в России 
и повысит ее достоверность 

Сейчас бизнес за три 
года проходит сразу 
через несколько 
проверок

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 Е

Л
Е

Н
А

 Д
О

М
Ч

Е
В

А

С литра возьмут 
по полной

В нынешнем году акци-
зы на топливо уже по-
вышали. К примеру, с 1 

января ставка на бензин «Евро-
5» выросла до 7,53 рубля за литр , 
прибавив два рубля, или чуть 
больше 36 процентов. Акциз на 
дизель увеличился на 20 с лиш-
ним процентов, до 4,15 рубля за 
один литр.

В Федеральной антимоно-
польной службе (ФАС) тем вре-
менем отмечают, что налоговая 
нагрузка на нефтяников в Рос-
сии достаточно велика. И это, по 
мнению ведомства, одна из при-
чин медленного спада цен на то-

пливо, которые не успевают за 
резко просевшей нефтью. Сей-
час доля налогов в стоимости 
топлива в России, по оценке 
ФАС, составляет 55—60 процен-
тов. Выше только в Европе — око-
ло 80 процентов. Самый низкий 
этот показатель в США — всего 
20—25 процентов.

По предварительным данным 
Росстата, цены на бензин с нача-
ла года снизились на 0,3 процен-
та, на дизель — на 0,2 процента. 
Средняя стоимость литра Аи-92 
сейчас составляет 33,8 рубля. 
Дизельное топливо продают по 
35,46 рубля за литр.Сколько будет стоить 

летний отдых к Крыму
www.rg.ru/art/1217772

Законопроект на сайте 
www.rg.ru/art/1219181

СКОЛЬКО НАС?
Третий год подряд в России регистрируется естественный прирост на-
селения. По итогам 2015 года он составил 32,7 тысячи человек, сообща-
ет на сайте ведомства глава минтруда Максим Топилин. В декабре 
2015 года естественный прирост составил 8,2 тысячи человек. Тогда 
как год назад наблюдалась убыль — 3,3 тысячи человек.
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КАК ВАМ ЭТО?

Геннадий Шмаль, 
президент Союза нефтегазопромышленников России:

— Если бюджету нужны деньги, а именно этим минфин обосновывает свою ини-

циативу о необходимости повышения акцизов, то, на мой взгляд, нам нужно ак-

тивнее развивать малый бизнес в нефтегазовой отрасли. В России сегодня про-

стаивает порядка 20 тысяч скважин из-за того, что они малорентабельны с точки 

зрения крупных нефтедобывающих компаний. Можно было бы отдать эти сква-

жины малым компаниям, поддержать их льготами на какой-то период — ввести, 

скажем, налоговые каникулы. С помощью таких мер удалось бы увеличить нало-

гооблагаемую базу в нефтяной отрасли и получить дополнительные доходы в 

бюджет. 

Сергей Удалов, 
исполнительный директор аналитического агентства «Автостат»:

— Для большинства владельцев машин стоимость топлива сегодня не является 

критичной. При покупке автомобиля экономичность — по-прежнему не глав-

ный фактор для будущего владельца. Высокая стоимость страховки и запча-

стей — более существенные статьи расходов для автомобилистов, нежели то-

пливо.  Однако из-за роста акцизов и повышения цен на бензин и дизель, если 

оно произойдет, могут подорожать транспортные перевозки. Как следствие, 

вырастут цены на продукты и товары, что внесет свой вклад в и без того нема-

ленькую инфляцию. Вот это действительно может больно ударить по нашим 

кошелькам.
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ПЕРСПЕКТИВА Ценам на нефть 
предсказали рост за счет 
введения сборов в США

Считай 
до десяти

Александра Воздвиженская

С КАЖДОЙ бочки нефти, которая добыта на террито-
рии США, могут начать взимать фиксированный сбор — 
10 долларов, то есть примерно треть от нынешних цен на 
американский сорт WTI. Вырученные средства пустят на 
благое дело — будут строить высокоскоростные железно-
дорожные магистрали, внедрять экологически чистые 
виды транспорта, роботизированные автомобили.

А мировой рынок нефти на время вздохнет, так как 
введение сборов должно подстегнуть рост котировок. А 
поскольку цена российского сорта Urals зависит от стои-
мости Brent, то Россия от всего этого получит выгоду. Об 
инициативе ввести фиксированную плату сообщил Бе-
лый дом, сославшись на план президента Барака Обамы. 
Речь идет о посте-
пенном росте сбора 
в течение пяти лет. 
Предложение про-
писано в бюджете на 
2017 год, который 
пока не сформиро-
ван окончательно. В 
Белом доме считают, 
что такая мера по-
зволит увеличить 
инвестиции в экоси-
стему страны на 50 
процентов, а заодно 
снизит потребность 
предприятий и населения в нефтепродуктах, так как это 
удовольствие будет довольно дорогим. Заметим, речь 
идет именно о сборах (от англ. fee), а не о налоге (от англ. 
tax). По крайней мере так обозначено в документах. То 
есть налог применяется к доходу предприятия, а сбор но-
сит фиксированный характер, как, например, плата за 
посещение кинотеатра. Мнения аналитиков на счет бес-
прецедентного сбора в нефтянке разделились. Население 
США к такому «повороту» явно отнесется без энтузиаз-
ма — большинство граждан передвигаются по стране на 
автомобилях или авиарейсами и дорожающее топливо 
им ни к чему. «Вы что, смеетесь?» — так прокомментиро-
вал инициативу Барака Обамы в беседе с Reuters Джеймс 
Уильямс, нефтяной аналитик WTRG Economics. По под-
счетам экспертов, средняя цена на автозаправках США в 
этом случае вырастет максимум на 15 процентов. И все 
равно это на 40 процентов ниже средней цены за послед-
нее десятилетие, подсчитал главный аналитик инвести-
ционного департамента ВТБ 24 Станислав Клещев.

«Ключевой вопрос заключается в том, подпадет ли 
под этот десятидолларовый сбор сланцевая нефть аме-
риканских производителей. Если да, то это способно 
ускорить изъятие с рынка излишних объемов предло-
жения нефти, — пишет аналитик. — В противном случае 
это, наоборот, сможет оказать поддержку сланцевой от-
расли в условиях низких цен. Вопрос непраздный, от ко-
торого будет зависеть будущая балансировка мирового 
рынка нефти, а значит, и сроки подъема котировок не-
фтяных фьючерсов до более высоких отметок. Поэтому 
стоит следить за подробностями формирования бюдже-
та США на 2017 год».

По мнению Ивана Капитонова, старшего научного 
сотрудника сектора энергетической политики Инсти-
тута экономики РАН, в инициативе американского пре-
зидента больше политической составляющей, чем ра-
ционально-экономической. К тому же до сих пор не 
ясно, какова на самом деле себестоимость добычи слан-
цевой нефти в США. Год от года данные Международно-
го энергетического агентства (IEA) разнятся, и пока вы-
вод напрашивается только один: нынешнюю цену — 31 
доллар за баррель — сланец терпит, но при дополнитель-
ных сборах вырастет себестоимость добычи, а следова-
тельно, понизится конкурентоспособность американ-
ской нефти.

Если бы котировки вернулись к значению 80 долла-
ров, то сборы были бы более удачной идеей, считает эк-
сперт. Или, в конце концов, логичнее было бы взять бо-
лее долгий временной срок для перехода на новый сбор — 
не пять лет, а десять, продолжает Иван Капитонов. В этом 
случае и реакция общественности была бы спокойной.

Однако инициативе уже прочат провал, так как боль-
шинство голосов в конгрессе принадлежит республи-
канцам, раскритиковавшим проект закона, пишет 
Reuters. Если же случится чудо и 10-долларовый сбор 
займет нишу в американском законодательстве, то мас-
совое закрытие убыточных нефтяных проектов за океа-
ном подстегнет рост котировок, что напрямую отразит-
ся на стоимости и WTI, и Brent. 

НАЛОГОВОЕ ПРОТИВОРЕЧИЕ

Налоги от нефтянки выполняют несколько функций: увеличивают 

доходы госбюджета, стимулируют использовать недра с умом, по-

вышают конкуренцию и энергобезопасность страны, развивают 

смежные отрасли. Бывает, что поставленные задачи друг другу и 

противоречат, как в случае с десятидолларовым сбором в США. 

Повысив ставки, можно добиться высоких налоговых поступле-

ний в бюджет, но и снизить добычу. 

ПЛАНЫ «РГ» узнала подробности введения электронных продовольственных 
сертификатов 

Россиянам сдадут карты
Татьяна Зыкова

В 
России появится электрон-
ный продовольственный 
сертификат, по которому 

нуждающиеся граждане смогут 
получать от государства субси-
дии на покупку отечественных 
продуктов. Специальную про-
грамму дополнительного пита-
ния разработал и направил в пра-
вительство минпромторг.

Поддержка нуждающихся в 
данном случае считается лишь 
составной частью масштабного 
плана государства по стимулиро-
ванию потребительского спроса, 
поддержке промышленности, 
сельского хозяйства и торговли, 
пояснил статс-секретарь — заме-
ститель министра промышлен-
ности и торговли Виктор Евтухов 
в интервью «РГ». 

Виктор Леонидович, расскажи-
те, как программа дополнитель-
ного питания будет воплощаться 
на практике? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: По двум направле-
ниям. Первое — с помощью субси-
дий — целевых денежных средств, 
точнее, эквивалентов денежных 
средств, например, баллов, бону-
сов на приобретение определен-
ных продуктов в магазинах.

Второе — посредством орга-
низации бесплатного или льгот-
ного питания в учреждениях об-
щественного питания. Основная 
задача программы дополнитель-
ного питания — улучшить раци-

он тех людей, которые не могут 
позволить себе купить полез-
ные для здоровья продукты. А 
сегодня наибольший дефицит 
потребления уязвимые катего-
рии населения испытывают в 
свежих овощах, зелени, фрук-
тах, молочной, мясной, рыбной 
продукции с небольшими срока-
ми годности.

Как будет организована работа с 
претендентами на бесплатную 
продовольственную помощь? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: От имени семьи че-
ловек обращается с заявлением 
в отделения уполномоченного 
органа исполнительной власти 
на подключение к программе 
дополнительного питания. За-
тем проходит собеседование и 
проверку необходимых доку-
ментов, подтверждающих его 
соответствие установленным 
требованиям для получения 
средств.

После подтверждения статуса 
заявитель идет в отделение банка 

— участника программы, где по-
лучает банковскую карту для на-
числения средств. Это и есть 
электронный продовольствен-
ный сертификат.

Сколько средств на это потребу-
ется и из каких источников будет 
финансироваться программа? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: О точных суммах 
пока речи нет. Финансирование 
предлагается обеспечить на ос-
нове консолидации возможных 
источников средств со стороны 
государства, бизнеса и населе-
ния, включая средства федераль-
ного и регионального бюджетов, 
добровольного участия в финан-
сировании программы произво-
дителей продовольствия, опто-
вых и розничных операторов, а 
также любых юридических и фи-
зических лиц — спонсоров. Речь 
идет и о привлечении средств 
граждан на принципах добро-
вольного софинансирования сво-
его участия в программе допол-
нительного питания по аналогии 

с известными зарубежными про-
граммами адресной продоволь-
ственной помощи. Экономиче-
ский эффект программы должен 
составить до двух и даже более 
рублей дополнительного роста 
внутреннего валового продукта 
на каждый рубль, вложенный в 
нее. 

А как будет реализован меха-
низм покупки товаров по серти-
фикатам? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Торговое предпри-
ятие, которое планирует участ-
вовать в программе и отпускать 
товары по электронным серти-
фикатам, подключается к про-
цессинговому центру на основа-
нии открытой оферты. В ней со-
держатся все организационные 
и технические требования, обя-
зательные для исполнения мага-
зином. Далее АНО «НАППС» — 
автономная некоммерческая ор-
ганизация «Национальный ад-
министратор Программ поддер-
жки спроса», которая будет ад-
министрировать программу, пе-
редает в процессинговый центр 
перечень продукции, которая 
подлежит реализации через 
электронные продовольствен-
ные сертификаты. Затем торго-
вое предприятие будет вправе 
продавать товары по электрон-
ным сертификатам. В момент 
покупки на кассе в режиме он-
лайн высвечивается сумма бал-
лов (средств) электронного сер-
тификата, идет проверка, какие 

товары можно списать за сред-
ства электронных сертификатов 
и нет ли среди них «запрещен-
ных».

Что нельзя будет покупать по 
сертификатам ? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Алкоголь, сигаре-
ты, импортные товары. Средства 
(баллы) с продовольственных 
сертификатов не могут быть об-
наличены в банкоматах. Не долж-
ны накапливаться. По истечении 
месяца неиспользованные баллы 
будут сгорать и возвращаться в 
бюджет финансирования про-
граммы.

Автолавки и рынки смогут 
участвовать в программе? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Объекты рознич-
ной торговли всех торговых фор-
матов, то есть сетевые и несете-
вые магазины, рынки, мобиль-
ные, нестационарные торговые 
объекты вправе участвовать. 
Единственное требование — они 
должны подключаться к цен-
тральной процессинговой систе-
ме на условиях публичной офер-
ты оператора по предложенным 
правилам.

Принципиально важно обес-
печить участие в программе 
сельскохозяйственных рынков и 
малых форматов торговли. Имен-
но через них, как правило, идет 
сбыт продукции местных мелких 
и средних сельхозпроизводите-
лей и производителей продуктов 
питания.

КОНТРОЛЬ 

Дешевая водка 
в мае может 
подорожать

ЦЕНАМ 
ПОВЫСЯТ 
ГРАДУС

Тарас Фомченков

ТРИ железнодорожных состава 
по восемьдесят вагонов каждый 
— столько паленого алкоголя об-
наружено и вывезено с россий-
ского рынка за год. В цифрах это 
7,7 миллиона литров контрафак-
тного спиртного, рассказали 
«РГ» в Росалкогольрегулирова-
нии. На 35 процентов больше, 
чем год назад. Скоро паленке по-
ставят еще один заслон, вернее, 
усилят старый. С мая официаль-
ную минимальную цену на креп-
кие напитки поднимут. И ниже 
этой суммы в магазине бутылку 
уже не купишь. 

Росалкогольрегулирование 
опубликовало на федеральном 
портале раскрытия информации 
уведомление о начале разработ-
ки документа, касающегося 
установления минимальных 
розничных цен на алкоголь кре-
постью свыше 28 процентов. 

«Установление таких цен яв-
ляется одной из мер по борьбе с 
рынком нелегальной продукции 
и, соответственно, увеличения 
собираемости акцизов в бюдже-
ты всех уровней», — говорится в 
сопроводительной записке к до-
кументу. Практика минималь-
ных цен свою эффективность 
уже доказала, прокомментиро-
вали «Российской газете» в Ро-
салкогольрегулировании. Она 
лишает нелегального производи-
теля его единственного преиму-
щества - запредельно низкой 
цены. Отсюда, соответственно, и 
снижение объемов нелегального 
спиртного на прилавках. А сов-
сем не потому, что его стали луч-
ше прятать. 

Минимальная стоимость вод-
ки может вырасти до 190 рублей, 
прогнозируют некоторые эк-
сперты. Откуда такая цифра? 

«190 рублей — это себестои-
мость водки (32—35 рублей), ум-
ноженная на уровень инфляции 
в отрасли», — объясняет цифру 
директор Центра исследований 
федерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим Дробиз. 
Впрочем, по его мнению, ника-
кого серьезного влияния на ры-
нок подобный небольшой рост 
цены не окажет. «Десятирубле-
вая разница в цене на прилавке 
практически незаметна, населе-
ние как покупало крепкое спир-
тное, так и будет покупать. На 
производителях контрафактной 
продукции такой рост тоже се-
рьезно не скажется», — считает 
эксперт.

Впрочем, другие эксперты го-
ворят о более серьезном влия-
нии этого показателя на объемы 
нелегального спиртного. Однако 
при других масштабах роста. 

«Как раз надо повышать ми-
нимальную цену. Думаю, что как 
минимум до 230 рублей за полу-
литровую бутылку водки, это 
выведет с рынка большое число 
нелегальной продукции, у кото-
рой высокий оборот за счет бо-
лее низкой цены», — считает ру-
ководитель Центра разработки 
национальной алкогольной по-
литики Павел Шапкин.

А незначительное повышение 
цены, о котором говорит от-
расль, на руку тем легальным 
производителям, которые выпу-
скают в основном недорогое 
спиртное, продолжает он. Такие 
бизнесмены и выступают за со-
хранение действующей мини-
мальной стоимости или за ее не-
значительное повышение, счи-
тает эксперт.

«На снижении объемов неле-
гального спиртного, попадающе-
го на рынок, небольшой рост 
цены не скажется. Проблема в 
том, что многие легальные про-
изводители захотели обсудить 
этот вопрос и действительно на-
стаивали не на 190, а на 230 ру-
блях. Такая минимальная роз-
ничная цена крепкого алкоголя 
справедлива с точки зрения чи-
стой экономики, если предприя-
тие, которое выпускает продук-
цию, не получает никаких дота-
ций», — подчеркнул эксперт.

Шуба не по чипу

Акцент

 По электронным сертифика-
там нельзя будет покупать 
алкоголь, сигареты, 
импортные товары 

За ценами на нефть следите на сайте
www.rg.ru/sujet/5625

Сбор по 10 долларов 
с каждого барреля 
в США пойдет 
на пользу россий-
ской нефти, она 
поднимется в цене

Минимальную цену 
водки хотят поднять 
до 230 рублей, тогда 
с рынка уйдет боль-
шой объем неле-
гального алкоголя

Об этом «РГ» расcказал 
статс-секретарь — заме-
ститель министра про-

мышленности и торговли Виктор 
Евтухов. В случае успеха в 2017 
году единую систему маркиров-
ки могут распространить на оде-
жду, обувь, лекарства, детские 
товары.

«Для недобросовестных участ-
ников мехового рынка внедрение 
проекта станет фатальным, по-
скольку бизнес, построенный на 
«серой» модели, в новых услови-
ях просто нежизнеспособен», — 
поддерживает ведущий эксперт 
Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Анна Ор-
лова. 

По словам представителя Ев-
разийской экономической ко-
миссии, задача максимум — сни-
зить долю «серых» товаров лег-
кой промышленности в обороте 
стран ЕАЭС. А относительно не-
большая , но дорогая группа из-
делий из натуральных мехов вы-
брана первой для « обкатки» 
проекта еще и потому, что потре-
битель не заметит изменений на 
ценниках, поскольку весной на 
этот товар традиционно уста-
навливают скидки, да и цена чи-
пирования весьма гуманная. 
«Внедрение проекта не отразит-
ся на розничной цене, польку 
стоимость чипа (15—22 рубля) в 
соотношении с ценой изделий 
ничтожна», — говорит Анна Ор-
лова.

Выпускать чипы будет Гознак. 
Строгие требования к морозоу-
стойчивым (до -70 градусов) мет-
кам с голограммами и графиче-
скими ловушками детально про-
писаны в документе. Знак марки-
ровки станет одновременно и 
бланком строгой отчетности. За-

казать и приобрести его можно 
только по заявлениям произво-
дителей или импортеров с указа-
нием конкретных видов шуб и их 
количества, предназначенного 
для продажи. Это своего рода 
«меховая» акцизная марка, как 
ее уже окрестили чип участники 
рынка. Маркироваться будут как 
импортные шубы, так произве-
денные в странах ЕАЭС. 

При этом наносить метки ино-
странные поставщики обязаны 
до прохождения таможни — на 
фабриках или на оптовых скла-
дах по ту сторону границы. На 
Федеральную налоговую службу, 
как оператора государственной 

информационной системы мар-
кировки товаров контрольными 
знаками, возлагается основная 
роль в учете за каждой легальной 
шубой и шапкой. Как рассказал 
«РГ» начальник Управления на-
логообложения ФНС России 
Дмитрий Григоренко, прототип 

информационной системы готов 
и будет запущен 1 марта. В бли-
жайшие дни на сайте ведомства 
появятся пошаговая инструкция 
и обучающие видеоролики для 
меховщиков и потребителей.

Система, как указывается в 
проекте постановления прави-
тельства, будет доступна кругло-
суточно, без перерывов на обед, 
выходные и праздничные дни. 
Время вынужденного простоя до-
пускается не более 24 часов в год. 
Система свяжет между собой 
всех участников мехового рынка, 
налоговиков, таможенников, ор-
ганы надзора и контроля — МВД и 
Роспотребнадзор. Отдельная 

роль отводится общественным 
контролерам и непосредственно 
покупателям шуб. Установив спе-
циальное приложение на мо-
бильных телефонах, граждане, 
выбирая шубы, мгновенно смо-
гут войти в систему ФНС, опре-
делить «родословную» и все «па-
спортные» данные приглянувше-
гося изделия. Наличие или отсут-
ствие маркировки и возмож-
ность мгновенно и однозначно 
идентифицировать поддельные 
метки создаст условия, когда 
сбывать «серый» товар станет 
сложно и невыгодно.

Попадать в информационную 
систему компании и индивиду-
альные предприниматели смогут 
через отдельный сервис на сайте 
ФНС. Они должны будут в элек-
тронном виде представить о себе 
обязательные сведения — от ИНН 
и постановки на учет в Единых 
государственных реестрах юри-
дических лиц и индивидуальных 
предпринимателей до отсутст-
вия налоговых или таможенных 
долгов и претензий.

Система будет собирать, хра-
нить, обрабатывать и выдавать 
данные реестра маркированных 
товаров. Время отклика на за-
прос сведений о конкретных ме-
ховых товарах — не более 15 се-
кунд. Число одновременных за-
просов — не менее 100 в секунду. 
Доступ пользователей неограни-
ченный. «Запас прочности» — до 
2 миллионов данных. 

При перепродаже меховых то-
варов, например из Казахстана в 
Беларусь, участники сделки не 
обязаны менять метки — им до-
статочно уведомить систему, что 
товар продан и может продавать-
ся в белорусской рознице.

Остатки не реализованных до 
1 апреля 2016 года шуб также 
должны быть помечены контр-
ольными (идентификационны-
ми) знаками, а сведения о них 
внесены государственную ин-
формационную систему ФНС до 
20 апреля 2016 года. Иначе их 
продажа станет невозможной.

Санкции за нарушения новых 
правил, вплоть до конфискации, 
начнут действовать со следую-
щего «мехового» сезона, предпо-
ложительно с октября 2016 года.

Пока неясно, обязаны ли бу-
дут маркировать норковые шубы 
и песцовые воротники частные 
скорняки. «Вопрос открытый», — 
говорит Попова. И до масштаб-
ной работы системы его надо за-
крыть, советуют эксперты. Все 
больше россиян сегодня шьют 
шубы из шкурок на заказ по ката-
логам, минуя магазины. Это об-
ходится им вдвое дешевле и поль-
зуется все большим спросом.

Качественные чипированные шубы 
точно не причинят вреда своему 
владельцу.

Акцент

 В 2017 году единую систему 
маркировки могут распро-
странить на одежду, обувь, 
лекарства, детские товары

1

Как менялся облик 
русской шубы
www.rg.ru/art/912823

Узнайте больше: Как прием 
алкоголя влияет на мозг
www.rg.ru/art/1215031
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Публикацию комментирует 
Георгий Гречко
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ПРОИСШЕСТВИЕ В Ленобласти 
полиция устроила погоню 
за пьяными мужчинами 
на БТР

Броня не ушла

Светлана Цыганкова

В КИНГИСЕППСКОМ районе Ленинградской области 
полиция задержала двоих нарушителей правил дорож-
ного движения.

Мужчины были пьяны и пытались скрыться от ДПС на 
бронетранспортере.

Как сообщили в УГИБДД по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области, полицейские проверяли ночную 
заявку, поступившую от жителей. Они жаловались на не-
званых визитеров.

В ходе отработки заявки стражи порядка и задержали 
бронетранспортер, двигавшийся к деревне Караваево 
без регистрационного номера и опознавательных зна-
ков. В салоне находились двое мужчин с признаками ал-
когольного опьянения.

Нарушителей доставили в отдел полиции и после ме-
дицинского освидетельствования составили админи-
стративный протокол. БТР поместили на стоянку.
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Следим за ситуацией Во Франции ленту «Украина: маски революции» 
покажут повторно

Морейра держит удар

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

У
спех 52-минутной до-
кументальной ленты 
«Украина: маски ре-
волюции» известного 
режиссера Поля Мо-

рейры, показанной на француз-
ском платном телеканале Canal+, 
превзошел все ожидания. Неделю 
назад его посмотрели сотни ты-
сяч человек. 

Фильм, в котором автор с 
большой степенью объективно-
сти проанализировал подногот-
ную майдана, последовавшие за 
этим трагические события и 
роль в этих событиях национа-
листических группировок, 
включая запрещенные в России 
«Правый сектор», батальон 
«Азов» и им подобные, вызвал 
такой массовый интерес, что 
многие французы записывали 
его на DVD-диски, «флешки», за-
тем передавали друзьям, знако-
мым, что само по себе явление 
из ряда вон выходящее.

Руководство Canal+, оценив 
все «за» и «против», а также учи-
тывая феноменальный резонанс 
фильма, решило продлить его 
показ. Второй пришелся на вос-
кресенье, 7 февраля. Третий, как 
здесь объявлено, должен состо-
яться 14 февраля. И это несмо-
тря на протесты киевских вла-
стей. Причем гневным письмом 
посла Украины во Франции, на-
правленным в адрес председате-
ля наблюдательного совета теле-
канала бизнесмена и миллиар-
дера Венсана Боллоре, дело не 
обошлось. С тем чтобы заблоки-

ровать дальнейший показ ленты, 
украинская «комиссия по жур-
налистской этике» (есть, оказы-
вается, и такая в Киеве) решила 
обратиться в Альянс независи-
мых пресс-центров Европы с жа-
лобой на сам телеканал, а также 
на Поля Морейру с обвинениями 
в нарушении «профессиональ-
ных норм этики». О том, какая 
вакханалия была поднята в СМИ 
Незалежной, и говорить не при-
ходится. На одном тамошнем 
сайте договорились до того, что 
объявили француза «террори-
стом, работающим на россий-
ские спецслужбы». 

Надо сказать, что в дирекции 
Canal+ ко всему этому психозу 
отнеслись весьма хладнокров-
но: редакционную политику из-
менять не намерены, а на тот 
случай, если придется разби-
раться с какими-либо исками 
или демаршами, назначили со-
трудника, которому поручено 
курировать вопросы, связанные 
с этой неординарной ситуацией. 
Примерно так же поступила 
продюсерская компания «Пре-
мьер линь», где Поль Морейра — 
один из основателей и руководи-

телей. Его фильм не только спро-
воцировал настоящий шквал 
хвалебных оценок в социальных 
сетях, причем не только фран-
цузских, но и в других европей-
ских странах, но и ожесточен-
ные нападки, граничащие с от-
кровенной травлей. Наверное, 
поэтому после выхода фильма 
Морейра решил на время отка-
заться от общения с прессой, о 
чем сообщил «РГ» представи-
тель «Премьер линь».

Говорят, что в его адрес даже 
поступали угрозы. Предположи-
тельно от лиц, связанных с объе-
динениями украинских нацио-
налистов, пустивших корни во 
Франции. В кампании против ав-
тора резонансной документаль-
ной ленты активное участие так-
же принимают разномастные 
русофобы местного разлива. То 
здесь, то там появляются всевоз-
можные «трибуны» и «посла-
ния», в которых злобная крити-
ка в адрес автора фильма, по-
смевшего изложить свое беспри-
страстное видение украинских 
событий, сочетается с беспар-
донными выпадами в адрес Мо-
сквы.

Одна из этих «трибун» была 
опубликована в газете «Монд», 
считающейся своего рода печат-
ным органом близкой к левым и 
либеральным кругам интелли-
генции. В этом опусе, а под ним 
стоят подписи пяти человек — 
среди них писатель, философ, 
даже бывший посол, собраны са-
мые замызганные, пропитанные 
ненавистью к России штампы.  
Другая газета, примерно такой 
же направленности, «Либерась-
он», предоставила слово, чуть ли 
не полстраницы, переводчице, 
которую подключили к работе 
над фильмом в его самой заклю-
чительной стадии. Сделали это, 
представляется, только по той 
причине, что она обрушилась на 
именитого режиссера с разгром-
ной критикой: якобы не так по-
казал отъявленных продолжате-
лей дела Бандеры Игоря Мосий-
чука и командира батальона го-
ловорезов «Азов» Андрея Билец-
кого. Обиделась, что они полу-
чились у него «дикарями, обуре-
ваемыми тупыми и злотворны-
ми националистическими идея-
ми». Ни на тот, ни на другой вы-
пад Поль Морейра реагировать 
не стал. И лишь раз не сдержал-
ся, когда в журнале «Обсерва-
тер», где уже не один год он ведет 
свой блог, появилось открытое 
письмо 18 французских журна-
листов, так или иначе пишущих 
об Украине. Они, в частности, 
упрекнули режиссера в том, что 
он назвал военизированные от-
ряды ультраправых «силой, 
свергнувшей власть в феврале 
2014 года».  К тому же они оби-
делись на автора фильма за то, 

что он не заметил их работы, 
особенно по освещению одес-
ской трагедии 2 мая 2014 года, 
когда погибло свыше 40 сторон-
ников федерализации страны.

С этим тезисом, конечно, Мо-
рейра не мог согласиться и опу-
бликовал ответ там же на сайте 
журнала «Обсерватер». «В тече-
ние нескольких недель я пытал-
ся найти следы серьезного и глу-
бокого поиска виновных той 
драмы, но так и не обнаружил 
их», — написал он. Поэтому сам 
решил разобраться и понял, ка-
кую роль сыграли ультраправые 
националисты в событиях на 
майдане,  а  также в  Одессе . 
«Именно об этом я и рассказал в 
фильме, показанном по телека-
налу Canal+, — резюмирует он. 

— В том, что Поль Морейра 
оказался мишенью для агрес-
сивной, а также политкоррек-
т н о й  п у б л и к и  и з - з а  с в о е й 
острой документальной карти-
ны, нет ничего удивительного, — 
поделился с «РГ» французский 
политолог Филипп Миго. — Тех, 
кто имеет смелость высказы-
вать иную, нежели общеприня-
тую, точку зрения о России или 
конфликте на Украине, система-
тически пытаются ошельмо-
вать, смешать с грязью. Морей-
ра сказал о том, что, к примеру, 
мне давно было известно. Разни-
ца в том, что его правдивый 
фильм осмелился показать се-
рьезный общенациональный те-
леканал. И это большая хорошая 
новость.

Трагедия в одесском Доме профсо-
юзов и другие последствия майда-
на оказались в центре фильма. 

Акцент

 Руководство телеканала 
к психозу Киева отнеслось 
спокойно и решило показать 
ленту второй раз

СЛЕДСТВИЕ Должник, 
к которому пришли 
приставы для описи 
имущества, застрелил 
юриста-взыскателя

Выстрел 
поставил точку

Иван Петров

ТРАГИЧЕСКИМ исходом закончился визит судебных 
приставов, пришедших описывать имущество мужчины, 
задолжавшего своему партнеру по бизнесу крупную 
сумму. 47-летний бизнесмен Рашид Бозиев, когда при-
ставы попытались описать мебель, телевизор и аудиоси-
стему в его квартире на 3-й Фрунзенской улице, застре-
лил 39-летнего юриста Олега Кузнеца, который пред-
ставлял интересы взыскателя долга. 

Стрелявший мужчина, к слову — отец шестерых детей, 
был задержан на месте убийства подоспевшими полицей-
скими. Кстати, в «02» он позвонил сам сразу после того, 
как к нему пришли судебные приставы. 

В субботу Хамов-
нический районный 
суд г. Москвы, рас-
смотрев ходатайство 
следствия, постано-
вил заключить Раши-
да Бозиева под стра-
жу на период рассле-
дования. 

Как рассказала 
«РГ» официальный 
представитель Глав-
ного следственного 
управления СК РФ 
по Москве Юлия 
Иванова, трагиче-
ский инцидент произошел вечером 4 февраля неподале-
ку от станции столичного метрополитена «Спортивная». 
«При проведении описи имущества в присутствии со-
трудников службы судебных приставов должник произ-
вел выстрел из огнестрельного оружия в представителя 
взыскателя. От полученных ранений потерпевший скон-
чался на месте происшествия. Следствием отрабатыва-
ются различные версии совершения преступления, в том 
числе и личные неприязненные отношения на почве дол-
говых обязательств», — рассказала представитель След-
ственного комитета.

В пользу этой версии, по ее словам, указывает тот факт, 
что находившиеся рядом судебные приставы не пострада-
ли при наличии реальной возможности подозреваемого 
совершить их убийство. В обойме пистолета бизнесмена 
Бозиева, по данным «РГ», оставалось еще 5 патронов.

По первоначальной информации, разрешения на пи-
столет у Бозиева не было. Предположительно, орудием 
убийства стал модифицированный пистолет Макарова.

Уголовное дело возбуждено и расследуется по двум 
статьям Уголовного кодекса — «убийство» и «незакон-
ный оборот оружия».

Сам же вечерний визит приставов к предпринимате-
лю был связан с иском со стороны его партнера по биз-
несу Дмитрия Дойхена. Они вместе владеют сразу не-
сколькими компаниями. Все свои совместные компании 
Бозиев и Дойхен регистрировали по одному юридиче-
скому адресу. 

Согласно данным базы Kartoteka.ru, Бозиев и Дой-
хен, в частности, являлись учредителями ООО «Плаз-
ма» (научные исследования и разработки в области 
естественных и технических наук), ООО «Керамиче-
ские микродвигатели» (производство двигателей и тур-
бин, кроме авиационных, автомобильных и мотоци-
клетных двигателей), ООО «Реактивное бурение» (про-
изводство механического оборудования), ООО «Авто-
матические коробки передач» (производство механи-
ческого оборудования). Кроме того, им принадлежало 
ЗАО «Управляющая компания «Световит», прекратив-
шее деятельность в связи с реорганизацией в марте 
2015 года. В общей сложности Бозиев являлся учреди-
телем или гендиректором почти 20 фирм, большинство 
из которых действующие.

Дойхен также является одним из владельцев популяр-
ной сети магазинов «Спортмастер» и аптечной сети «Ви-
тафарм». 

Всего Дмитрий Дойхен подал четыре иска на разные 
суммы. Как следует из материалов суда, Бозиев задолжал 
164 млн рублей по договору личного займа под 0,1%. В 
суде указывают, что Дойхен перечислил эту сумму бан-

ковским переводом, 
однако, когда срок 
возврата истек, де-
нег от Бозиева не до-
ждался и обратился 
в суд. С набежавши-
ми процентами сум-
ма требований с Бо-
зиева составила 
166,8 млн рублей. 

После вынесения 
этого судебного ре-
шения юрист Олег 
Кузнец договорился 
с судебными приста-

вами выехать к Бозиеву для предъявления ему исполни-
тельного листа и описи имущества. Однако Бозиев стал 
утверждать, что мебель и электроника, которую хотели 
описать приставы, принадлежит его другу, поэтому не 
позволял им наложить на нее взыскание. Юрист Кузнец 
стал спорить с хозяином дома, после чего тот ушел в дру-
гую комнату, а вернулся уже с пистолетом.

В настоящее время, по словам источников «РГ» в пра-
воохранительных органах, Дойхен проживает за грани-
цей. Свои интересы по взысканию долга с партнера по 
бизнесу он поручил представлять погибшему юристу 
Олегу Кузнецу. Следователи в настоящий момент прове-
ряют версию о возникших между деловыми партнерами 
финансовых разногласиях как основную, ставшую при-
чиной убийства юриста. 

В данном случае, хоть приставы и не пострадали, на 
резонансное преступление, невольными свидетелями 
которого они стали, обратил внимание глава службы су-
дебных приставов Артур Парфенчиков. «В настоящее 
время проводится проверка обоснованности непривле-
чения к участию в исполнительном действии сотрудни-
ков подразделения физзащиты», — написал в своем ми-
кроблоге в Twitter .

Финансовый 
конфликт двух 
бизнесменов при-
вел к гибели юри-
ста одного из них 
от рук другого

 Хамовнический 
районный суд 
Москвы постановил 
заключить Бозиева 
под стражу на пери-
од расследования 

УГРОЗА

Петр Лихоманов

На Украине прошел однодневный 

бойкот российских товаров и вообще 

всего русского. Инициатором акции 

стал депутат Рады от партии «Батькив-

щина» и боец карательного полка 

«Азов» Игорь Луценко. 

Бывший журналист, активист «евро-

майдана», действующий парламента-

рий, а также яркий представитель ки-

евской «золотой молодежи» (пасынок 

бывшего главы Нацбанка Владимира 

Стельмаха) призвал сторонников к ак-

тивным действиям по уничтожению 

всего российского в себе и на террито-

рии страны. Обращение он разместил 

в интернет-издании «Украинская прав-

да», которое гордится своим реноме 

главного «демократического» и наибо-

лее «европейского» украинского СМИ. 

«Широкое повсеместное присутствие 

вывесок на русском языке и россий-

ских логотипов в тылу украинской ар-

мии деморализующе действует на сол-

дат... Российские банки принимают 

деньги украинцев в виде вкладов, и та-

ким образом делают их заложника-

ми…. Российские банки могут влиять 

на курс гривны... Украинские предпри-

ятия, которые получают кредиты у рос-

сийских банков, попадают в экономи-

ческую зависимость от агрессора», —  

агитировал Игорь Луценко.

Акция анонсировалась в Харькове, Ки-

еве, Днепропетровске, Одессе и Чер-

нигове, но на поверку отчитаться  за 

авансом выделенные суммы смогли 

только одесские «активисты», собрав-

шиеся в количестве 30 человек и об-

лившие красной краской окна отделе-

ния Сбербанка. В Днепропетровске с 

целью публично отказаться от креди-

тов якобы российского банка вышли 

всего трое поклонников депутата.

Адептам «дерусификации» Украины не 

удалось выполнить «программу макси-

мум» и попасть в криминальные хрони-

ки, хотя количество нападений на отде-

ления того же Сбербанка по всей Укра-

ине за два года перевалило за несколь-

ко десятков. Воспринимать это как 

признак усталости и успокоения «па-

триотов» пока рано. Искусство разжи-

гания ненависти на Украине доведено 

до абсолюта. Разрушительный «евро-

майдан» в 2012—2013 годах  предваря-

ли как будто немногочисленные акции 

и митинги, например, против так назы-

ваемого «языкового закона», дававше-

го мнимые права русскоязычным гра-

жданам страны, и иные подготовитель-

ные протесты, обернувшиеся в итоге 

гражданской войной. 

Сомнительно, что заслуженный от-

чим депутата-экстремиста Владимир 

Стельмах не объяснил пасынку, что 

все якобы «российские банки» на са-

мом деле украинские и платят налоги 

в бюджет страны. Вероятно, цель ак-

ции была иная: консолидировать по-

тенциальных погромщиков. «Уж 

сколько памятников завалили, а ниче-

го в лучшую сторону не изменилось. Я 

почему-то считаю, что живых надо ва-

лить. Что-то мне подсказывает, что бу-

дет больше толку», — ответил на при-

зыв Луценко в «Фейсбуке» некий Гри-

горий Явор. «Как хорошо, что вы знае-

те как лучше», — «лайкнул» это выска-

зывание желающего «валить живых» 

Луценко. 

Ведь именно ради того, чтобы снять 

последние сдерживающие факторы 

перед массовым убийством, и затева-

ются такие акции. 

МНЕНИЕ

Правительство Нидерландов может 

изменить позицию в отношении ассо-

циации ЕС с Украиной. Как заявил глава 

МИД королевства Берт Кундерс, это 

произойдет в том случае, если боль-

шинство голландцев на референдуме, 

намеченном на 6 апреля, выскажутся 

против соглашения об интеграции Ук-

раины в общеевропейское простран-

ство. «Закон о референдуме гласит, что 

правительство должно пересмотреть 

позицию в зависимости от результа-

та, — заявил Берт Кундерс. — Я не соби-

раюсь комментировать результат, но 

правительству предстоит решить, как 

поступить».

Большинство голландцев сильно сом-

неваются в том, что интеграция с Укра-

иной принесет выгоду как самим Ни-

дерландам, так и Европе в целом. В ок-

тябре прошлого года группа активи-

стов Geenpeil подготовила петицию с 

требованием провести всенародный 

опрос о том, хотят ли сами голландцы 

вступать в ассоциацию с Украиной. 

Всего за пару недель инициатива со-

брала необходимое количество подпи-

сей, и Избирательный совет Нидерлан-

дов объявил о решении провести пле-

бисцит. Стоит отметить, что, по данным 

соцопроса, проведенного телекомпа-

нией Een Vandaag, 53 процента жите-

лей Нидерландов намерены выска-

заться на референдуме против ассоци-

ации с Киевом. Еще 25 процентов гол-

ландцев признались, что, скорее всего, 

не одобрят это соглашение. 

И все же юридическая сила народного 

волеизъявления до недавнего време-

ни оставалась не совсем ясной. Ведь 

парламент Голландии без каких-либо 

консультаций с народом ратифициро-

вал соглашение в июле прошлого года 

(само соглашение об ассоциации Укра-

ины и ЕС было подписано еще в июне 

2014 года и вступило в силу 1 ноября 

того же года, за исключением отдель-

ных положений экономической части 

документа). Поэтому итог голландско-

го референдума носит в большей сте-

пени рекомендательный характер. И 

все же за несколько месяцев голланд-

ским активистам удалось изменить от-

ношение парламента и правительства 

к этому опросу, напомнив народным 

избранникам о европейских ценно-

стях и демократических принципах. 

Нет сомнений, что этот референдум бу-

дет иметь последствия для всех госу-

дарств ЕС. Ведь фактически ни одна из 

стран-участниц при подписании согла-

шения об ассоциации с Украиной не 

поинтересовалась мнением граждан. 

А как оказалось, подобное развитие 

ситуации устраивает далеко не всех ев-

ропейцев.

Подготовила Анна Федякина
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ПАРЛАМЕНТ

Россия должна
остаться 
в Совете 
Европы

СВОЙ ВЫБОР

Виталий Петров

РОССИЯ уверена в необходимо-
сти своего дальнейшего членст-
ва в Совете Европе (СЕ) и Парла-
ментской ассамблее СЕ (ПАСЕ). 
К такому выводу пришли участ-
ники «круглого стола» «20 лет 
членства России в Совете Евро-
пы», который прошел в Совете 
Федерации. 

Председатель Комитета вер-
хней палаты по международным 
делам Константин Косачев счи-
тает во многом излишними те 
обязательства, которые приняла 
на себя Россия при вступлении в 
СЕ в 1996 году. «Мне представля-
ется, что они во многом носили 
дискриминационный характер 
по отношению к нашей стра-
не», — сказал сенатор. 

В МИД России, однако, убе-
ждены, что Россия, которая за 
20 лет членства в СЕ присоеди-
нилась к 69 из 219 конвенций 
организации, сделала правиль-
ный выбор. «На прямой вопрос, 
надо ли нам было вступать 20 
лет назад в Совет Европы, я бы 
ответил, что да, вступать 
надо», — отметил замглавы 
внешнеполитического ведомст-
ва Алексей Мешков. По его сло-
вам, вступление в СЕ дало Рос-
сии возможность присоединить-
ся к разработке конвенций, ко-
торые стали не просто полити-
ческими декларациями, а ча-
стью национального законода-
тельства. «Выбор наш не был на-
вязан откуда-то извне. Россия 
присоединилась к тем правовым 
актам, которые представляют 
для нашей страны реальный ин-
терес», — пояснил Мешков.

Москва с удовлетворением 
отмечает то, что СЕ способен на 
неполитизированные заключе-
ния, поскольку обладает высо-
ким экспертным потенциалом. 
Речь, в частности, идет о подго-

товке доклада Международной 
консультативной группы, со-
зданной по инициативе гене-
рального секретаря СЕ Тур-
бьерна Ягланда, посвященного 
расследованию трагедии в 
Одессе 2 мая 2014 года. Доклад 
был опубликован в ноябре 2015 
года и, как считают в МИД Рос-
сии, подтвердил сделанные Мо-
сквой выводы: проведенное 
украинскими властями псевдо-
расследование не отвечает тре-
бованиям Европейской конвен-
ции о защите прав человека и 
основных свобод. 

Но при этом Россию лишили 
права голоса в ПАСЕ, из-за чего 
делегация российских парла-
ментариев отказалась участво-
вать в сессиях ассамблеи, пока 
введенные против них ограниче-
ния не будут отменены. «Каждый 
день неучастия российской деле-
гации в ПАСЕ — это потеря для 
этой структуры. Убежден, что то 
решение, которое приняли наши 
палаты парламента относитель-
но участия нашей делегации, со-
вершенно справедливо», — ска-
зал Мешков. По его мнению, Рос-
сия — не та страна, которая долж-
на «сидеть на приступочке и 
ждать, позовут ее или нет». Тем 
не менее в МИД России рассчи-
тывают, что в ПАСЕ рано или 
поздно возобладает позиция в 
пользу полномасштабного диа-
лога с Россией.

Подводя итоги дискуссии, 
Константин Косачев отметил, 
что в стратегическом плане 
членство в СЕ по-прежнему от-
вечает интересам России. «Мы 
должны продолжать взаимодей-
ствие во всех измерениях Совета 
Европы, включая парламент-
ское. Не стоит терять такую 
мощную трибуну для изъявле-
ния своей позиции. Поэтому нам 
следует преодолевать разногла-
сия, чтобы двигаться вперед», — 
резюмировал он. СЕ, по его сло-
вам, это перспективная площад-
ка, которая позволяет выраба-
тывать взаимоприемлемые ре-
шения для людей, живущих на 
пространстве входящих в орга-
низацию стран.

ВАЛИТЕ  ОТСЮДА КИЕВ НЕ В ФАВОРЕ

R
E

U
T

E
R

S

Членство в Совете 
Европы по-прежне-
му отвечает 
интересам России

«Уж сколько памят-
ников завалили, 
а ничего в лучшую 
сторону не измени-
лось. Я почему-то 
считаю, что живых 
надо валить»
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РАКУРС Нарушать
технологии на стройках
в Подмосковье
стали меньше

Кирпичи 
на месте

Ирина Рыбникова

ЗА ПОРЯДКОМ на строящихся в Подмосковье объектах 
будут следить судебные приставы. Между областным 
Главгосстройнадзором и управлением ФССП подписано 
соглашение о взаимодействии, призванное усилить 
контроль за штрафами, налагаемыми на застройщиков.

Ежегодно область вводит в строй более 7 млн кв. м недви-
жимости. «В настоящий момент у нас под надзором нахо-
дятся более строящихся 3200 объектов общей площадью 45 
млн квадратов», — рассказал начальник Главгосстройнадзо-
ра Московской области Руслан Тагиев. За год ведомством 
проведено более 14 проверок — то есть каждую стройку про-
веряющие посетили более 4 раз. Выявлено 1,7 тысячи нару-
шений и большинство из них — на объектах жилого строи-
тельства. По словам Тагиева, чаще всего застройщики допу-
скают несоблюдение технических регламентов и расхожде-
ние между тем, что отражено в проекте и тем, что в итоге по-
является на стройплощадке. Экономят, например, на тол-
щине стен или качестве вентиляционных ходов. «Но коли-
чество штрафов с каждым годом снижается, — утверждает 
он. — И если в 2014-м мы наложили штрафных санкций на 
339 млн руб., то в 2015-м — на 220 млн». Тагиев связывает 
это с тем, что строительные полномочия подняты на уро-
вень области, и застройщикам теперь приходится нести от-
ветственность не только перед муниципалитетами, но и пе-
ред региональной властью. Однако в общей сумме наложен-
ных штрафов 89 млн руб., или почти 40%, — это просрочен-
ная задолженность. В области работают не только местные 
застройщики, но и компании, зарегистрированные в сосед-
них субъектах. Чтобы не бегать за штрафниками по всей 
стране, надзорное ведомство и заключило соглашение со 
службой судебных приставов. Главный судебный пристав 
Подмосковья Сергей Щебекин не может похвастаться со-
кращением объемов работы. «За год в областное управле-
ние федеральной службы судебных приставов поступило 
около 3 млн исполнительных документов, это почти вдвое 
больше, чем в 2014 году», — говорит он.

МОСКВА Новый столичный 
прокурор отчитался 
за первые 100 дней работы

Отчетное слово 
прокурора

Иван Егоров

В ПРОКУРАТУРЕ Москвы в пятницу прошла расширенная 
коллегия надзорного ведомства с участием руководства 
города, полпредства президента, законодательной и судеб-
ной власти, а также представителей всех правоохрани-
тельных структур. Для не так давно назначенного проку-
рора Москвы Владимира Чурикова это стало первым пуб-
личным выступлением в столь представительной аудито-
рии и в присутствии многочисленных журналистов. Было 
заметно, что новый руководитель немного волнуется от 
вида многочисленных камер и ожидания того, как оценили 
его работу после первых ста дней в должности. Однако и 
заместитель полпреда президента в ЦФО Николай Овсиен-
ко и мэр Москвы Сергей Собянин отметили позитивную 
работу столичной прокуратуры в прошлом году.

Так, по словам Со-
бянина, в Москве со-
кращается число 
тяжких преступле-
ний — за последние 5 
лет число убийств 
снизилось в три раза. 
Кроме того в прош-
лом году в столице 
стало меньше грабе-
жей и разбоев, случа-
ев хулиганства, квар-
тирных краж, угонов 
машин.  «За послед-
ние пять лет втрое со-
кратилось число убийств в Москве. По этому показателю 
ранее город выглядел значительно хуже, чем другие круп-
ные мировые города», — сказал Собянин, отметив, что сей-
час в Москве сохраняется долгосрочная тенденция сниже-
ния наиболее опасных преступлений. О том, что удалось 
не допустить существенного всплеска преступности, зая-
вил и прокурор Москвы Владимир Чуриков. «Отрадно от-
метить, что позитивным итогом работы стало значитель-
ное снижение количества человеческих жертв», — отметил 
глава московской прокуратуры.  По его словам, кримино-
генная ситуация характеризуется незначительным ростом 
количества зарегистрированных преступлений, при этом 
тяжких и особо тяжких стало совершаться меньше. В 
структуре преступности, как и прежде, преобладают пре-
ступления корыстной направленности — кражи 53 процен-
та, мошенничества — 11 процентов. Десятая доля от всех 
зарегистрированных преступлений — это преступления в 
сфере незаконного оборота наркотиков.

Что касается общих задач, на которые прокуроры долж-
ны обратить особое внимание в этом году, то, по словам 
Сергея Собянина, — это обеспечение правопорядка в пери-
од подготовки выборов в Госдуму, борьба с преступностью 
и экстремизмом, соблюдение прав москвичей в области 
трудовых отношений, вопросы природоохраны и незакон-
ного строительства. Как заметил столичный градоначаль-
ник, каждый год имеет свои особенности и приоритеты, не 
станет исключением и этот. «В 2016 году нам придется ра-
ботать достаточно в сложных условиях. Очень непростой 
остается ситуация в экономике, которой придется адапти-
роваться к новым, непростым условиям. Уменьшение бюд-
жетных доходов вынуждает государство идти на непопу-
лярные решения, в том числе оптимизацию правоохрани-
тельных органов. Кроме того, в сентябре этого года пред-
стоят выборы в Госдуму», — отметил мэр.  По словам Собя-
нина, в период избирательной компании растет не только 
политическая активность, но и «активизируются различ-
ные деструктивные силы, лозунгом которых является 
«чем хуже, тем лучше».  Мэр призвал прокуроров реагиро-
вать на подобные действия. Еще одной приоритетной зада-
чей для прокуратуры он назвал борьбу с экстремизмом «в 
любых его проявлениях».  Также мэр обратился к сотруд-
никам прокуратуры с просьбой «жестче реагировать на 
предложения по наведению порядка в эксплуатации жи-
лых домов».  «Последние случаи падения снега с крыш го-
ворят о том, что недостаточно полномочий у жилищной 
инспекции, которая отделывается небольшими штрафами. 
Мне кажется, меры прокурорского реагирования здесь бу-
дут более чем своевременными», — подчеркнул мэр.

ПРОЕКТ В Историческом музее заработал
бесплатный лекторий

Популярная история

Сергей Павлов

Б
есплатный лекторий Рос-
сийского исторического и 
Военно-исторического об-

щества заработал в Москве в 
конце минувшей недели. Отны-
не каждый житель или гость сто-
лицы сможет посещать публич-
ные лекции, посвященные акту-
альным страницам истории 
страны. Они будут проходить по 
субботам в здании Историческо-
го музея.

На торжественном открытии 
лектория присутствовали спикер 

Государственной Думы Сергей 
Нарышкин и министр культуры 
Владимир Мединский.

«Прошедший в 2012 году в 
России Год истории заметно 
всколыхнул интерес общества к 
великой истории нашего народа, 
— сказал во время церемонии от-
крытия Сергей Нарышкин. — У 
нас большое количество проек-
тов, прежде всего посвященных 
событиям военной истории. Се-
годня я очень рад, что открывает-
ся новая и востребованная пло-
щадка по популяризации истори-
ческих знаний».

Министр культуры подчер-
кнул, что идея организации 
«Исторических суббот» — во мно-
гом заслуга интернет-пользова-
телей, которые живо интересу-
ются многочисленными лекция-
ми по истории России, которые 
доступны онлайн. Следователь-
но, и традиционные лекции, ко-
торые будут читать ведущие оте-
чественные ученые, также будут 
пользоваться популярностью.

После каждой лекции предпо-
лагаются открытые дискуссии, 
принять участие в которых смо-
жет также любой желающий. 

МИНОБОРОНЫ В военном ведомстве
РФ прокомментировали
заявления генсека НАТО

К Столтенбергу 
есть вопросы

Юрий Гаврилов 

О Ф И Ц И А Л Ь Н Ы Й представи-
тель минобороны России генерал 
Игорь Конашенков прокомменти-
ровали заявление генсека НАТО 
Йенса Столтенберга о действиях 
наших летчиков в Сирии.

— Хотели бы напомнить госпо-
дину Столтенбергу, что не опера-
ция российских ВКС была источ-
ником кризиса в Сирии, а безрас-
судная деятельность стран НАТО, 
погрузивших ближневосточный 
регион в хаос, — отметил Конашен-
ков.

Он подчеркнул, что до появле-
ния в Сирии российской авиации 
именно страны НАТО почти три 
года изображали там уничтоже-
ние международного терроризма 
в формате «борьбы нанайских 
мальчиков».  Причем все это вре-
мя никто на Западе и тем более в 

Брюсселе даже не рассуждал о ка-
ких-то переговорах в Сирии. 

Уточнялись лишь сроки окон-
чательного развала страны по сце-
нарию Ливии, где именно страны 
НАТО беспрепятственно устанав-
ливали «демократию» западного 
образца. Конашенков сказал, что 
благодаря действиям российских 
Воздушно-космических сил всего 
за несколько месяцев сирийцы по-
верили, что все-таки можно бо-
роться и уничтожить междуна-
родный терроризм в их стране. И 
как следствие, стали думать о бу-
дущем Сирии.

— Что же касается рассуждений 
Столтенберга о росте «напряжен-
ности» в регионе из-за российско-
го присутствия в Сирии, то это 
глупость, — заявил официальный 
представитель Минобороны Рос-
сии. — Если кто-то и «напрягается» 
сегодня от действий российских 
ВКС в Сирии, то это террористы. И 
мы об этом максимально открыто 
рассказываем и показываем все-
му миру с самого начала нашей 
операции.

Игорь Конашенков задался во-
просом: почему вместе с терро-
ристами «напрягаются» и в от-
дельных странах НАТО? 

Этот вопрос российский гене-
рал адресовал самому Столтен-
бергу. 

Оружие Экспорт российского оружия растет, поставки идут в срок

«Сушки» на продажу

Сергей Птичкин

С
прос на нашу боевую 
технику на мировом 
рынке стабилен, даже 
начинает расти. И это 
несмотря на режим 

все ужесточающихся санкций. 
Что лишний раз подтверждает вы-
сокое качество русского оружия.

Реклама рекламой, но реаль-
ный бой — это реальный бой. И в 
нем, как выясняется, даже старая 
советская военная техника смер-
тельно опасна для новейших 
образцов техники заокеанской. 
Что уж говорить о современных 
танках и самолетах с маркой 
«Сделано в России».

Многие ближневосточные 
страны неоднократно высказы-
вали желание приобрести круп-
ные партии танков Т-90. Если бы 
не прямое противодействие Ва-
шингтона, эта машина, вполне 
возможно, стала бы основной на 
всем арабском Востоке и даже в 
Иране.

Зато российские истребители 
занимают все большие ниши в 
парках вооружений не самых 
слабых стран в мире. Их имидж 

заметно окреп, когда серьезные 
аналитики оценили результатив-
ность действий ВКС России в Си-
рии. 

Настоящий ажиотаж вызвала 
отправка в воюющую страну но-
вейших Су-35С. На сегодняшний 
день это лучшие в мире тяжелые 
многофункциональные истреби-
тели четвертого поколения.

Стоит напомнить, что в ноя-
бре минувшего года с КНР был за-
ключен контракт на поставку 
ВВС Китая двадцати четырех Су-
35 на сумму около двух миллиар-
дов долларов. Пекин стал первым 
зарубежным заказчиком Су-35. 
Поставки начнутся в текущем 
году. 

Стало известно, что Египет за-
купит около пятидесяти МиГ-
29М/М2. Фронтовые истребите-
ли МиГ-29 показывают себя на-
стоящими бойцами. Просто чуде-
са пилотажного мастерства и бо-
евого применения демонстриро-
вали и демонстрируют пилотиру-
ющие их сирийские летчики.

Ранее сообщалось о заключе-
нии контракта между Россией и 
Египтом о поставках в эту страну 
крупной партии ударных верто-
летов Ка-52. В том числе, как 
предполагается, корабельного 
базирования в варианте Ка-52К.

Однако не только в дальнее за-
рубежье поставляются россий-
ские самолеты и вертолеты. 

ВВС Армении, например, по-
лучит партию многоцелевых ис-
требителей Су-30СМ новой по-
стройки и наземного тренажера 
для них. Су-30СМ также заменят 
основные истребители ВВС Бела-
руси — МиГ-29, большая часть ко-
торых эксплуатируется более 
тридцати лет. 

Примечательно, что круп-
нейший в республике 558-й ави-
аремонтный завод в Баранови-
чах ремонт и сопровождение ис-
требителей данного типа уже 
освоил. В Беларусь будут по-
ставлены транспортно-боевые 
вертолеты Ми-8МТВ-5, которые 
заменят выработавшие свой ре-
сурс Ми-8.

Первым же получателем ис-
требителей Су-30СМ среди ре-
спублик СНГ стал Казахстан, 
приобретший четыре самолета 
по контракту 2014 года и зака-
завший еще семь дополнитель-
ных машин в конце 2015 года.

Однако спрос растет не толь-
ко на проверенную в боях авиа- и 
бронетехнику. Переносные зе-
нитно-ракетные комплексы 
«Игла-С» тоже находят своих по-
купателей.

Экспортно-импортное управ-
ление сухопутных войск Брази-
лии в конце января 2016 года 
приняло в порту Рио-де-Жанейро 
поставленную из России партию 
переносных зенитных ракетных 
комплексов 9К338 «Игла-С». По-
ставка была произведена в рам-
ках контракта, заключенного Ро-
соборонэкспортом в 2014 году. 
Он предусматривает поставку 60 
ракет 9М342 и 26 пусковых 
устройств 9П522 комплекса 
9К338 «Игла-С».

Бразилия выступает заказчи-
ком переносных зенитно-ракет-
ных комплексов серии «Игла» 
уже более 20 лет. Военные этой 
страны уверены в том, что рос-
сийские «Иглы» хорошо укре-
пляют ПВО сухопутных войск и 
огневую мощь ВВС, на вооруже-
нии которых они стоят. 

Российские боевые самолеты 
показали себя в деле, и сразу 
их экспорт стал набирать высоту. 

Сергей Нарышкин и Владимир Мединский на торжественном открытии лектория в Историческом музее.

Акцент

 Китай первым решил
закупить двадцать четыре 
Су-35 на сумму около двух 
миллиардов долларов

В предвыборный 
период активизиру-
ются деструктив-
ные силы, лозунг 
которых «чем хуже, 
тем лучше»
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Читайте также:
Почему Су-35С назвали 
самым опасным 
истребителем в мире
www.rg.ru/art/1218917
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Военная операция РФ 
в Сирии: все новости 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5576

РЕЙТИНГ Россия
лидирует
по числу
пользователей
Интернета

ПРОВОДА 
ЗАТЯНУЛИ

Юлия Воронина

РОССИЯ заняла первое место в 
Европе и четвертое — в мире по 
числу пользователей фиксиро-
ванного широкополосного Ин-
тернета (ШПД). Больше, чем в 
России, ШПД-пользователей 
только в Китае, США и Японии. 
По проникновению Россия зани-
мает восьмое место среди десяти 
крупнейших мировых рынков 
фиксированного ШПД, опере-
жая Китай и Бразилию, подсчи-
тали аналитики компании J’son 
& Partners Consulting.

Немалый вклад в рост проник-
новения ШПД внесла программа 
минкомсвязи по «устранению 
цифрового неравенства», кото-
рая должна завершиться к 2020 
году. В соответствии с ней во все 
населенные пункты с числом жи-
телей от 250 до 500 человек дол-
жен быть проложен магистраль-
ный волоконно-оптический ка-
бель со скоростью доступа в Сеть 
не менее 10 Мбит в секунду. Стро-
ительство 200 тысяч километров 
новых волоконно-оптических ли-
ний связи до самых удаленных 
деревень в перспективе будет 
стимулировать рост числа поль-
зователей. «Пока, по плану-гра-
фику, точки высокоскоростного 
доступа в Интернет (Wi-Fi) по-
строены в 1,5 тысячи деревень, 
сел и поселков», — рассказали 
«РГ» в компании Ростелеком. По 
оценкам J’son & Partners 
Consulting, за 2015 год число 
пользователей фиксированного 
ШПД в России выросло на 2 про-
цента, до 30,3 миллиона пользо-
вателей. Ожидается, что прирост 
абонентов ШПД на оптике будет 

по-прежнему выше среднеры-
ночных показателей. Сейчас в 
России складывается тенденция 
к использованию разнообразных 
устройств для доступа в Сеть. В 
2015 году настольными ПК поль-
зовались только 52 процента се-
мей, а ноутбуками — 63 процента. 
Активно растет использование 
мобильных устройств. За послед-
ние три года средняя розничная 
цена смартфона и планшета сни-
зилась, даже несмотря на повы-
шение цен в прошлом году. Таким 
образом, эти гаджеты стали до-
ступны для людей практически с 
любым уровнем дохода, и их про-
дажи увеличились. Это означает, 
что нагрузка на ШПД возрастает, 
потому что разные члены семьи 
стали заходить в Интернет с раз-
ных устройств и зачастую однов-
ременно.

Сейчас серьезную конкурен-
цию фиксированному ШПД стал 
составлять мобильный Интернет. 
Им чаще пользуются молодые 
люди, для которых важно быть в 
Сети всегда и везде. «Для них при-
оритетом является общение с 
друзьями и близкими, которое 
происходит при помощи различ-
ных сервисов, мессенджеров, со-
циальных сетей, видеосвязи. 
Этот тренд сохранит динамику 
на ближайшие несколько лет», — 
считает генеральный директор 
REG.RU Алексей Королюк.

Но сравнивать проводной и 
мобильный доступ в Интернет не 
совсем корректно, они решают 
разные задачи, отличаются по 
техническому потенциалу. «Сей-
час строятся оптические сети до-
ступа, которые способны в пер-
спективе поддерживать скорость 
передачи данных до 1 Гб в секун-
ду, мобильные сети такие скоро-
сти поддерживать не могут, — рас-
сказали эксперты Ростелекома. — 
Поэтому проводной Интернет за-
точен под потребление так назы-
ваемого «тяжелого» контента, 
прежде всего видео для больших 
экранов, в том числе в форматах 
высокого качества — HD и наби-
рающих популярность Ultra HD и 
3D». Оптические сети также под-
ходят для развития интерактив-
ного телевидения: можно, напри-
мер, поставить эфир на паузу, 
вернуться к началу передачи, пе-
ремотать, смотреть программы 
из архива или заказывать филь-
мы из виртуальной видеотеки. 
Мобильный доступ в Интернет 
больше используется для опера-
тивного доступа в социальные 
сети, поиска информации, нави-
гации и так далее.

Проводной Интернет 
заточен под потре-
бление так называе-
мого «тяжелого» кон-
тента, прежде всего 
видео для больших 
экранов

ЦИФРА

300
БОЕВЫХ 
ВЫЛЕТОВ 
совершили ВКС РФ в Сирии 
с начала февраля
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ГЕОПОЛИТИКА Интервенция 
сделает невозможными 
переговоры 
о прекращении огня 
в Сирии

Не по уставу

Евгений Шестаков

ДЕМОНСТРАТИВНОЕ пренебрежение отдельных го-
сударств международным правом, если то противоречит 
их геополитическим или внутренним интересам, объе-
диняет два события, которые произошли на этих выход-
ных в мире.  

Ситуацию с основателем портала «Викиликс» Джули-
аном Ассанжем, который по-прежнему скрывается в эк-
вадорском посольстве в Лондоне, можно было назвать 
частным случаем, если бы он наглядно не демонстриро-
вал, насколько «сильным мира сего» стало безразлично 
мнение ООН. Еще в субботу Ассанж, преследование ко-
торого Рабочая группа по произвольным задержаниям, 
действующая в рамках Совета ООН по правам человека, 
признала незаконным, собирался покинуть эквадор-
скую дипмиссию. «Авторитетные ооновские эксперты 
справедливо усмотрели в преследовании Ассанжа, раз-
вернутом властями Швеции и Британии, нарушение це-
лого ряда обязательств по международным договорам в 
области прав человека», — говорится в заявлении рос-
сийского внешнеполитического ведомства. Но основа-
тель «Викиликс» не 
рискнул положиться 
на вердикт ООН по-
сле того, как об этом 
документе выска-
зался министр ино-
странных дел Брита-
нии Филип Хаммонд. 
Тот был краток: Лон-
дон не интересует 
мнение «Рабочей 
группы ООН, кото-
рая состоит из диле-
тантов, а не юри-
стов». Выводы эк-
спертов Организации Объединенных Наций из Совета 
по правам человека Хаммонд назвал нелепыми, подчер-
кнув, что выполнять их Форин офис не собирается. Лю-
бопытно, что Британия, где права человека всегда были 
чем-то вроде «священной коровы», продемонстрирова-
ла полнейшее пренебрежение к этому атрибуту демо-
кратии, как только заключение юристов и правозащит-
ников ООН в отношении Ассанжа вступило в противоре-
чие с государственными интересами. И тут вдруг выя-
снилось, что авторы ооновского документа — дилетанты, 
ничего не понимающие в законодательстве. А если точ-
нее, в британских и американских национальных и гео-
политических интересах. 

Стоит ли после этого «частного случая» удивляться 
той легкости, с которой страны Запада и их союзники го-
товы нарушить еще одну основополагающую норму 
международного права, закрепленную в Уставе ООН, — 
«уважение государственного суверенитета». На выход-
ных Саудовская Аравия и Бахрейн объявили о планах на-
чать сухопутную операцию на территории Сирии. В вос-
кресенье аналогичное заявление сделали Объединенные 
Арабские Эмираты. 

При этом ни одна из перечисленных стран не обраща-
лась за разрешением на ввод войск в Сирию к официаль-
ному Дамаску. Но постоянные члены Совета Безопасно-
сти — США и Британия уже поддержали грубо нарушаю-
щие международное право планы Эр-Рияда, фактически 
гарантировав участникам будущего вторжения юриди-
ческую неприкосновенность. На предстоящей неделе во-
прос об участии нескольких тысяч саудовских военно-
служащих в боевых действиях в Сирии обсудят в Пента-
гоне. Формальным предлогом для вторжения, который 
глава Комитета Госдумы по законодательству Павел Кра-
шенинников расценил как «объявление войны Сирии», 
станет активизация усилий американской и саудовской 
коалиций в борьбе с ДАИШ (арабское название запре-
щенной в РФ группировки ИГИЛ). Однако посол Бахрей-
на в Британии особо подчеркнул, что целью операции 
станет не только ДАИШ, но и «брутальный режим Аса-
да». Газета «Гардиан» утверждает, что возглавляемая Са-
удовской Аравией коалиция будет координировать свои 
действия с Турцией. Характерно, что заявление Эр-Рияда 
о начале военной операции совпало по времени с факти-
ческим провалом межсирийских переговоров в Женеве, 
которые проходили под эгидой ООН.  В них принимала 
участие делегация сирийских оппозиционеров, пользу-
ющихся благосклонностью монархий Персидского зали-
ва и ведущих войну против президента САР Башара Аса-
да на саудовские деньги.

В Дамаске не верят в благородные цели Эр-Рияда по 
борьбе с терроризмом и называют планы любого ино-
странного вторжения в страну агрессией. «Интервенты, 
кто бы они ни были — саудовцы или турки, вернутся на 
родину в деревянных гробах», — заявил министр ино-
странных дел Сирии Валид Муаллем. Тем не менее офи-
циальный Дамаск не может рассчитывать, что турецко-
саудовскую интервенцию осудит Совет Безопасности 
ООН: ведь будущие действия монархий Персидского за-
лива уже получили одобрение в Вашингтоне. 

На предстоящей в конце недели встрече в Мюнхене 
Группы поддержки Сирии глава российского МИДа Сер-
гей Лавров представит предложения Москвы по прекра-
щению огня в Сирии. Как заявил министр, «ключевой 
пункт, чтобы прекращение огня работало, — перекрытие 
контрабанды через турецко-сирийскую границу, кото-
рая подпитывает боевиков». Не ясно, успеют ли срабо-
тать дипломаты, прежде чем Устав ООН будет грубей-
шим образом нарушен в ходе не санкционированного 
официальным Дамаском иностранного вторжения. Но 
очевидно, что после него вести переговоры о прекраще-
нии огня в Сирии станет еще сложнее.

КОНФЛИКТ КНДР вновь грубо нарушила резолюции Совбеза ООН 

Спутник уходит в небо
Олег Кирьянов
«Российская газета», Пусан

Н
есмотря на предупрежде-
ния мирового сообщества 
вслед за ядерным взрывом 

КНДР произвела запуск ракеты-
носителя со спутником, в очеред-
ной раз нарушив резолюции 
ООН. Россия, Китай и остальные 
страны резко осудили действия 
КНДР. 

Напомним, что 6 января КНДР 
произвела очередные ядерные 
испытания. А 2 февраля Пхеньян 
заявил о намерении вывести на 
околоземную орбиту искусст-
венный спутник, уведомив о том, 
что запуск состоится в период с 7 
по 14 февраля. 

Запуск состоялся 7 февраля в 
3.30 утра по московскому време-
ни с полигона Сохэ на северо-за-
паде КНДР. Сначала возникли по-
дозрения, что с ракетой возни-
кли неполадки, и она, возможно, 
взорвалась. Южнокорейские ра-
дары «потеряли» ее через 790 км 
от места запуска. Однако доста-
точно быстро стало очевидно — 
запуск прошел и он был успеш-
ным. Сделанное по этому поводу 
«важное сообщение» руководст-
ва КНДР подчеркнуло, что спут-
ник вышел на точно заданную ор-
биту, сообщив параметры и про-
чие характеристики движения 
объекта. Стало также известно, 
что за запуском с полигона на-
блюдал лидер Страны чучхе Ким 
Чен Ын, который лично подписал 
приказ о старте.

Эти действия Северной Кореи 
встретили резко негативную ре-
акцию в мире. Дело в том, что не-
смотря на «всеобщее право на 
мирное освоение космического 
пространства», на что постоянно 
указывает Пхеньян, данное право 
для него ограничено предыдущи-

ми резолюциями Совета Безопа-
сности ООН. Заявление МИД Рос-
сии по этому поводу было весьма 
жестким. «Вынуждены констати-
ровать, что Пхеньян не прислу-
шался к призывам международ-
ного сообщества, в очередной раз 
продемонстрировав вызываю-
щее пренебрежение нормами 
международного права, — отмеча-
ется в заявлении российского 

внешнеполитического ведомст-
ва. В Москве «настоятельно реко-
мендовали руководству КНДР за-
думаться над тем, отвечает ли ин-
тересам страны политика проти-
вопоставления себя всему меж-
дународному сообществу».

Китай также выразил «глубо-
кое сожаление» в связи с дейст-
виями КНДР. Заявления же глав-
ных оппонентов Северной Кореи 

— США, Японии и Южной Кореи 
— оказались куда более жесткими 
и схожими по тональности. 

КНДР действительно застави-
ла всех сильно задуматься. Если 
после ядерных испытаний все 
шло к тому, что Пхеньян «немно-
го накажут и в общем простят», 
то теперь действия КНДР и то, 
как Пхеньян все обставил, стали 
явным вызовов абсолютно всем. 
Окружающим странам сильно не 
понравилось, что это обострение 
обстановки произошло на один 
из главных праздников региона — 
Новый год по лунному календа-
рю, когда в странах Восточной 
Азии принято отдыхать и ездить 
к родственникам. 

Своего рода оплеухой для Ки-
тая стало и то, что заявление о на-
мерении запустить ракету-носи-
тель КНДР сделала тогда, когда в 
Пхеньян впервые за два года при-
был заместитель министра ино-
странных дел КНР У Давэй, кото-
рый явно пытался договориться 
и найти компромисс. Понятно, 
что никто не хочет провоциро-
вать гуманитарную катастрофу в 
Северной Корее, но теперь Пхе-
ньян настроил против себя даже 
тех, кто пытался с пониманием 
относиться к его поведению и ин-
тересам. У всех стран присутст-
вует настрой преподать серьез-
ный урок Северной Корее. 

Для России и Китая проблема 
еще и в том, что действия КНДР 
активно используют в своих це-
лях те силы Восточной Азии, ко-
торые выступают за наращива-
ние военного присутствие США 
в регионе и гонку вооружений. 
Уже через несколько часов по-
сле запуска Вашингтон и Сеул 
заявили, что начинают перего-
воры о размещении на Корей-
ском полуострове противора-
кетных комплексов THAAD.

Константин Волков, Кельн

Н
а проходящем в Кель-
не карнавале зареги-
стрировано несколь-
ко десятков сексу-
а л ь н ы х  д о м о г а -

тельств в отношении женщин. 
Большая часть из них — пьяные 
шутки, однако есть и очень се-
рьезный случай. Некий беженец 
17 лет в три часа ночи пристал к 
молодой женщине, возвращав-
шейся с карнавала. Он стал пока-
зывать ей порно на экране своего 
смартфона, а потом вдруг сильно 
ударил жертву в лицо. Та потеря-
ла сознание, а когда очнулась, 
пришла к выводу, что ее изнаси-
ловали. Полиция задержала 
предполагаемого преступника, 
сейчас ведется следствие.

Это отрывочные сведения, по-
падающие в прессу. Но проблема 
в том, что узнать больше практи-
чески невозможно — ситуация с 
беженцами замалчивается на 
всех уровнях власти. Почему так 
происходит? Определенные до-
гадки есть. Из лагеря беженцев в 
Кельне меня выгнали через пять 
минут после того, как я туда за-
шел, чтобы поговорить с тамош-
ними обитателями. Прибежал на-
чальник лагеря, худой вежливый 
немец в круглых очках, и потре-
бовал, чтобы все контакты ве-
лись только через центральный 
офис немецкого Красного Кре-
ста, а уж они там решат, в какой 
лагерь меня направить и что по-
казать. Молодой человек в тапках 
на босу ногу при плюс семи, с ко-
торым мы беседовали, получил 
тихое внушение по-арабски от 
помощника начальника и тут же 
испарился.

Все, что связано с беженцами, 
окружено в Германии какой-то не 
очень понятной секретностью. 
Казалось бы, страна занимается 
добрым делом, принимает у себя 
бегущих от войн и преследова-
ний — есть чем гордиться. На деле 
же об этом не хочет говорить пра-
ктически никто. Охотно расска-
зывают только сами беженцы, в 
основном молодые люди от 18 до 
35 лет. Они сидят на скамейках у 
станций метро, в дешевых заку-
сочных, копаются в своих смар-
тфонах. По всему их виду понят-
но, что заняться им абсолютно 
нечем. Но их истории вызывают 
сомнения.

«Я иранец-алавит, — рассказы-
вает один из них, почему-то со 
священным индийским знаком 
«ом» на груди. — Бежал из Тегера-
на, потому что шииты у нас очень 
нетерпимо относятся к алави-
там, и меня могли убить. Добрал-
ся до турецкого Бодрума автосто-
пом, оттуда меня за тысячу дол-
ларов перевезли на лодке в Гре-
цию, а потом я пришел в Герма-
нию». С чего в Иране стали пре-

следовать алавитов — последова-
телей одного из направлений ши-
изма, тем более что Тегеран ак-
тивно поддерживает алавита Ба-
шара Асада, выяснить у парня не 
удалось — он вдруг перестал по-
нимать английский.

Нападения на местных жи-
тельниц в Германии — еще одна 
тема, по которой сложно полу-
чить конкретную информацию. 
«Есть негласное распоряжение 
для СМИ не акцентировать вни-
мания на преступлениях, совер-
шаемых беженцами, — рассказы-
вает председатель немецкой цен-
тристской партии Die Einheit 
(Единство) Дмитрий Ремпель. — 
При этом приезжают не пойми 
кто. Едут с Украины с сирийски-
ми паспортами, например. При-

бывают и вообще какие-то непо-
нятные люди — давно живущие в 
Германии сирийцы удивляются, 
говорят, что приехавшие больше 
похожи на уголовников, чем на 
обычных граждан Сирии». При-
чина замалчивания ситуации в 
том, считает Ремпель, что на бе-
женцах делается огромный биз-
нес. Только в 2016—17 годах пра-
вительство ФРГ планирует выде-
лить на них порядка 50 миллиар-
дов евро. Благотворительные ор-
ганизации, занимающиеся прие-
хавшими, получают огромные 
деньги, но куда они уходят — тай-
на. Надо учитывать и то, что пра-
ктически все благотворительные 
организации связаны с различ-
ными политическими силами, 
использующими их в своих инте-
ресах.

«Заказывают, например, до-
рогие минивэны для того, чтобы 
устраивать беженцам экскурсии 
по городу, — поясняет Дмитрий. — 
Оплачивают поездки на такси, и 
даже дают «талоны» на бесплат-
ное посещение публичных до-
мов. А главное — вновь прибыв-
шие по полгода не имеют право 
ничем заниматься, пока идет рас-
смотрение их дел. В выданных им 
временных документах указано, 
что права на работу обладатель 
этой бумаги не имеет. И вот они 
ходят по городу, бездельничают. 
Самые активные стараются чем-
то заниматься, хотя бы учить 
язык, но таких единицы».

Отдельный бизнес — сдача 
квартир тем, кто уже получил 
право на убежище в Германии. 
Беженцы заселяют целые мно-

гоквартирные дома, при этом 
аренду оплачивает государство. 
По словам Ремпеля, не сказать, 
чтобы все в Германии были до-
вольны сложившейся ситуацией. 
Многие выходят на демонстра-
ции хотя бы потому, что им обид-
но, когда огромные суммы выде-
ляются беженцам. Однако проте-
стовать против беженцев означа-
ет причислить себя к крайне пра-
вым, то есть фактически стать из-
гоем — симпатия к нацизму в ФРГ 
— страшный грех. При этом за вы-
ходками, подобной той, что име-
ла место в новогоднюю ночь в 
Кельне, прослеживается четкая 
организация. Тем более что схо-
жие происшествия были в Мюн-
хене, Штутгарте, Франкфурте, 
Берлине.  

За выходками беженцев стоит 
политическая подоплека, утвер-
ждает президент Европейского 
информационного центра прав 
человека в Вене Гарри Мюррей. 
«В основном все события, ком-
прометирующие канцлера ФРГ 
Ангелу Меркель, такие, как исто-
рии с домогательствами, проис-
ходят в тех землях, где ее партия 
(Христианско-демократический 
союз — «РГ») не находится у влас-
ти. То есть где правят коалицион-
ные партнеры. Совпадение»? — 
спрашивает Мюррей.

Складывается впечатление, 
что беженцы хотя и есть, но их 
как бы и нет. Внешне на карнава-
ле действительно все спокойно. 
Толпы ряженых стоят у каждого 
бара в старом городе, где прохо-
дит основное действие карнава-
ла. Все пьяные и веселые, пьют 
пиво «Кельш» и поют песни. На 
каждом углу — наряд полиции с 
пистолетами и шокерами. Бежен-
цев привлекли помогать поли-
ции, чтобы смотрели за происхо-
дящим и чуть что — тут же сооб-
щали бы патрульным.

Но под спудом что-то проис-
ходит. Еще одна деталь — католи-
ческая церковь, сильно обеднев-
шая из-за оттока прихожан после 
педофильских скандалов, уже не 
в состоянии содержать свои мно-
гочисленные церкви в Германии 
и продает их. Были случаи, когда 
в кирхах мусульманские органи-
зации устроили мечети.

Куда идет Германия?

Акции «против исламизации Европы» прошли во многих городах — от Дрездена до Амстердама (на фото).

Карнавал в Кельне проходит без происшествий, хотя повсюду ощущается скрытая напряженность.

Акцент

 Складывается впечатление, 
что беженцы хотя и есть, 
но их как бы и нет

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1218854

Саудовская Аравия 
и Бахрейн объявили 
о планах начать 
сухопутную опера-
цию на территории 
Сирии 

ПРОТЕСТЫ

В нескольких европейских городах прошли многотысяч-

ные демонстрации «против массового притока беженцев и 

исламизации Европы». Самая массовая акция  и скандаль-

ная состоялась в Дрездене — ее участники пронесли по на-

бережной Эльбы символическую «виселицу для Меркель» 

в знак несогласия с миграционной политикой правительст-

ва ФРГ. На улицы саксонской столицы вышли от 6 до 8 ты-

сяч человек. Как сообщает Spiegel Online, «паролем» со-

бравшихся стала речевка «Меркель должна уйти». Проте-

сты  затронули и другие европейские города. Во француз-

ском порту Кале они вылились в столкновения с полицей-

скими, которые попытались пресечь несанкционирован-

ную акцию на железнодорожном вокзале, где около 150 че-

ловек вышли с плакатами «Мы здесь у себя дома!». Стражи 

порядка применили против толпы слезоточивый газ. В Пра-

ге произошли стычки между праворадикалами и левыми 

активистами, как и в Амстердаме. Немногочисленные сто-

ронники либеральной миграционной политики скандиро-

вали в центре голландской столицы «Беженцы, добро по-

жаловать! Фашисты не пройдут!».

Акции, аналогичные той, что организовала немецкая PEGIDA, 

прошли в Братиславе, Дублине и даже Варшаве, хотя Польшу 

нельзя назвать страной, популярной у переселенцев из не-

благополучных стран Ближнего Востока и Северной Африки. 

Подготовила Екатерина Забродина
Больше фото на сайте
www.rg.ru/art/1218828

Лондону оказалось безразличным требование юристов и 
правозащитников ООН прекратить преследование Ассанжа. 

Запуск ракеты-носителя со спутником состоялся рано утром 7 февраля 
с полигона Сохэ вопреки предупреждениям мирового сообщества.

Мировые СМИ облетели кадры, на которых глава КНДР Ким Чен Ын, под-
писавший приказ о старте, лично наблюдает за пуском ракеты-носителя.
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Событие  Из лагеря беженцев меня сразу выгнали, когда я туда зашел поговорить

Куда идет Германия?
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потребовал от США 
определиться по курдскому 
вопросу

Обаму поставили 
перед выбором

Екатерина Забродина

ПРОТИВОРЕЧИЯ между США 
и Турцией по курдскому вопросу 
вошли в критическую фазу. Ту-
рецкий президент Реджеп Тайип 
Эрдоган потребовал от амери-
канцев сделать выбор между 
партнерством с Анкарой и си-
рийскими курдами.

По словам Эрдогана, власти 
США должны определиться, кого 
они считают партнерами — ту-
рецкие власти либо курдские 
силы из партии «Демократиче-
ский союз» (PYD).

Громкое заявление президен-
та Турции прозвучало спустя не-
делю после спецвизита послан-
ника президента США в сирий-
ский город Кобани, который на-
ходится под контролем курд-
ских сил боевого крыла PYD. По-
следних Анкара обвиняет в свя-
зях с Рабочей партией Курдиста-
на, которую турецкие власти 
считают террористической. 
«Как мы можем вам доверять? — 
заявил Эрдоган, обращаясь к 
американцам. — Это я ваш пар-
тнер или террористы в Кобани?»

Напомним: спецпредстави-
тель президента США Барака 
Обамы в международной коали-
ции по борьбе с ИГ Брет Макгурк 
в минувшие выходные посетил 
подконтрольные курдам терри-
тории на севере Сирии, где про-
вел переговоры с представителя-
ми курдо-арабского альянса, ко-
торые противостоят боевикам 
террористической группировки 
ДАИШ (арабское название за-

прещенного в РФ ИГИЛ). Впо-
следствии представитель госде-
па США сообщил, что Макгурк 
провел в сирийском Курдистане 
два дня. В числе посещенных 
спецпосланником мест фигури-
рует и город Кобани.

Эксперты признают, что Эр-
доган фактически сознательно 
пошел на обострение с Вашинг-
тоном, который считает сирий-
ских курдов своими партнерами 
в борьбе с террористами на тер-
ритории Сирии и оказывает им 
поддержку.

После скандальных заявле-
ний турецкого главы, который 
перешел на личности, поставив 
Обаме ультиматум, раскол в коа-
лиции под эгидой США стано-
вится очевиден. Эрдоган и ранее 
не раз заявлял о том, что не будет 
оглядываться на Вашингтон и го-
тов в одностороннем порядке, 
без согласования с американ-
скими партнерами, наносить 
воздушные удары по позициям 
сирийских курдов.

Официальной реакции Ва-
шингтона на демарш Анкары 
пока не последовало. Наблюда-
тели полагают, что американцы 
вряд ли согласятся пойти на по-
воду у Турции и отказать в под-
держке своим союзникам кур-
дам. При этом в настоящее время 
США используют авиабазу Инд-
жирлик для боевых вылетов в 
Сирию. Пока неясно, как далеко 
готов пойти в своих угрозах Эр-
доган и, к примеру, перекрыть 
американцам доступ к военной 
инфраструктуре.
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ПРЕМЬЕРА В Мариинском театре поставили «Симона Бокканегру»  Верди

У самого синего моря
Владимир Дудин

С
пектакль «Симон Бокка-
негра» Верди в постановке 
итальянского режиссера и 

художника Андреа Де Роза - вто-
рая оперная премьера сезона на 
Новой сцене Мариинского теа-
тра. На партию генуэзского дво-
рянина Якопо Фиеско музыкаль-
ный руководитель постановки 
маэстро Валерий Гергиев пригла-
сил знаменитого итальянского 
баса Ферруччо Фурланетто.

В России «Симона Бокканегру» 
знают лишь понаслышке, история 
ее сценических постановок в ХХ 
веке едва ли даже единична, а если 
взять последние десятилетия, то 
она не шла ни в одном театре. Тем 
похвальней просветительское на-
мерение Валерия Гергиева попол-
нить этим названием вердиевский 
репертуар в Мариинском театре. 
Говорить о полном собрании опер 
на этой сцене еще далеко, но к на-
стоящему моменту там начиная с 

конца 1990-х были представлены 
все самые важные его сочинения, 
включая «Бал-маскарад», «Силу 
судьбы», «Дон Карлоса», «Аиду», 
«Отелло» и «Фальстафа». «Симон 
Бокканегра» — опера во многом но-
ваторская в творчестве Верди. По-
сле нее он напишет еще шесть вы-
шеупомянутых своих самых мас-
штабных полотен. В «Бокканегре» 
композитор словно делает оста-
новку, чтобы осмыслить колос-
сальный опыт прошлого перед 
мощным рывком в будущее, а по-
тому в ней слышны многие сюжет-
но-музыкальные мотивы и прош-
лых, и особенно будущих шедев-
ров. Пролог оперы, в  которой слу-
шателей посвящают в роковую 
тайну, напрямую отсылает к «Тру-
бадуру», и неслучайно: либретто в 
обоих случаях написано по пьесам 
испанского драматурга Антонио 
Гарсиа Гутьерреса. Так же, как и в 
«Трубадуре», слушателя с самого 
начала активно погружают в пла-
ны заговорщиков-плебеев, добав-

ляя мрачную предысторию взаи-
моотношений генуэзских родов 
Фиеско и Гримальди. Только в от-
личие от вымышленных героев 
«Трубадура» здесь действуют 
исторические персонажи, глав-
ный среди которых — знаменитый 
генуэзец Симон Бокканегра, по-
жизненно избранный дожем, пока 
не был отравлен и не передал бра-

зды правления молодому Габриэле 
Адорно. Обо всем этом можно уз-
нать в опере. Но весь этот исто-
ризм, сопоставимый, скажем, с 
«Борисом Годуновым» Мусорг-
ского, не мешает «Симону Бокка-
негре» оставаться оперой — жан-
ром, повествующим о кипении 
страстей человеческих. Историче-
ский фон событий в Генуе XIV 
века, Верди благополучно исполь-
зовал как великолепные декора-
ции, усиливавшие личные драмы 
героев. Так же, как и сюжет «Тру-
бадура», «Бокканегру» переска-
зать в двух словах невозможно, 
если в одном — это история правле-
ния Симона. Карты сбивает тем-
ная история единственного жен-
ского персонажа — Амелии Гри-
мальди, оказывающейся дочерью 
плебея Бокканегры от Марии, до-
чери патриция Якопо Фиеско, за 
связь с которой последний до кон-
ца оперы мстит Симону. Она в том 
числе становится мотивом загово-
ра Фиеско против Симона. В заго-
вор вовлечен и ее возлюбленный 
Габриэле Адорно, подозревающий 
героиню в греховной связи с Си-
моном. И лишь когда Симон выпи-
вает чашу с ядом, подсыпанным 
ближайшим его соратником, и 
Адорно, и Фиеско страшно раскаи-
ваются. 

Команда итальянских поста-
новщиков, включавшая художни-
ка по костюмам Алессандро Лаи, 

известного по многочисленным 
работам в кино и художника по 
свету и видеодизайнера Паскуале 
Мари, сохранили историческую 
тональность в костюмах и элемен-
тах декораций. Но благодаря лако-
ничному современному оформле-
нию сцены в конфликт вступают 
тяжелая стена-трансформер по 
центру, преграждающая путь к 
свободе, и видеоморе на заднике. 
Итальянофилы без труда угадают 
контуры Генуэзского залива, ко-
лыхание Лигурийского моря и си-
луэты окон маяка Лантерны — ар-
хитектурного символа Генуи. 
Главной визуальной идеей, раз-
умеется, стало движение от давя-
щего мрака к рассвету, пусть и до-
ставшегося ценой жизни благо-
роднейшего дожа. 

Премьера в Мариинском (где 
несколько лет назад опера была 
представлена в концертном ис-
полнении - в том числе с блиста-
тельным Томасом Хэмпсоном в 
партии Симона) стала настоящим 
художественным откровением. 
Для самой мужской оперы Верди, 
в которой лишь одна женская пар-
тия, в Мариинском сегодня есть 
отличная команда певцов. А для 
баритона Владислава Сулимского 
трактовка титульной роли стала 
триумфом. Он составил достой-
ную оппозицию самому Фурла-
нетто, который 35 лет поет пар-
тию Фиеско и феноменально зву-
чит в ней. В партии злодея Альбиа-
ни отлично выступил баритон Ро-
ман Бурденко. А партию Адорно 
спел молодой тенор Александр 
Михайлов, бесстрашно с ней спра-
вившийся. Сопрано Виктория Яс-
требова в целом очень удачно, дра-
матически наполненно спела пар-
тию Амелии, но ее голосу до обид-
ного недоставало ровности. Ор-
кестр звучал убедительно. Вале-
рий Гергиев создал подлинную му-
зыкальную драму о разрушитель-
ном яде мести, тягостном кресте 
власти и возвышающих небесах 
прощения и любви — по-философ-
ски мудро и архитектурно точно.

ФЕСТИВАЛЬ

В Петербурге 
открылись
«Пять 
вечеров»

ДУЛЬСИНЕИ 
ВСТРЕТЯТСЯ

Ольга Штраус

В ПЕТЕРБУРГЕ стартовал XII 
театральный фестиваль «Пять 
вечеров» имени А. М. Володина.

С 6 по 10 февраля на основ-
ной площадке фестиваля театре 
«На Литейном» представят пять 
спектаклей, отвечающих тому, 
что устроители называют «воло-
динским» — кругу тем, волновав-
ших драматурга, его особой ин-
тонации. 

Александр Володин никогда 
не писал о войне, но в программу 
нынешнего фестиваля вошли 
сразу три антивоенных спекта-
кля. Это «Победители» Томского 
ТЮЗа (постановка Дмитрия Его-
рова по прозе Светланы Алекси-
евич), «Саша, вынеси мусор!» 
столичного Центра имени 
Мейерхольда (режиссер Виктор 
Рыжаков, пьеса Натальи Ворож-
бит) и «Несовременный кон-
церт». Последнее  произведение 
— поклон поколению, которое 
выиграло войну. Режиссер Вик-
тор Рыжаков поставил его с мо-
лодыми артистами Школы-сту-
дии МХАТ, и именно этот спек-
такль открывает фестиваль.

А завершит фестиваль  спек-
такль «Дульсинея» Небольшого 
драматического театра. Поста-
новку известной пьесы Алексан-
дра Володина на этот раз пред-
ставит актер и режиссер НДТ Ки-
рилл Сёмин. Примечательно, что 
это  премьера. Интрига усугу-
бляется тем, что никто из устро-
ителей фестиваля постановку не 
видел. Как шутит режиссер, 
спектакль еще не родился, мы 
пребываем в родовых муках, 
ждем девочку. Волнение авторов 
усиливает то обстоятельство, 
что главная (и единственная!) 
награда этого неконкурсного фе-
стиваля — приз «Пять вечеров» — 

будет вручен народной артистке 
СССР Алисе Фрейндлих. Несрав-
ненная исполнительница Аль-
донсы в легендарном спектакле 
Игоря Владимирова «Дульси-
нея» встретится здесь с исполни-
тельницей сегодняшней — актри-
сой НДТ Ольгой Альбановой.

У премии нет денежного эк-
вивалента — приз представляет 
собой скульптурный портрет 
Александра Володина работы 
Резо Габриадзе — но весьма це-
нится артистами. Ведь получить 
эту награду могут лишь те, кто 
блистательно сыграл в произве-
дениях по пьесам Володина. В 
разные годы приз был вручен 
Станиславу Любшину,  Эре Зи-
ганшиной, Зинаиде Шарко, Люд-
миле Гурченко…

География XII фестиваля 
«Пять вечеров» достаточно ши-
рока. Открытием для зрителей, 
станет маленький театр из Няга-
ни (Ханты-Мансийский нацио-
нальный округ). Он привез спек-
такль «Можно попросить 
Нину?», в основе которого - рас-
сказ Кира Булычева о нашем  сов-
ременнике, попавшем в блокад-
ный Ленинград. Постановка ре-
жиссера Романа Кагановича и 
художника Елисея Шепелева.

Как подчеркивает арт-дирек-
тор фестиваля Марина Дмитрев-
ская, важно сохранить володин-
скую традицию в театре — тради-
цию искренности, бескомпро-
миссной честности, внимания к 
тонким струнам человеческой 
души.  А потому фестиваль про-
должает искать — и находит! — 
спектакли, создающие ту осо-
бую атмосферу нежности и юмо-
ра, которую принято называть 
«володинской интонацией».

Спектакль Новокуйбышев-
ского театра «Таня-Таня» (ре-
жиссер Денис Бокурадзе, пьеса 
Ольги Мухиной) — как раз из та-
ких. Он уже успел взять Гран-
при в фестивале театров малых 
городов России и стать номи-
нантом «Золотой маски». А дра-
матург Ольга Мухина — удосто-
иться награды на одном из пер-
вых володинских фестивалей, 
где в читках была отмечена ее 
пьеса «Летит».

Кстати, программа «Первая 
читка» остается важнейшей для 
фестиваля. Эксперты отобрали 
семь пьес молодых драматургов, 
артисты театра «На Литейном» 
представят эскизы спектаклей 
по ним. Всего на конкурс было 
представлено около 400 работ.

Балет В Большом театре возобновили «Дон Кихота» 

Танец печального образа

Лейла Гучмазова

Б
алетный критик смо-
трит «Дон Кихота» ча-
сто — театры любят его 
за веселье и радость. К 
сюжету романа он едва 

относится, разве что пестрые 
картины скреплены долговязой 
фигурой рыцаря и его Санчо 
Пансы, бесцельно слоняющихся 
пешком меж танцующих соли-
стов. Московская версия «Дон 
Кихота» авторства Александра 
Горского появилась на свет боль-
ше века назад, и за это время как 
бы испанский душой спектакль 
на музыку Людвига Минкуса 
проявил всемирную русскую от-
зывчивость, прибрав к ногам цы-
ганские танцы, пляску пьяных 
моряков и множество актерской 
вольницы в массовых сценах. И 
все его улучшали; последний раз 
это сделал потомственный боль-
шетеатровец Алексей Фадеечев в 
1999 году во время своего недол-
гого руководства труппой. Тогда 
спектакль смотрелся как сол-
нышко в пасмурный день. Сейчас 
совсем иначе. 

Все шесть премьерных дней на 
Исторической сцене Большого 
был аншлаг, потому прессу поса-
дили на ярус выше зоны комфор-
та. Смена угла зрения сказалась 
не худшим образом: солисты все 
равно видны, а кордебалетные 
подробности, при взгляде «лицом 
к лицу» порой скрытые за танцем 
первых лиц, оказались как на 
блюдце. В результате народ с пло-
щади Барселоны оказался безала-
берным и ленивым. Не захотев-
ший, видимо, переборщить с «ис-
панщиной» Андрей Меркурьев 
гляделся каким-то расчетливым 
Эспадой, да и команда рослых то-
реадоров с галопом вразнобой 

искр не метала. Уличная танцов-
щица Анна Леонова дала понять, 
как наскучила ей и жизнь на ули-
це, и эти нарядные мужчины с их 
глупыми ножами. 

В сцену в таверне вернулся ры-
бацкий танец на музыку Соловье-
ва-Седого, по рисунку похожий 
на вакханалию из «Фауста» Гуно. 
Вставной цыганский танец на му-
зыку Желобинского, давно зате-
савшийся в «Дон Кихот» для дра-
матического закипания страстей, 
усыпил и без того вялый цыган-
ский табор. Роковая цыганка 
Анна Балукова вела его томно и 
салонно, вызывая в памяти для 
спасения чувств тень зажигав-

шей в Большом легендарной ха-
рактерной танцовщицы Ядвиги 
Сангович. 

Неважно выглядел и знамени-
тый зачарованный лес, где труппа 
должна блеснуть чистотой клас-
сического танца: пресная Повели-
тельница дриад Анна Никулина и 
совершенно не фарфоровый Амур 
Юлии Лунькиной радости не до-
бавили. Рыцарский лес грез обо-
значал конкретный задник с полу-
березками безо всякой игры света 
— ни тени, ни облачка; а дриады 
щеголяли в пачках цвета хирурги-
ческого голубого. Дело довершала 
колонна веселых амуров в гро-
моздких париках. 

Этого «Дон Кихота» спасла 
пара солистов. Добротные Мария 
Александрова  и  Владислав 
Лантратов вытащили зрелище 
буквально на плечах. Начавшая 
роман с «Дон Кихотом» с вариа-
ций еще выпускницей школы, 
Александрова танцует Китри уже 
пятнадцать лет, и вместо деви-
чьей легкости предъявляет ма-
стерски отделанную роль, точ-
ную в мизансценах и акцентах. 
Да, она не порхает, но с фуэте ее 

не собьешь, а в сцене «самоубий-
ства» жениха она умудряется 
даже умно хлопать ресницами. 
Прекрасным кавалером оказался 
Владислав Лантратов, уверенно 
перетанцевавший своего незау-
рядного отца. Легкий и точеный 
настоящий принц не тянул одея-
ло на себя и не «перепрыгивал» 
даму в вариациях, как многие ны-
нешние цирюльники, а порадовал 
в дуэте высокой поддержкой на 
полупальцах, подняв Китри к не-
бесам одной левой. 

Тут впору вспомнить идею, 
что классический балет стано-
вится искусством интерпрета-
ции. Посетовать, что нынешний 
зритель не готов смотреть даже 
два состава одного спектакля, а 
Большой приготовил несколько 
пар. Правда, не танцевали звезд-
ные Наталья Осипова и Сергей 
Полунин, способные сделать сен-
сацию. 

«Дон Кихота» театры и зрители 
любят за веселье и радость.

Валерий Гергиев создал подлинную музыкальную драму о разрушительном яде мести, тягостном кресте власти 
и возвышающих небесах прощения и любви.

Акцент

 Мария Александрова 
и Владислав Лантратов
вытащили зрелище
буквально на плечах

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3663

ДЕЛО АННЫ ЖИВЕТ 
И ПОБЕЖДАЕТ
С РОМАНОМ «Анна Каренина» происходит какое-то не-
прекращающееся безумие! Кажется, все режиссеры вы-
строились в бесконечную очередь на квоту в экраниза-
ции или театральной постановке этого романа, которо-
му скоро исполнится полтора века. Кажется, любая мо-
лодая актриса только и мечтает о том, чтобы ей повто-
рить фокус Анны Карениной с поездом. Понарошку, ко-
нечно. Но и с полной отдачей душевных сил!

Недаром в черновом варианте роман назывался иначе — 
«Молодец-баба». Толстоведы ломают голову над тем, что 
хотел сказать Толстой таким странным названием? И ка-
ким образом роман с таким забубенным названием в ре-
зультате превратился в то, во что он превратился, начиная 
с «сердитого» эпиграфа «Мне возмездие, и Аз воздам»?

Все очень непросто с этим романом. Почему именно 
этот роман — самое экранизируемое классическое произ-
ведение не только у нас, но и в мире? За всю историю кине-
матографа было снято более 30 версий. Самой ранней ки-
нопостановкой считается российский немой черно-белый 
фильм 1911 года.

А последней рос-
сийской версией 
«Анны Карениной» 
была постановка 
Сергея Соловьева с 
Татьяной Друбич в 
главной роли. У этого 
фильма была крайне 
незавидная прокат-
ная судьба. Тем не ме-
нее сегодня сразу два 
наших режиссера 
снимают «Анну Каре-

нину». В середине прошлого года стало известно, что 
«Анну Каренину» снимает Карен Шахназаров. Несколько 
месяцев сохранялась интрига, кто из актрис сыграет Анну. 
После долгого и мучительного кастинга выбор пал на 
29-летнюю Елизавету Боярскую. 

«Телевизионщики хотели, чтобы я сделал сериал, но 
мне интересно полнометражное кино. Поэтому нашли 
компромисс: будем снимать и сериал, и кино, — рассказал 
Карен Георгиевич. — Я очень люблю роман Льва Толстого, 
но, признаюсь, вначале были сомнения, потому что видел 
не одну его экранизацию. Но придумали любопытный ход 
для хрестоматийной истории, и я согласился. Если все сло-
жится, осенью начну снимать».

Только что стало известно, что «Анну Каренину» чуть 
ли не «тайно» снял Юрий Грымов. Конечно, и он нашел 
свой «любопытный ход для хрестоматийной истории». 
Действие картины под названием «Интимный дневник 
Анны Карениной» происходит в наши дни, а фильм, как ут-
верждает режиссер, снимался в девяти странах. Диана Ар-
бенина, лидер группы «Ночные волки», написала для 
фильма музыку. Свое понимание характера Анны Грымов 
излагает просто. По его мнению, Анна — просто дура. «В 
моей трактовке Анна Каренина — это все женщины. И бро-
силась под поезд героиня, потому что дура, надо было ра-
зобраться с собой, а не с мужчинами», — говорит Грымов.

Почему бы и не такая трактовочка? Во всяком случае, 
не припоминаю, чтобы Толстой в романе как-то уж сильно 
настаивал на том, что Анна — умная женщина. А, например, 
Сергей Соловьев в своей киноверсии обратил внимание на 
то, что у Толстого, несомненно, есть: перед тем как отпра-
виться на станцию, Анна Каренина приняла свой обычный 
опий, но в явной передозировке. 

Так что можно и так ее смерть объяснить.
На тему «Анны Карениной» можно делать все, что угод-

но. Это роман, который все стерпит. Опера, балет уже 
были. Теперь вот собираются поставить очередной мю-
зикл. «На кастинге нового мюзикла «Анна Каренина», ми-
ровая премьера которого назначена на осень, собрались 
все звезды россий-
ского мюзикла! На 
сцене Театра Оперет-
ты впервые были ис-
полнены номера из 
будущего спектакля. 
За два дня творче-
ской команде пред-
стояло прослушать 
несколько сотен пре-
тендентов. ... Екате-
рина Гусева, Валерия 
Ланская, Наталия 
Быстрова, Анна Невская, Теона Дольникова, Ирина Медве-
дева, Елена Чарквиани, Евгения Отрадная и многие другие 
кандидаты ожидали свой выход на сцену, репетируя за ку-
лисами музыкальный материал».

Я же говорю: очередь на то, чтобы броситься под поезд.
Весело и с песней!
А вот на днях я был на премьере спектакля «Русский ро-

ман» по пьесе Марюса Ивашкявичюса в постановке худо-
жественного руководителя Театра Маяковского Миндау-
гаса Карбаускиса. Это еще один уровень осмысления ро-
мана. Очень серьезный и глубокий.

Автор пьесы объединил в одном действе «Анну Карени-
ну», «Дьявола», дневники Софьи Андреевны и Льва Нико-
лаевича и некоторые другие биографические документы. 
Из романа в этом случае в фокус попала история Кити и 
Левина, показанная на сцене нежно, трогательно и в то же 
время замечательно смешно. История любви и женитьбы 
Кити и Левина в чудесном исполнении Веры Панфиловой и 
Алексея Дякина незаметно и естественно перетекает в 
историю семейной жизни Софьи Андреевны и Льва Нико-
лаевича — историю ревности, неоцененной любви, разоча-
рований, скандалов и так далее. 

Самое замечательное, что переход этот почти незаме-
тен. Между трепетной Кити, которая боится обнажаться 
перед врачом, и Софьей Андреевной (это, думаю, одна из 
лучших ролей Евгении Симоновой), видящей в прозе свое-
го мужа непроходящую любовь к Аксинье и третирующей 
его за это, есть какая-то необъяснимая, но совершенно 
очевидная связь.

Такая же, как между деньгами, которые Вронский отда-
ет вдове сторожа, погибшего под поездом, и теми деньга-
ми, которые Толстой «посылает» Софье Андреевне как бы 
«на том свете», после ее слишком настойчивых слов о том, 
что ее мужа «убил поезд».

«Левочка, но я же не это имела в виду!» — возмущается 
жена Толстого, держа в руке эти «загробные» деньги. И это 
так смешно и одновременно страшно! А он молчит и где-то 
прячется, если можно спрятаться «на том свете», как наху-
лиганивший ребенок. И это тоже трактовка «Анны Каре-
ниной» — романа-судьбы, романа-пророчества. 

Вечная история. Прав был Толстой! Молодец-баба! 

С романом «Анна 
Каренина» происхо-
дит какое-то
непрекращающееся 
безумие...

На тему «Анны 
Карениной» можно 
делать что угодно. 
Роман, который 
все стерпит

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5330
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 Весь историзм, сопоставимый, 
скажем, с «Борисом Годуновым» 
Мусоргского, не мешает опере 
«Симон Бокканегра»
повествовать о кипении
страстей человеческих

Фестиваль продол-
жает искать — 
и находит! — спекта-
кли, создающие 
особую атмосферу 
нежности и юмора
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ИНИЦИАТИВА Наказание
за нарушение «комендантского
часа» в Москве могут
ужесточить 

До 16 и старше 

Сергей Жуков 

ШТРАФЫ за нарушение детьми 
так называемого «комендантско-
го часа» для родителей и руково-
дителей увеселительных заведе-
ний могут ужесточить. С такой 
инициативой готовятся выйти 
депутаты Мосгордумы.

Как рассказал «РГ» зампред-
седателя думской комиссии по 
физической культуре, спорту и 
молодежной политике Ренат 
Лайшев, повышение штрафов по-
может решить проблему детских 
преступлений, число которых в 
столице за прошлый год выросло 
на 5%. При этом треть правона-
рушений подростки совершают в 
состоянии алкогольного опьяне-
ния. А балуется спиртным моло-
дежь либо на улице и в подъездах, 
либо в барах и ночных клубах, 
куда несовершеннолетним вход 
по идее закрыт. Виноваты в этом, 
по мнению депутата, и руководи-
тели развлекательных заведе-
ний, игнорирующие требования 
законодательства, и родители, не 
контролирующие своих детей. 
«Мы с коллегами-депутатами из 
объединения «Моя Москва» ду-
маем провести рейды совместно 
с правоохранительными органа-
ми по модным среди молодежи 
подобным заведениям, и посмо-
треть, есть ли там несовершенно-
летние», — говорит Лайшев. 

Максимальный штраф для не-
радивых мам и пап, по его сло-
вам, нужно увеличить в разы — с 
сегодняшних 500 руб. до 100 
тыс., а для юридических лиц — с 
30 тыс. руб. до 300 тыс. При этом 
временные рамки (с 23.00 до 
6.00, а для подростков младше 16 
лет — с 22.00 до 6.00), когда детям 
запрещено находиться одним, 
менять не обязательно, считает 
парламентарий. В любом случае, 
уверен он, судьбу этого наболев-
шего вопроса нужно решать вме-
сте директорам школ, общест-
венным организациям и, конеч-
но, родителям. Председатель Го-

родского экспертно-консульта-
тивного совета родительской об-
щественности Людмила Мясни-
кова считает, что драконовские 
меры вряд ли что-то изменят. 
«Сознательные родители всегда 
знают, где их ребенок и чем за-
нят, — говорит она. — Вопросы, как 
правило, возникают к тем, кто от-
носится к своим прямым обязан-
ностям менее ответственно. Я 

сомневаюсь, что штрафы, даже 
самые большие, заставят их луч-
ше смотреть за своими детьми». 
Мясникова предлагает взглянуть 
на проблему под другим углом: с 
нерадивыми родителями нужно 
больше разговаривать. «Необхо-
димо объяснить им, что «комен-
дантский час» придуман не для 
чьей-то выгоды, а для безопасно-
сти их же детей», — заметила она. 
Не стоит забывать и о том, что в 
семьях бывают разные ситуации. 
Например, ребенка может воспи-
тывать одинокая мама, которая 
гулять ему одному поздним вече-
ром не разрешает, но сын, почув-
ствовав себя взрослым, отбива-
ется от рук, и мать уже не может 
справиться с ним. В этом случае, 
уверена Мясникова, без помощи 
педагогов и психологов не обой-
тись. Старшеклассник Роман Ва-
лиев считает, что с выходом из 
ситуации может и должна по-
мочь школа: если она предложит 
по вечерам кружки и секции, ин-
тересные детям, они будут зани-
маться полезным делом, а не гу-
лять по подъездам и нарушать за-
коны.

ОБРАЗОВАНИЕ Собянин
вручил премии 
молодым ученым

Каждому — 
по миллиону

Сергей Бабкин

МОЛОДЫЕ, но уже выдающиеся московские ученые, 
получили премии столичного правительства. Каждый ла-
уреат — по миллиону рублей. Многие из их разработок 
могут стать важным вкладом в мировую науку.

— Впервые мы награждаем не только представителей 
академической науки, но и авторов прикладных исследо-
ваний, — отметил на торжественной церемонии в Белом 
зале мэрии Сергей Собянин. — Общее количество премий 
увеличилось в три раза, но это нисколько не снизило кон-
куренцию. В этом году на каждую премию претендовали 
12 исследователей и научных коллективов.

Ряд лауреатов уже широко известны мировому науч-
ному сообществу. Так, сразу несколько коллективов мо-
лодых ученых вплотную приблизились к разработке ре-
волюционных методов лечения рака. Проблемой онколо-
гии на молекулярно-генетическом уровне занималась 
команда Института молекулярной биологии имени В.А. 
Энгельгардта РАН — Анна Кудрявцева, Алексей Дмитриев 
и Георгий Краснов. Их эксперименты и выводы позволи-
ли мировой науке сделать новый шаг на пути к быстрой 
диагностике онкозаболеваний. Мало кто знает, что разра-
ботка нового терапевтического препарата от самых 
сложных видов рака — тоже результат работы столичных 
ученых. Автор разработки АнтионкоРАН-М — научный 
сотрудник Института молекулярной генетики РАН Ири-
на Алексеенко.

Значительная часть разработок, получивших награды, 
широко применяются и на практике. Так, в номинации 
«Электроника и средства связи» премию получил сотруд-
ник ООО «Т8 НТЦ» Николай Гуркин. Это благодаря его 
высокоскоростному прибору передачи данных «Волга» 
мы следили за Олимпиадой в Сочи практически в режиме 
реального времени. В общей сложности мэр вручил 31 
премию представителям столичной науки. Именно во-
круг Москвы — ее учебно-научных центров и технопарков 
— сосредоточена вся российская наука. Примерно треть 
перспективных ученых России работает именно в столи-
це. За последние годы, напомнил Собянин, в столице от-
крылось 20 технопарков, где в общей сложности трудятся 
20 тысяч ученых.

РЫНОК ТРУДА Работодателям 
компенсируют затраты 
на стажировку студентов

Кто заплатит 
за недоучку

Ирина Невинная

ВУЗЫ ДОЛЖНЫ выплачивать пособия своим выпускни-
кам, которые не могут устроиться на работу после получе-
ния диплома. С такой неожиданной идеей выступил ми-
нистр труда и соцзащиты Максим Топилин в прошлую пят-
ницу на одной из дискуссионных площадок съезда «Еди-
ной России». 

Впрочем, таких радикальных изменений в трудовое за-
конодательство и закон об образовании, как уточнили 
«РГ» в министерстве, пока не планируется. Министр, ско-
рее всего, воспользовался дискуссией, чтобы еще раз под-
нять и заострить давнюю проблемную тему: несоответст-
вие уровня и качества подготовки выпускников вузов ре-
альным потребностям рынка труда. 

Студент защитил диплом, вышел на рынок труда, но 
найти работу по специальности не смог и оказался зареги-
стрирован в службе занятости. В результате, отметил То-
пилин, государство сначала оплатило его учебу, а затем 
вынуждено еще и платить пособие по безработице как 
впервые ищущему работу. Пусть вуз, который подготовил 
такого «неконкурен-
тоспособного» моло-
дого специалиста, 
платит ему пособие 
по безработице, а 
средства на это мож-
но изыскать за счет 
коммерческой дея-
тельности, обучения 
«платных» студен-
тов, — предложил ми-
нистр. Понятно, что в 
минтруде думают о 
рациональном расхо-
довании бюджетных 
средств, выделяемых на программы занятости. Но ведь от 
несоответствия учебных планов потребностям рынка 
страдают и «коммерческие» студенты, причем за свои же 
деньги.   «Идея обязать вузы трудоустраивать выпускни-
ков и «наказывать» их рублем за тех дипломников, кто ра-
боту не находит, конечно, интересна, но, на мой взгляд, 
слишком категорична, — считает исполнительный вице-
президент РСПП, профессор Высшей школы экономики 
Федор Прокопов. — Текущая ситуация на рынке труда, 
сложности с экономикой отнюдь не способствуют беспро-
блемному трудоустройству выпускников даже качествен-
но работающих вузов».

Видимо, это понимают и в министерстве. Там подгото-
вили более реальный в нынешних правовых рамках способ 
решения проблемы трудоустройства вчерашних студен-
тов. На этой неделе минтруд внесет в правительство про-
ект постановления, предусматривающего возмещение ра-
ботодателям затрат на стажировку выпускников. Такая 
производственная «практика» приблизит молодых специ-
алистов к реальным потребностям предприятий. И увели-
чит шанс «закрепиться» на том предприятии, где они ста-
жировались. «Один из инструментов сближения образова-
тельных программ с реальными потребностями работода-
телей — это система профессиональных стандартов, кото-
рые формулируются по ключевым отраслям экономики, — 
считает Федор Прокопов. — На эти стандарты и должны 
ориентироваться вузы в своих учебных планах». Работа 
над профстандартами в РСПП идет, но дело это не быстрое. 
Что касается системы компенсаций за организацию ста-
жировок, это действительно перспективное направление, 
считает Прокопов.  «Любое серьезное, высокотехнологич-
ное производство, будь то металлургический комбинат, 
нефтедобывающая компания, машиностроительное пред-
приятие, требует тщательного обучения новичков на ра-
бочем месте. Наставники не только учат, они отвечают за 
жизнь и здоровье молодых работников, и, конечно, для 
предприятий это дополнительные затраты, — пояснил Фе-
дор Прокопов. — Крупные компании обязательно имеют 
учебные программы для подготовки кадров. Для средних и 
малых предприятий возмещение расходов на стажировку 
может оказаться очень востребованным».

ТРАНСПОРТ На «фиолетовую» ветку столичной
подземки вышли новые поезда

«Еж» не дождешься
Сергей Бабкин

П
ассажиров «фиолетовой» 
ветки московского метро 
вскоре ждет снижение так 

называемого «эффекта Выхино». 
Поездов на самой загруженной 
ветке скоро станет больше, а пас-
сажиров — меньше, значит, и по-
ездки на этой линии станут более 
комфортными.

Именно в «Выхино» журнали-
стам показали, как метропроезд 
из депо «уходит» в историю. Ва-
гоны «Еж-3» в Москве остались 
уже только на «фиолетовой» вет-
ке, они эксплуатируются еще с 
1970-х годов. Но совсем скоро 
станут музейными экспонатами 
— их заменят абсолютно новые 
составы, способные перевозить 
больше пассажиров.

До 2020 года на Таганско-
Краснопресненскую линию 

выйдут 768 вагонов нового по-
коления и весь ее подвижной со-
став обновится. Первые 8 новых 
поездов 760-й серии уже ходят 
по этой линии и на самой загру-
женной платформе «Выхино» 
стало просторнее. Еще два пое-
зда со сквозным проходом пере-
ехали сюда с «серой» ветки, ско-
ро добавится еще один. Они 
очень удобные. Если пассажир 
вошел в вагон, где тесно, он уже 
по ходу движения может перей-
ти туда, где посвободнее. Со сле-
дующего года на «фиолетовую» 
ветку будут поступать вагоны 
765-й серии. Все они — принци-
пиально новые, с удобными си-
дениями, кондиционерами, сов-
ременной системой очистки воз-
духа.  Так что даже в самый 
«гриппозный» период пассажи-
ры смогут не опасаться подхва-
тить инфекцию в вагоне. 

Кроме того, в таких поездах 
будут специальные места для ин-
валидов. А в часы пик сиденья бу-
дут автоматически подниматься, 
и за счет этого в вагонах будет 
становиться просторнее. К тому 
же новые составы будут практи-
чески бесшумными — там, где ра-
ботает связь, запросто можно бу-
дет говорить по телефону. 

Как рассказал председатель 
профсоюза метрополитена Нико-
лай Никольский, 52 машиниста, 
работающих на этой линии, уже 
прошли обучение по вождению 
новых составов. Это 40 процен-
тов водителей этой линии. Маши-
нисты высоко оценили новшест-
во. Ведь в новых поездах для них 
отведены удобные кресла, а в слу-
чае какой-то поломки порядок 
действий подскажет компьютер. 
Впрочем, серьезные поломки в 
таких поездах большая редкость.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В Москве
откроется
более 30 новых 
клиник
«Доктор
рядом»

К ВРАЧУ 
ПО-СОСЕДСКИ

Александр Мелешенко

НАБИРАЕТ обороты в столице 
программа «Доктор рядом» — ра-
ботают уже 26 мини-клиник ша-
говой доступности, а еще в 25 по-
мещениях, предназначенных для 
них, идет ремонт. Скоро они 
тоже смогут принять первых па-
циентов.

Тем временем городские 
власти выставили на торги еще 9 
помещений в рамках програм-
мы — торги пройдут 10 февраля 
и 16 марта. Как рассказали «РГ» 
в департаменте городского иму-
щества, на этом программа не 
закончится — подбор подходя-
щих площадей в городском фон-
де недвижимости идет постоян-
но, тем более что спрос на них 
продолжает расти. По словам 
главы департамента по конку-
рентной политике Геннадия Дег-
тева, число сделок в рамках про-
граммы за 2015 год почти вдвое 
превысило показатель 2014-го. 
«В минувшем году в столице 
были предоставлены помеще-
ния под 21 клинику шаговой до-
ступности, — рассказал чинов-
ник. — Годом ранее было совер-
шено 12 таких сделок. В целом 
сегмент оказания медицинских 
услуг в прошлом году стал са-
мым востребованным для пред-
принимателей. Предложенные 

городом объекты привлекли ин-
весторов, как с точки зрения 
расположения, так и в плане 
рентабельности». Примечатель-
но, что город не только решает 
проблему доступности первич-
ной медпомощи, но и зарабаты-
вает. Среднее превышение арен-
дной ставки на торгах в прош-
лом году составило около 20%. 
«Суммарная годовая ставка 21 
объекта, реализованного на тор-
гах в 2015 году, достигла 50,8 
млн руб. Для сравнения: в 2014 
году льготная аренда 12 поме-
щений пополнила бюджет на 30 
млн рублей», — пояснил Дегтев.

Принцип программы «Доктор 
рядом» очень прост — город под-
бирает и выставляет на торги по-
мещения в спальных районах, где 
людям либо далеко до ближай-
шей поликлиники, либо она пере-
полнена. За право арендовать по-
мещения борются частные мед-
клиники и победитель получает 
право открыть там филиал. Пока 
в помещении идет ремонт, инве-
стор платит рыночную ставку, 
определенную на торгах — она об-
ычно варьируется в пределах 
1,3—4 млн руб. Как только клини-
ка начинает работать, инвестор 
переходит на льготную символи-
ческую ставку — 1 руб за 1 кв. м в 
год. Со своей стороны он обязан 
обеспечить прием пациентов 
врачом общей практики (тера-
певтом и педиатром в одном 
лице) по полисам ОМС, то есть 
бесплатно для больных. В год та-
кая клиника должна принять по 
ОМС не менее 8 тыс. человек. 
Остальные площади инвесторы 
используют по своему усмотре-
нию — как правило, открывают 
там кабинеты узких специали-
стов, которые ведут прием паци-
ентов на коммерческой основе. В 
результате люди получают воз-
можность бесплатно попасть на 
прием к врачу, не посещая при 
этом городскую поликлинику.

Крупнейший оператор про-
граммы «Доктор рядом» — однои-
менная компания, запустившая 
уже 10 клиник, пошла дальше. К 
ее лечебным учреждениям мож-
но не просто прийти на прием, но 
прикрепиться, как к обычным по-
ликлиникам и начать получать в 
рамках ОМС весь объем медпо-
мощи. То есть там же посещать 
узких специалистов и проходить 
все необходимые обследования. 
Основатель и один из инвесторов 
сети клиник Владимир Гурдус, 
однако, говорит, что программа 
могла бы развиваться быстрее. 
«Я полагал, что клиники «Доктор 
рядом» будут дополнять город-
скую систему здравоохранения, а 
пока получается, что мы конку-
рируем», — поделился он мнени-
ем с «РГ». С другой стороны, ни-
что не мешает людям прикре-
питься к частным клиникам — та-
кой выбор сделали уже несколько 
тыс. человек. 

О чем говорят В России собираются ввести акциз на «вредные» продукты

Налог на «пальму»
Александра Воздвиженская

В 
правительстве рассма-
тривают возможность 
введения акцизов на 
«вредные» продукты, 
среди которых пальмо-

вое масло, чипсы и газированные 
напитки. В течение нескольких 
недель министерство финансов 
представит свои предложения и 
расчеты в кабмин. Как рассказа-
ли «РГ» в ведомстве, речь идет в 
том числе о варианте акциза со 
специфической ставкой — в ру-
блях с тонны пальмового масла.

Инициатором идеи ввести до-
полнительный налог изначально 
был минздрав, сообщила глава 
ведомства Вероника Скворцова. 
С точки зрения минфина, налоги 
на продукты, потребление кото-
рых в больших количествах на-
носит вред здоровью, вполне 
оправданы и могут вводиться в 
России, особенно в период тяже-
лой ситуации с бюджетом.

«Это должно делаться не толь-
ко для пополнения казны, но и 
для того, чтобы повлиять на 
уменьшение потребления таких 
продуктов экономическими ме-
тодами, а не запретами и ограни-
чениями, тем более что речь 
очень часто идет не о табаке и ал-
коголе, а о продуктах массового 
потребления», — пояснил пред-
ставитель минфина.

Сейчас в центре внимания 
продукты с высоким содержани-
ем сахара — прежде всего безал-
когольные напитки. Хотя потре-
бление сахара в больших объе-
мах, по утверждениям медиков, 
вредно для здоровья вне зависи-
мости от формы его потребле-
ния — в виде сладкой газировки, 
конфет или в чистом виде.

«Существует и другая пробле-
ма, характерная для пищевой 
промышленности, где низкая 
стоимость пальмового масла (по 
отношению к прочим раститель-
ным и животным жирам) прово-
цирует его использование для 
удешевления продукции и обма-
на потребителей, которые увере-
ны, что покупают товары с ис-
пользованием, например, сли-
вочного масла, — подчеркнули в 
минфине. — Опасной эта ситуа-
ция становится, когда вместо пи-
щевого пальмового масла ис-
пользуется техническое, с низки-
ми температурами плавления. 
Его потребление в пищу опасно 
для человека. Одновременно 
пальмовое масло используется 
для изготовления прочих не 
очень полезных продуктов пита-
ния, например картофельных и 
иных чипсов».

Ведомство также рассматри-
вает возможность дополнитель-
ного налогообложения напитков 
с большим содержанием сахара и 
химических эссенций. Такие 
меры рекомендованы Всемирной 
организацией здравоохранения 
как один из методов борьбы с из-
быточным потреблением сахара 
и связанных с этим заболеваний.

В минэкономразвития «РГ» 
рассказали, что специалисты ве-
домства уже направили в мин-
фин данные по внешней торговле 
для проведения первых расче-
тов. Ответственный за исполне-
ние и конечную форму реализа-
ции идеи — минфин. «В любом 
случае, со стороны минэконо-
мразвития будет выверенная 
оценка, основанная на экономи-
ческом эффекте от возможности 
введения таких мер», — уточнили 
в ведомстве.

К 2020 году все поезда на «фиолетовой» ветке московского метро заменят на новые.

Производственная 
практика прибли-
зит молодых специ-
алистов к реальным 
потребностям 
предприятий

Штрафы для нера-
дивых родителей 
нужно увеличить 
в несколько раз, 
считают депутаты

Клиники в рамках 
программы «Доктор 
рядом» появляются 
в спальных районах 
столицы

КАК ВАМ ЭТО?

По мнению председателя правления Международной конфедерации обществ 

потребителей Дмитрия Янина, введение акцизов на «вредные продукты» связа-

но с низкой наполняемостью бюджета. Повышать в такой ситуации налоги, вли-

яющие на деловую активность, например, на прибыль предприятий, опасно для 

экономики. А вот акцизы — подходящий вариант.

«В Дании, Норвегии, Мексике сладкие газированные напитки уже давно обла-

гаются акцизами, как и чипсы в ряде стран», — говорит Дмитрий Янин. Эти про-

дукты крайне вредны для здоровья. А повышение акцизов в перспективе дей-

ствительно приведет к удорожанию подобных продуктов и снижению их по-

требления.

Также, с точки зрения эксперта, помогло бы пополнить бюджет повышение на-

логов для производителей табака. «Если нынешние акцизы на сигареты повы-

сить на 5—10 рублей, то это позволило бы удвоить финансирование всей амбула-

торной сети России, а прибавка в 30 рублей удвоила бы финансирование стаци-

онаров», — подсчитал эксперт.

Подготовила Марина Гусенко
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Раньше никому и в голову не приходило добавлять в мороженое пальмовое масло. Сейчас — иначе.
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Госуслуги Замглавы минкомсвязи Алексей Козырев: Мы сейчас ищем замену паспорту, 
чтобы «опознавать» человека в Интернете

Вся власть в один клик
Татьяна Шадрина

Б
анковские реквизиты 
при оплате налога или 
штрафа не придется за-
бивать вручную уже в 
этом году. Штрихкод на 

платежке можно будет считать 
через мобильник.

Какие еще новинки ждут поль-
зователей портала госуслуг? И 
как регионы смогут сэкономить 
свои бюджетные деньги, а люди — 
время. Что еще надо сделать, что-
бы мы не искали реквизиты для 
оплаты пошлин за загранпа-
спорт? Об этом «Российской га-
зете» рассказал заместитель ми-
нистра связи и массовых комму-
никаций Алексей Козырев.

Алексей Олегович, удастся ли 
нам, наконец, избавиться от бу-
мажной переписки с властью? 
Столько времени на это уходит!
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Конечно. На элек-
тронную почту в «личный каби-
нет» будут приходить не только 
заказные письма со штрафами, 
но и другие виды заказных писем. 
И, кстати, не только от органов 
власти, но и от других отправите-
лей. Мы планируем реализовать 
такой механизм.

Это будет специальный элек-
тронный ящик, куда «Почта Рос-
сии» сможет доставлять элек-
тронные заказные письма.

Но для этого надо еще принять 
закон о почтовой связи. А пока 
почтовики все равно будут от-
правлять нам уведомления в бу-
мажном виде. Ведь так?
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Не совсем так. 
Правила оказания услуг почто-
вой связи уже несколько измене-
ны. И по решению гражданина 
«Почта России» может не от-
правлять ему бумажное письмо, 
а заменить его электронным.

Штраф по телефону
А банковские реквизиты при 
оплате счета все равно придется 
забивать вручную?
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Мы уже работаем 
над тем, чтобы с помощью смар-
тфона можно было отсканиро-
вать код на платежке и через те-
лефон оплатить его. Надеюсь, что 
это будет возможно уже в этом 
году. 

Это довольно простая, но 
удобная технология, в том числе 
и для оплаты налогов. Федераль-
ная налоговая служба показыва-
ет на Едином портале госуслуг 
только просроченную налоговую 
задолженность, потому что, со-
гласно Налоговому кодексу, 
только она не является объектом 
налоговой тайны.  

А когда налоги начислены, но 
срок их оплаты еще не наступил, 
сколько гражданин должен пере-
числить в бюджет страны, явля-
ется предметом налоговой тай-
ны. Увидеть начисленные, но не 
просроченные платежи можно 
только через «личный кабинет» 
налогоплательщика на портале 
ФНС. Сейчас большинство гра-
ждан получают от ФНС бумаж-
ные требования по налогам, срок 
которых еще не истек. Затем идут 
оплачивать через банк либо — че-
рез интернет-банк, где самостоя-
тельно заполняют реквизиты. 

Чтобы упростить процедуру 
оплаты непросроченной налого-
вой задолженности на основании 
бумажного требования, мы дела-

ем сканер в мобильном приложе-
нии госуслуг. Этот сканер будет 
считывать штрихкод с налогово-
го требования, налог можно бу-
дет оплатить сразу.

Но кроме налоговой платежки 
реквизиты нужно забивать и для 
оплаты госпошлин. Например, 
для получения паспорта.
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Есть такая про-
блема. Сегодня нет единого рее-
стра реквизитов для оплаты гос-
пошлины по госуслугам. Конеч-
но, его стоило бы создать.

Если бы он был, мы могли бы 
дать возможность людям выби-
рать услугу и автоматически  
подставлять нужные реквизиты, 
исходя из того заявления, кото-
рое гражданин формирует. 

Ваш универсальный номер
А у кого есть полномочия, чтобы  
инициировать создание такого 
реестра?
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Мы обсуждаем 
этот вопрос с министерством фи-
нансов. И вопрос не в полномочи-
ях, а в источнике информации, ее 
актуальности. 

Федеральное казначейство, 
министерства финансов должны 
очень четко определить порядок, 
как можно было бы такой реестр 
реквизитов формировать и ве-
сти. Возможно, его стоит реали-
зовывать в Государственной ин-

формационной системе государ-
ственных муниципальных плате-
жей (ГИС ГМП), куда стекается 
информация об уплаченных пош-
линах. И, конечно, еще очень 
важно решить вопрос о надлежа-
щей идентификации плательщи-
ка, потому что когда человек 
оплачивает госпошлину, то очень 
важно определить персону  пла-
тельщика этой пошлины. 

Если потом человек обратит-
ся в орган власти за предоставле-
нием услуги, он должен будет 
себя идентифицировать там. И 
орган власти по этой идентифи-
кации должен будет найти пла-
теж. Обычно при обращении за 
госуслугой определить личность 
помогает паспорт. Но когда осу-
ществляется платеж, паспортные 
данные не вводятся.

Но использовать номер паспор-
та можно?
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Это вопрос от-
крытый. Номер паспорта может 
быть изменен. Например, запла-
тил пошлину, паспорт потерял, 
получил новый. 

Возникают сложности, пото-
му что нужна справка о смене па-
спорта. А по другому номеру па-
спорта искать платеж тяжелее… 
Лучше использовать номер, ко-
торый не меняется.  Какой? Во-
прос дискуссионный. Планируем 
его вынести на обсуждение пра-

вительственной комиссии, где и 
принять решение о единой систе-
ме идентификации.

Из портала не выходить!
В прошлом году вы начали раз-
вивать проект «Открытая плат-
форма» госуслуг. Эта работа за-
вершена?
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Давайте сначала 
напомним в чем ее суть. Мы хо-
тим, чтобы все возможности, ко-
торые предоставляют электрон-
ные госуслуги, вне зависимости 
от того, на каком портале они ре-
ализованы, были для граждан в 
максимально удобном доступе. 

Например, человек привык 
пользоваться порталом города 
Москвы, на котором реализова-
ны московские госуслуги, но ему 
требуется та или иная федераль-
ная услуга. Чтобы не нужно было 
переключаться с одного портала 
на другой, на любом государст-
венном портале должен работать 
его логин и пароль. Это, во-пер-
вых. А во-вторых, чтобы у гра-
жданина была возможность че-
рез единую навигацию легко на-
ходить тот или иной сервис, кото-
рый требуется. 

Сегодня уже несколько реги-
онов подключились к реализа-
ции этого проекта. На портале 
Москвы уже появились феде-
ральные сервисы, реализован-
ные через портал госуслуг. Сей-
час мы с рядом регионов подпи-
сываем соглашения о сотрудни-
честве и планируем, что «От-
крытая платформа» станет но-
вым способом реализации элек-
тронных услуг.

По нашей задумке, ведомства 
должны разрабатывать так назы-
ваемые виджеты — электронные 
сервисы, предназначенные для 
размещения на том или ином 
портале. Минкомсвязь как опе-
ратор единого портала эти вид-

жеты сможет хранить в специ-
альной библиотеке и из нее раз-
давать на разные сайты, порталы 
органов власти регионов. 

Рассчитываем, что доступ-
ность электронных услуг, их 
удобство, качество существенно 
улучшится. И люди смогут полу-
чать госуслуги там, где это удоб-
но, на тех сайтах, которыми они 
привыкли пользоваться.

Регионы снижают расходы
То есть это определенного рода 
шаблон, взяв, который за основу, 
регионы смогут сэкономить 
деньги?
АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Конечно, эконо-
мия будет существенная. Это 
особенно важно в текущей эко-
номической ситуации. 

И скорость распространения 
электронных услуг будет гораздо 
выше. Очень важно и то, что каче-
ство этих электронных сервисов 
будет высоким. Сейчас, когда со-
здается электронная услуга, в 
процессе участвует несколько 
различных ведомств. Например, 

если услуга предоставляется фе-
деральным ведомством, то у это-
го ведомства есть информацион-
ная система, которая предназна-
чена для автоматизации процес-
са предоставления услуги. 

То есть, чтобы перевести услу-
гу в электронный вид, ведомству 
в своей системе надо создать воз-
можность получения электрон-
ных заявлений. Только после это-
го к процессу подключается мин-
комсвязь для выведения этой 
услуги на портал госуслуг.

Но ведомственную систему 
разрабатывала одна команда 
разработчиков, а портал и элек-
тронные заявления — другая ко-
манда разработчиков, возникает 
достаточно длительный и трудо-
емкий процесс тестирования 
двух информационных систем 
для того, чтобы они могли вместе 
работать.

Неужели нельзя никак оптими-
зировать процесс?
А Л Е К С Е Й  К О З Ы Р Е В :  Мы говорим о 
том, что создаем технический 
стандарт для интерфейса (стра-

ницы, которую видит пользова-
тель), где принимается электрон-
ный документ, и на основании 
этого стандарта ведомство само 
разрабатываем и свою информа-
ционную систему, и формы для 
подачи электронного заявления. 
Потом уже готовый разработан-
ный блок передает нам, а мы его 
размещаем в своей библиотеке, 
из которой он автоматически по-
падает на наш портал и на все 
порталы, подключенные к этой 
библиотеке. В таком случае ника-
кого дополнительного тестиро-
вания не требуется, потому что 
вся услуга от начала до конца ре-
ализована самим ведомством. 

Размещение же этой услуги в 
библиотеке не приводит к изме-
нению программного обеспече-
ния этого ведомства, потому что 
этот репозиторий никак не меня-
ет программный код. Он позволя-
ет взять этот программный код и 
встроить практически в любой 

портал. Это существенно ускоря-
ется процесс разработки элек-
тронных услуг. И качество самой 
реализации повышается, потому 
что одна команда разработчиков 
делает все «под ключ» от начала и 
до конца. Доступность услуги 
тоже существенно увеличивает-
ся, потому что из этой библиоте-
ки мы можем услугу выводить на 
самые разные порталы, туда, где 
чаще появляются пользователи, 
заинтересованные в той или 
иной услуге.

Если, например, человек при-
вык вводить показания счетчи-
ков на странице портала госуслуг 
субъекта, и появляется новая 
услуга, в которой он мог бы быть 
заинтересован, то мы эту услугу 
совместно с регионом можем по-
ставить на эту страницу. Все 
пользователи, которые каждый 
месяц вводят показания счетчи-
ков, увидят, что у них появилась 
новая услуга. Это очень важный 
момент для увеличения количе-
ства пользователей, количества 
услуг, предоставленных в элек-
тронном виде.

Многие электронные госуслуги 
уже можно получить, находясь 
в любой точке мира.

Акцент

 Смартфон будет считывать 
штрихкод с налогового 
требования, и сразу же 
можно оплатить счет 

Акцент

 Сумма всех электронных пла-
тежей через портал госуслуг 
за год увеличилась в четыре 
раза, до 3 миллиардов рублей

Алексей Олегович, вы говорили, что сумма всех электронных платежей 
через портал за последний год увеличилась почти в четыре раза и соста-
вила три миллиарда рублей в год. И это не предел. Каким ведомствам 
больше всего переводят денег через портал?
Алексей Козырев | Лидерами по популярности у пользователей портала 

по-прежнему остаются те ведомства, которые оказывают наиболее массо-

вые услуги: Министерство внутренних дел, Федеральная налоговая служ-

ба, Росреестр, Пенсионный фонд, Федеральная миграционная служба. Что 

оправдано, потому что какие-то экзотические государственные услуги, ко-

торые очень редко востребованы гражданами, как правило, не требуют пе-

ревода в электронный вид. Ведь основная цель реализации услуги в элек-

тронном виде заключается в том, чтобы сэкономить время гражданам, сэ-

кономить деньги ведомств, представляющих услуги.

Наш главный приоритет заключается в том, чтобы наиболее массовые услу-

ги, которые нужны постоянно, были доступны в электронном виде и не тре-

бовали от граждан никаких походов по ведомствам.

Рекламировать портал уже не надо?
Алексей Козырев | Надо. Что касается популяризации и продвижения го-

суслуг, то в 2015 году мы разработали специальные методические рекомен-

дации для ведомств и регионов о том, как нужно правильно организовы-

вать продвижение госуслуг и осуществлять информирование граждан. Эти 

методические рекомендации включают и работу со СМИ, изготовление пе-

чатной и полиграфической продукции — плакатов, буклетов. Кроме того, 

проводятся различные мероприятия по обучению граждан.

Дети, зачастую, более опытные пользовали современных технологий, чем 

их родители. Они уже могут рассказать своим родителям, как воспользо-

ваться порталом госуслуг.

Им технологии очень интересны и очень понятны. Ребенок обладает ог-

ромной способностью мотивировать родителей на ту или иную задачу, 

например, помочь ему подготовиться к участию в конкурсе. Особенно, 

когда в этих конкурсах предлагаются интересные призы, за то, что они 

совместно с их родителями научились работать с порталом госуслуг. Это 

дает колоссальный эффект. В школах, где проводится такой конкурс, все 

школьники побуждают своих родителей зарегистрироваться на портале, 

оплатить штрафы, налоги и делают на эту тему доклады. Лучшие получают 

призы. 

Чтобы проинформировать о новых возможностях на портале, мы запусти-

ли специальную страничку на Едином портале госуслуг. На ней подробно 

описано, что нового появилось на портале.

И какие новые возможности появились на портале в прошлом году?
Алексей Козырев | В 2015 году появилась возможность через портал от-

правлять электронную выписку о состоянии пенсионного счета в банк. И 

этой услугой на начало 2016 года воспользовалось более двух миллионов 

граждан. При том, что только шесть банков участвовали в пилоте. Два мил-

лиона граждан — это очень существенное количество.

 Появился единый «личный кабинет» для пользователей госуслуг. В него по-

падает информация о полученных услугах, сохраняются поданные заявле-

ния, результаты предоставления услуг. Можно сказать, заработала госу-

дарственная электронная почтовая система в «личном кабинете» гражда-

нина. Теперь у всех, кто зарегистрирован на портале, есть почтовый ящик, в 

который ведомства направляют юридически значимые сообщения. Кроме 

того, появилась возможность установить личные настройки для уведомле-

ний. Мы также обновили систему поиска. Теперь по введенной фразе мож-

но находить необходимые гражданину услуги. 

ИСКУССТВО ВОЗМОЖНОГО
ЭКОНОМИЧЕСКУЮ политику как занятие многотруд-
ное и головоломное нередко именуют «искусством воз-
можного». Находить компромиссы между тысячами раз-
нонаправленных интересов занятие действительно не-
легкое.

Сейчас уже всем ясно, что неизбежны корректировки 
бюджета-2016, «поплывшего» вслед за нефтью и курсом 
валют.  И они зависят от содержания антикризисного 
плана. Работа над ним идет полным ходом. Вероятно, к 
середине февраля он будет готов к исполнению. Пока 
просматривается симбиоз мер, требующих определен-
ных финансовых ресурсов и действий, дополнительной 
нагрузки «здесь и сейчас» на госказну не налагающих.

С финансами примерно понятно — «день простоять и 
ночь продержаться». Поставить подпорку в 310 милли-
ардов рублей региональным бюджетам (по итогам-2015 
76 из них сведены с дефицитом). Удержать автопром от 
самораспада (уровень загрузки мощностей в нем около 

40 процентов, что 
уже критично). По-
мочь агробизнесу 
укрепить продо-
вольственную без-
опасность. А еще  до-
капитализировать 
фонд развития про-
мышленности и за-
вершить эту же опе-
рацию с банками. 
Все цели имеют со-
циальное измере-
ние. Ясно также, что 
немалая часть мер 

окажется «подвешенной» по источникам — их придется 
отыскивать по ходу исполнения бюджета. Уже заложен-
ный в нем антикризисный фонд тоже будет, видимо, рас-
пределен не полностью — с «заначкой» в несколько де-
сятков миллиардов рублей. Страховка же доходной ча-
сти бюджета задумана приватизацией госпакетов, ско-
рее всего «Роснефти», «АЛРОСА» и «Башнефти», теку-
щая рыночная капитализация которых позволяет рас-
считывать на 700 миллиардов рублей.

Теперь что касается действий. Они по сути должны 
стать драйверами приспособления к «новой реально-
сти», имя которой структурный кризис. По этому поводу 
обещан целый раздел антикризисного плана, ориентиро-
ванный на среднесрочный результат. Кое-что, как, на-
пример, меры поддержки малого предпринимательства, 
уже публично обозначено, вызвав заинтересованную ре-
акцию у бизнеса (повышение порога «упрощенки» до 
120 млн рублей, продление ЕНВД за пределы 2018 года, 
единый вычет по налогу на имущество, льготные усло-
вия на аренду госсобственности и т.п.).

По «гамбургскому счету» — это конкретизация струк-
турной повестки правительства, в целом сформулиро-
ванной в основных направлениях его деятельности по 
2018 год включительно. Сюда же следует отнести анон-
сированный минэкономразвития аудит издержек ин-
фраструктурных монополий (первый кандидат — РЖД). 
И  вообще госкомпаний. Добавим сюда запускаемую в 
этом году в пилотном режиме оценку фактического воз-
действия нормативно-правовых актов на деловую актив-
ность. Примеров таких инициатив немало, и это уже по-
зитивный признак.

Но вопросов еще больше. Так, необходимость докапи-
тализации ВЭБа (на 150 — 200 миллиардов рублей в этом 
году) понуждает задуматься об эффективности институ-
тов развития и, строго говоря, его актуальных приорите-
тах. В свою очередь сохраняющаяся неясность по полной 
индексации пенсий (цена вопроса в сотни миллиардов 
рублей) ставит перед необходимостью определиться, 
как «доводить до ума» пенсионную систему, когда начи-
нается реальное сокращение экономически активного 
населения (по оценкам до миллиона человек в ближай-
шие два года).

Ожидать ответов на это только в антикризисном пла-
не означает впадать в безразмерный оптимизм. Если на 
«выходе» сложится перечень первоочередных структур-
но-политических мер, это уже шаг вперед, создающий 
основу для новых мотиваций субъектов экономики 
«вдолгую». Поскольку речь идет об управлении среднес-
рочными и долгосрочными рисками, число которых от-
нюдь не убывает. Экономическая политика при этом как 
раз и оказывается тем самым умением балансировать 
возможное и необходимое. Что, повторю, дело в нынеш-
них условиях нелегкое. 

Тем более когда сетка координат принятия решений 
постоянно сбивается. Год начался с явного ухудшения 
глобально-хозяйст-
венных метеоусло-
вий. Рынки, нефте-
цены и валютный 
курс обнаружили 
такую сверхвола-
тильность, что про-
гнозы-2016 уже 
мало кого впечатля-
ют. Анестезия к спо-
рам о десятых долях 
процента динамики 
ВВП  столь же скоро-
преходящая, как и 
«заморозка» по ходу 
визита к стоматологу. Ноющий болевой синдром возвра-
щается воспоминанием о среднесрочных ожиданиях, 
когда даже при лучшем «раскладе» (то есть без санкций и 
низких цен на Urals) экономика до конца десятилетия 
оказывается запертой в своего рода 2-процентном «гет-
то». При этом уверенное исполнение государством взя-
тых на себя социальных, оборонных и прочих  обяза-
тельств требует минимум 3,5 — 4 процента.

Пару лет назад сложился консенсус-диагноз, равно 
разделяемый и экспертным сообществом, и правитель-
ственными аналитиками: текущая жидкоуглеводород-
ная модель развития свой ресурс исчерпала. Но практи-
ческих последствий оказалось не слишком много. В «за-
четной» книжке, пожалуй, можно проставить таргетиро-
вание инфляции (4 процента — цель в 2017 году) и плава-
ющий курс. В принципе это уже приоткрытая дверь в 
другую экономику.  

Денежно-кредитный авангард ушел в отрыв. Но ско-
рость перезагрузки бюджетной политики, особенно в 
повышении эффективности госрасходов и готовности 
изменить их структуру, оставалась весь 2015 год как бы 
нейтральной. Теперь предстоит наверстывать. И это уже 
из разряда необходимого.

Однако объявленное 10-процентное сокращение рас-
ходов бюджета вряд ли позволит сэкономить более 0,5 
триллиона рублей. Так что ждем антикризисный план. 
Он как раз и должен стать «искусством возможного».

Точка зрения

Никита Масленников
руководитель направления 
«Финансы и экономика» 
Института современного развития

Более или менее 
устойчивое пози-
тивное развитие 
экономики отодви-
гается на второе 
полугодие 2016 года

Антикризисный 
план удержит авто-
пром от самораспа-
да и укрепит продо-
вольственную 
безопасность 
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Матвей Соколов

Завтра во всем мире отмечается День 

безопасного Интернета (Safer Internet 

Day) — главная дата, посвященная циф-

ровой безопасности и позитивному 

Интернету. Первый раз он прошел в 

2004 году по инициативе сети Цен-

тров безопасного Интернета Insafe, и 

в этом году к нему присоединятся 120 

стран, включая Россию.

В преддверии Дня безопасного Ин-

тернета эксперты компании Google 

дали нашим читателям советы, как за-

щитить свои данные и не стать жер-

твой хакеров.

Самое главное — создайте такой па-

роль, который не угадают хакеры. Па-

роль — это первая линия обороны. Ис-

пользуйте для каждого сервиса от-

дельный пароль и помните, что он дол-

жен быть надежным. Не забывайте ме-

нять пароли время от времени. Чем 

длиннее пароль, тем труднее его подо-

брать. Добавьте в него цифры, симво-

лы, меняйте регистр. Тогда потенци-

альным злоумышленникам придется 

попотеть, чтобы подобрать или взло-

мать его. Не стоит использовать паро-

ли наподобие 123456 или password, а 

также общедоступную информацию, 

например, номер телефона. По дан-

ным аналитиков Google, 76 процентов 

уязвимостей в аккаунтах пользовате-

лей связаны со слабыми паролями.

Ваш браузер поможет запомнить все 

пароли. Если вы используете одни и те 

же логины и пароли на многих вебсай-

тах и один из них взломают, ваши дан-

ные могут использовать для входа на 

другие страницы.

Первое, что нужно сделать, чтобы убе-

диться в безопасности своих персо-

нальных данных, в частности финан-

совых, — проверить надежность элек-

тронной почты. В большинстве случа-

ев хищение финансовой информации 

происходит через взлом электронной 

почты, к которой привязаны кредит-

ные карты.

«Все сайты, которые вы привязываете 

к своей почте, могут быть потенциаль-

но скомпрометированы», — отметил 

директор центра разработок Google 

Виланд Холфeлдер. Одной из скрытых 

угроз в Интернете являются фишинго-

вые сайты. Злоумышленники создают 

копии популярных ресурсов (интер-

нет-магазинов, социальных сетей и 

т.п.), чтобы обманным путем получить 

персональные данные пользовате-

лей. Как правило, при входе на такой 

сайт запрашивается информация о 

вас. И вы, видя знакомый интерфейс, 

доверяете ресурсу и вводите свои 

данные. «Нужно всегда проверять на-

звание сайта по адресной строке и 

стараться не оставлять свои данные 

на незнакомых ресурсах, — посовето-

вал эксперт. — Они могут быть исполь-

зованы, например, для взлома элек-

тронной почты или всего аккаунта».

Есть и несколько советов, как обеспе-

чить безопасность своего гаджета. 

Например, не все пользователи зна-

ют, что у них есть возможность найти 

потерянное устройство. Если вы по-

теряли телефон или планшет, то с по-

мощью «Удаленного управления» 

сможете увидеть на карте его пример-

ное местоположение и узнать, когда 

его использовали в последний раз. 

После того как местоположение бу-

дет определено, на устройство при-

дет оповещение. Вы также можете ис-

пользовать «Удаленное управление», 

чтобы знать, где находится ваш гад-

жет.

Вы также можете предотвратить не-

санкционированный доступ к устрой-

ству. Если вы не хотите, чтобы любой, 

кто берет в руки ваш телефон или 

планшет, мог получить доступ к дан-

ным, включите блокировку экрана. 

Можно выбрать следующие способы: 

PIN-код, пароль, графический ключ, 

отпечаток пальца или даже распозна-

вание лица.

Важно также оградить детей от не-

приемлемого контента в Интернете. 

Для этого существует опция «Безопа-

сный поиск». Он позволяет не показы-

вать в результатах материалы, пред-

назначенные только для взрослых. 

Когда вы включаете «Безопасный по-

иск», неприемлемый контент будет 

блокироваться на любом устройстве, 

где вы вошли в свой аккаунт. «Бывает, 

что в семьях все пользуются одним 

аккаунтом какого-то сервиса. Это мо-

жет быть опасно, — отметил Холфeл-

дер. — Если вы даете свои устройства 

детям, стоит включить на них безопа-

сный доступ. Это убережет и детей от 

нежелательного контента, и вас от 

случайной потери какой-либо ценной 

информации, например данных кре-

дитной карты. А вообще лучший спо-

соб обезопасить детей от нежела-

тельной информации в Сети — быть 

рядом с ними при использовании Ин-

тернета».

Матвей Соколов

Сегодня можно уже не только звонить 

по видеосвязи, но и видеть трехмер-

ное изображение своего собеседни-

ка. Например, исследовательское по-

дразделение компании Microsoft сей-

час занимается усовершенствовани-

ем технологии видеосвязи 

Room2Room, при котором собесед-

ники видят трехмерные проекции 

друг друга в натуральную величину, 

вписанные в интерьер.

В век информационных технологий 

приходится всегда оставаться на свя-

зи, благо сегодня существует огром-

ное количество сервисов, которые 

позволяют быстро связаться с чело-

веком даже на другом конце земного 

шара. С каждым годом таких техноло-

гий появляется все больше.

Чтобы создавать объемные проекции 

человека, используются специальные 

проекторы и камеры Kinect. Слажен-

ная работа устройств позволяет, по 

заявлению разработчиков, создавать 

корректное изображение в зависимо-

сти от того, под каким углом и с какого 

расстояния на него смотрит человек. 

Кроме того, проекцию можно, напри-

мер, усадить на стул или на диван.

Исследователи провели экспери-

мент, используя Room2Room. Выбра-

ли семь пар добровольцев, которым 

дали задание сложить из блоков трех-

мерные объекты. При этом один чело-

век из пары находился в комнате, где 

лежали блоки, а второй по видеосвязи 

давал указания из соседней комнаты, 

какой предмет брать. В результате те 

пары, которые общались по Skype, по-

тратили на решение задачи девять ми-

нут, а команды, использовавшие 

Room2Room, справились за семь ми-

нут. Те, кто решал задание, находясь 

лицом к лицу, закончили головоломку 

за четыре минуты.

Такие системы связи могут быть очень 

востребованы в разных отраслях, од-

нако разработки Microsoft пока не го-

товы для коммерческого использова-

ния. Для построения проекции пока 

задействуется очень громоздкое обо-

рудование, да и у самих проекций до-

вольно низкое разрешение.

Другой пример использования 3D-

технологий – камеры. В прошлом году 

компания Google вместе с Intel реши-

ли создать технологию фотокамеры, 

которая могла бы сканировать объек-

ты в трёхмерном формате. Для это по-

требовалось совместить две техноло-

гии: камеру RealSense от Intel и датчи-

ки Project Tango от Google, которые 

могут отслеживать движения и со-

здать 3D-проекции. С использовани-

ем этой технологии был создан новый 

смартфон и уникальный програм-

мный комплекс. Получать трехмер-

ную разметку окружающей среды 

можно, просто перемещая телефон 

по кругу. Уже есть программа, которая 

может, создавать виртуальные барье-

ры и стены поверх существующих. 

Можно также проецировать 3D-объ-

екты в комнате. Разработчики счита-

ют, что их продукт будет активно ис-

пользоваться в игровой индустрии. 

Можно, например, стрелять по вра-

гам, а за счет технологии отслежива-

ния движений, а в помощью датчика 

глубины укрываться за стенами, пере-

мещаться, передвигая телефон. Про-

тотип предназначен пока только для 

разработчиков, что касается потреби-

тельской техники, подобная техноло-

гия появится на рынке не скоро, но 

уже в обозримом будущем можно 

ждать телефонов с возможностями 

сканирования 3D. 

Полностью перейти в 3D-пространст-

во мы пока не можем, но вот использо-

вать дополненную реальность уже 

возможно. Например, в прошлом году 

были анонсированы очки Hololens. 

Это носимый компьютер с линзами-

экранами. 

При использовании этих очков поль-

зователь видит на экранах двухмер-

ные или трехмерные световые изо-

бражения, которые встраиваются в 

реальный мир вокруг него. Изображе-

ния могут следовать за пользовате-

лем или быть прикреплены к опреде-

ленному месту. Их положения не зави-

сят от движений головы или направле-

ния взгляда. Пилотная версия таких 

очков для разработчиков должна поя-

виться уже в первом квартале 2016 

года. Ориентировочно очки будут сто-

ить 3 тысячи долларов.

Российские эксперты отрасли 3D-ре-

шений говорят, что подобных трех-

мерных систем видеосвязи наш ры-

нок пока не предлагает. «Но в целом 

решение нельзя отнести к технологи-

чески сложным. Учитывая запрос на 

импортозамещение, стоит предполо-

жить, что при достаточном спросе и у 

нас в стране появятся подобные про-

дукты. Возможно, с использованием 

некоторых отдельных импортных 

компонентов», — считает директор 

центра 3D-решений компании КРОК 

Павел Почтеннов.

Спрос потенциально высокий. Но для 

бизнес-переговоров трехмерные 

проекции, вероятно, будут избыточ-

ны, полагает эксперт. Сегодня сущест-

вуют решения, которые позволяют 

проводить голографические конфе-

ренции участников в полный рост, и 

этого функционала с лихвой хватает.

«Эффективнее применять трехмер-

ные проекции в натуральную величи-

ну совместно с погружением в вирту-

альное пространство, когда аватар 

(отсканированное в 3D изображение 

человека) взаимодействует с другими 

3D-объектами. Это может применять-

ся в образовании, на производстве», — 

резюмирует Павел Почтеннов.

Юлия Воронина

К 2020 году мировой рынок робото-

техники составит 151 миллиард долла-

ров, прогнозируют аналитики Sk 

Robocenter.  Менее чем через пять лет 

существующие сегодня несколько со-

тен образцов различных роботов про-

чно войдут в нашу жизнь.

Изначально роботы внедрялись в 

промышленности, но сегодня они 

уже попадают в дома простых людей. 

Самое главное, о чем волнуются поль-

зователи при взаимодействии с робо-

том, это  безопасность. Лидером по 

безопасности заслуженно можно 

считать французского робота Romeo 

— он создан, чтобы ухаживать за по-

жилыми людьми. Разработчики уве-

ряют, что он наделен «живыми» эмо-

циями. 

Тело робота сделано из карбонового 

волокна и резины. Помимо легкости 

это позволяет практически полно-

стью исключить риск получения 

травм человеком при взаимодейст-

вии с роботом. Сейчас Romeo может 

ходить, видеть, слышать и разговари-

вать. В 2016 году планируется испы-

тать его в реальных условиях, после 

чего начнется тестовая эксплуатация 

робота в домах престарелых.

Забота и внимание нужны не только 

пожилым людям. Часто и молодежи 

нужно, чтобы кто-то обнял и утешил. 

Специально для таких случаев япон-

ские разработчики создали робота-

кресло, который всегда готов рас-

крыть утешительные объятия. Спинка 

«кресла успокоения» сделана в виде 

куклы с милым личиком и в кокетли-

вой шляпке. Более важно, что она 

имеет длинные руки, чтобы обнять 

каждого, кто решится присесть на 

кресло. Разработчики уверяют, что в 

этих объятиях каждый почувствует 

себя в безопасности.

Для детей можно завести питом-

ца-друга. Японцы и здесь оказа-

лись впереди всех, они создали 

электронную собаку — i-SODOG. Она 

будет «расти» от щенка до взрослой 

собаки. Искусственный интеллект бу-

дет со временем менять её поведе-

ние. Физические размеры, конечно 

же останутся прежними. Собака не-

большая и помещается на ладонь 

взрослого человека. Стоит щенок 

около 200 долларов.

Конечно, востребованы на рынки бу-

дут роботы — универсальные помощ-

ники. Например, компактный 

робот «Лекси» может 

понимать человеческую 

речь и оснащен искусствен-

ным интеллектом. «Лекси» 

управляет «умным домом», развле-

кает хозяев, сообщает об обновлени-

ях из социальных сетей, зачитывает 

новости из Интернета. Это первый до-

машний эмоциональный искусствен-

ный интеллект российского произ-

водства. Стоит чудо-советник при-

мерно 600 долларов.

Отечественные разработчики на 

этом не остановились и создали ро-

бота-дворецкого — xTurion. Он пред-

ставляет собой компактную мобиль-

ную роботизированную платформу 

для комплексного мониторинга дома 

(возгорания, кражи, утечки воды и 

газа, климат-контроль). Главная «фиш-

ка» маленького робота в системе на-

вигации в помещениях, технологии 

интеграции с системами «умного 

дома», управлении через Интернет. 

Платформа оснащается камерой, дат-

чиками температуры, влажности, 

газа, протечек воды, самостоятельно 

заряжает аккумуляторы, высылает 

уведомления пользователю. Стоит 

робот 700 долларов.

Для тех, кто считает подобный контр-

оль излишним, американская компа-

ния iRobot разработала нового само-

обучающегося робота Create 2 на ос-

нове фирменного пылесоса для ваку-

умной очистки — Roomba. «Умный» 

пылесос всегда будет незаменим в 

быту. Новый робот имеет все те же 

светодиоды, датчики, двигатели и ап-

паратные средства обработки, как и в 

текущей серии пылесосов Roomba, 

плюс он использует такой же запрог-

раммированный алгоритм поведения 

при передвижении по комнате. 

Create 2 можно программировать не-

посредственно с компьютера с помо-

щью кабеля через порт USB, либо 

установить дополнительный контр-

оллер. У робота есть дополнительные 

элементы — грузовой несущий под-

дон, который заменяет пылесборник. 

Робот-пылесос уже доступен в США 

по цене 200 долларов.

А вот разработчики из бирмингемско-

го Университета Великобритании по-

ставили перед собой амбициозную 

задачу: разработать робота, способ-

ного убирать с обеденного стола по-

суду, столовые приборы и другие 

предметы и закладывать их в посудо-

моечную машину. Такой помощник 

был бы находкой для любой хозяйки. 

Прототип робота назвали Борис, 

и он уже умеет собирать неко-

торые предметы. При сбо-

ре неизвестных объектов 

он должен попытаться 

применить имеющийся у него 

опыт в новых условиях. 

При этом он должен 

определить, за какие ча-

сти объекта можно его ухва-

тить и с каким давлением, чтобы 

предмет не упал и не сломался 

из-за  сильного сдавлива-

ния.

Борис пока не в состоя-

нии очистить грязный 

стол, но исследователи 

из Бирмингема заявля-

ют, что они не остано-

вятся на достигнутом. В 

ближайшие годы они 

ждут позитивных ре-

зультатов. Следу-

ющим шагом 

станет создание 

робота, способ-

ного передавать 

вещи из одной 

руки в другую, 

что люди дела-

ют, не задумы-

ваясь.

БЕЗОПАСНОСТЬ НОВАЦИИ РОБОТЫ СРЕДИ НАС

Первое, что нужно сделать, чтобы убедиться в безопасности своих персо-
нальных данных, в частности финансовых, — проверить надежность элек-
тронной почты.

Трехмерные проекции могут улучшить восприятие и запоминаемость 
материала при проведении удаленных лекций, инструктаже персонала, 
отработке действий в тренинговых центрах производственных компаний.

КОШЕЛЕК Резко выросли цены на мобильные приложения для iPad 

AppStore поднял курс
ПЕРСПЕКТИВЫ Россияне готовы общаться с искусственным разумом 

Аватар меня примерил
Антон Благовещенский

К
омпания Apple резко под-
няла цены на приложения в 
магазине AppStore, где хра-

нятся программы для смартфо-
нов iPhone и планшетов iPad. 

Те приложения, которые мож-
но было купить за 59 рублей, те-
перь продаются за 75. Но мини-
мальная стоимость приложения 
осталась на уровне 15 рублей.

Выросли в цене и покупки, ко-
торые совершаются внутри при-
ложений и игр. Вместе с россия-
нами с повышением цен столкну-
лись пользователи из Канады, 
Израиля, Мексики, Новой Зелан-
дии, Сингапура и ЮАР. Новая це-
новая политика Apple повлияла 
на всех разработчиков, которые 
установили цены на свои прило-
жения в рублях, говорит вице-
президент Mail.Ru Group и руко-
водитель подразделения «Почта 
и портал» Анна Артамонова. 

При этом россиянам и жите-
лям ЮАР Apple «обнулила» под-
писки на услуги, плата за кото-
рые выставляется ежемесячно. 
Поэтому оформить подписку 

придется заново. «С точки зре-
ния бизнеса это, скорее, минус, 
поскольку теперь  пользователям 
придется совершать лишние дей-
ствия, а это может привести к 
определенной доле отказов от 
платной услуги», — объяснила эк-
сперт ситуацию.

Все приложения «Яндекса» 
доступны в AppStore пока бес-
платно, при необходимости 
оформить подписку можно в 
приложении «Яндекс.Музыка». 
После повышения цен на прило-
жения Apple в AppStore решила 
заморозить стоимость подписки 
на мобильное iOS-приложение 
для всех своих пользователей из 

России, Украины и Казахстана. 
В то же время в «Яндексе» от-

метили, что замораживание цен 
на приложения — это временная 
акция. Рано или поздно компания 
будет вынуждена повысить под-
писку.

Как именно скажется повыше-
ние цен на внутренних покупках 
в приложениях, специалисты 
пока сказать не берутся. «Пока 
мы не заметили уменьшения ко-
личества подписок», — рассказа-
ли в Mail.Ru Group. 

Возможно, это связано с тем, 
что для большинства пользовате-
лей актуальнее делать подписку 
на год, а не на месяц. Так что если 

и будет какой-то эффект от повы-
шения цен, то это станет заметно 
лишь через несколько месяцев.

Рост цен на приложения помо-
жет пользователям принять но-
вую ценовую политику Apple и 
подготовиться к масштабному 
повышению цен на смартфоны. 
Ожидается, что оно может прои-
зойти уже в феврале.

Юлия Воронина

И
скусственный интеллект 
(Artificial intelligence, AI) 
впервые обыграл челове-

ка в древнюю китайскую на-
стольную игру Го. 

С компьютерным разумом — 
AlphaGo, разработанным про-
граммистами Google, согласился 
сразиться чемпион мира по этой 
игре Седол Ли из Южной Кореи. В 
итоге матч закончился со счетом 
5:0 в пользу компьютерного раз-
ума. Раньше системы AI, способ-
ные играть в Го, могли обыграть 
только любителей. В го гораздо 
больше ходов и комбинаций, чем 
в шахматах, поэтому предска-
зать ходы соперника сложнее.

Этот случай демонстрирует 
одно из главных технологиче-
ских ожиданий всего мира — раз-
витие искусственного интеллек-
та. По данным исследования ана-
литиков Ericsson Consumer Lab, 
каждый второй опрошенный ве-
рит, что через пять лет все элек-
тронные бытовые приборы будут 
оснащены технологиями искус-
ственного интеллекта и с ними 

можно будет взаимодействовать 
почти как с обычным человеком. 

Второй по ожиданиям интер-
нет-пользователей является вир-
туа льная  реа льность  (VR) . 
Спектр применения технологии 
виртуальной реальности весьма 
широк, практически в любом 
секторе экономики возможно 
применение VR — это образова-
ние, медицина, архитектура, не-
движимость и так далее. 

Для россиян наиболее привле-
кательным оказалось примене-
ние VR в сфере шопинга. Полови-
на опрошенных пользователей 
смартфонов в Москве хотела бы 

иметь 3D-аватар, чтобы исполь-
зовать его для примерки одежды 
в онлайн-магазинах.

А больше половины москви-
чей — 60 процентов — вовсе гото-
вы отказаться от покупок, прио-
брести 3D-принтер и печатать на 
нем предметы домашнего обихо-
да, запчасти к бытовой технике, а 
также еду и пищевые добавки. 

Причем интерес к таким воз-
можностям у россиян значитель-
но выше, чем у респондентов из 
других стран. Кстати, в прошлом 
году одна компания из Тайваня 
уже представила 3D-принтер для 
печати готовой еды. 

Принтер может напечатать 
пиццу, печенье и фигурки из шо-
колада. Устройство устроено так, 
что включает в себя три емкости 
для разных продуктов (теста, со-
усов, шоколада и так далее). И 
вместо чернил используются 
продуктовые смеси. 

По заявлению разработчиков, 
главное достоинство устройства 
— возможность экспериментиро-
вать. Подключив его к компьюте-
ру через порт USB, можно доба-
вить новые «рецепты».

Третьим технологическим 
ожиданием является переход от 
носимой электроники («умные» 
часы, фитнес-браслеты) к сенсо-
рам в человеческом теле. Техно-
логии мониторинга здоровья бу-
дущего могут быть предназначе-
ны не только для ношения с со-
бой или на себе, но и для исполь-
зования внутри человека. И по-
могать улучшать здоровье, зре-
ние, слух и память. При этом 
установить в собственном теле 
различные сенсоры готовы 9 из 
10 опрошенных человек. 

Нам остается только дождать-
ся, когда это станет возможно.

Акцент

 Новая политика Apple повлия-
ла на всех разработчиков, 
которые установили цены 
на свои приложения в рублях

ХАКЕР ПОЛУЧИТ ПО НОСУ

ГОЛОГРАММА НА ДИВАНЕ У БОРИСА УМНЫЕ РУКИ
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70 
ПРОЦЕНТОВ
прибыли от продажи приложений 
компания Apple передает разра-
ботчикам, опубликовавшим свои 
программы в App Store. За время 
сотрудничества отчисления ком-
пании программистам в общей 
сложности составили более 
6,5 миллиарда долларов
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Матвей Соколов

В 2016 году выручка от игровых со-

ревнований с использованием 

компьютерных технологий должна 

составить 500 миллионов долларов, 

увеличившись на 25 процентов по 

сравнению с прошлым  годом. 

По данным международной сети «Де-

лойт», число тех, кто смотрит такие 

соревнования регулярно или от слу-

чая к случаю, в этом году приблизится 

к 150 миллионам.

Правда, до масштабов реальных 

спортивных соревнований, таких как 

футбол, баскетбол, хоккей, кибер-

спорту пока далеко. Сейчас объемы 

традиционных спортивных рынков 

варьируются от 4 до 30 миллиардов 

долларов. Тем не менее популярность 

виртуальных соревнований растет с 

каждым годом.

На развитие киберспорта в мире по-

влияло несколько факторов. Интерес 

крупных компаний превратил андер-

граундную индустрию в развлека-

тельную. Раньше такой задачи не 

было — это был маленький и увлека-

тельный мир, который никто не вос-

принимал серьезно.

«Пример Южной Кореи в начале 

2000-х вдохновил всех на то, что ки-

берспорт — не просто турниры на 

ящик пива,  хотя начинался он именно 

с этого, — рассказал редактор Cyber.

Sports.ru Георгий Ядвидчук. — За не-

сколько лет в Корее выросла здоро-

вая экосистема, которая стала приме-

ром и сигналом для всех остальных. В 

течение примерно пяти лет там была 

собственная команда по игре 

StarCraft ВВС Южной Кореи. После 

службы они считались высококвали-

фицированными специалистами».

Оказалось, что аудитории интересно 

следить за соревнованиями, появи-

лись свои любимцы, звезды, герои. 

Плюс каждая киберспортивная игра 

регулярно видоизменяется: выходят 

обновления, которые меняют баланс 

героев и, например, игровое поле, по-

этому киберспорт так интересен 

пользователям.

«Росту популярности направления 

также помогло появление стример-

ских платформ (сайтов потокового 

видео, которые транслируют кибер-

спортивные турниры), — добавил Ге-

оргий Ядвидчук. — Важно, что в кибер-

спорте появились компании, занима-

ющиеся ставками. На индустрию 

обратили внимание крупные спонсо-

ры — Coca-Cola, Nissan и другие».

«У киберспортсмена есть приклад-

ной снаряд (компьютерная игра), тре-

нировки на нем и подготовка к сорев-

нованиям, он участвует в турнирах и 

чемпионатах по своей дисциплине. 

Для многих такая деятельность и есть 

спорт», — объяснил глава направления 

eSports компании Wargaming Алек-

сей Корнышев.

Это как шахматы, только полем дейст-

вия является не деревянная доска, а 

виртуальное пространство и зрите-

лей больше. Например, финал чемпи-

оната мира по игре League of Legends 

посмотрели 36 миллионов человек 

со всего мира. 

На турнирах такого уровня призовые 

фонды не бывают меньше 1—2 милли-

онов долларов. А на прошлом турни-

ре The International призовой фонд со-

ставил 18 миллионов.

На глобальном рынке есть несколько 

крупных игроков, которые устраива-

ют соревнования: Blizzard, Valve, Riot 

Games, Wargaming. «Есть компании 

поменьше, и они тоже пользуются ки-

берспортивной моделью для продви-

жения своих игр. Киберспорт — все-

таки бизнес, — отметил Ядвидчук. — 

Если раньше казалось, что это только 

«фановая» история, то со временем 

компании-разработчики поняли, что 

с помощью нее можно продвигать 

свои игры и увеличивать рост продаж 

внутриигровых предметов и доходы 

от них. В итоге выигрывают все: спон-

соры, киберспортсмены, компании-

разработчики и зрители».

В России направление киберспорта 

развивается, но не быстро. Белорус-

ская компания Wargaming занимает-

ся организацией турниров. Кроме 

того, нельзя игнорировать тот факт, 

что она помогла восстановить мно-

гие военно-исторические музеи Рос-

сии. 

Компания RiotGames старается под-

держивать студенческие лиги и пер-

вую большую «Континентальную 

лигу», в которой участвуют все стра-

ны СНГ. При этом они платят зарплаты 

и игрокам, и тренерам, также выделя-

ют деньги на команду, чтобы органи-

зация нашла им нормальное место 

для тренировок. Например, в 2015 

году русская организация Virtus.pro 

получила финансирование на 100 

миллионов долларов, которые пой-

дут на развитие киберспорта.

«В январе этого года в Минске на ле-

довом стадионе «Минск-арена» про-

шел крупнейший в СНГ турнир по 

Dota 2 и CS:GO с суммарным призо-

вым фондом в 500 тысяч долларов», — 

рассказал Алексей Корнышев.

КИБЕРСПОРТ

ПОЛЕ БОЯ ЗАГРУЖЕНО  

МЫ БЫЛИ ПЕРВЫМИ 

Пятнадцать лет назад соревнования по компьютерным  «стрелялкам» были при-

знаны в России официальным видом спорта. На такое в то время не отважилась 

ни одна страна.

Правда, через пять лет  киберспорт потерял у нас  столь высокий  статус. Его 

исключили из Всероссийского реестра видов спорта. Почему?  Не дотянул до 

установленной нормы распространения по стране. Массовости не хватило.   

И не было создано общероссийского физкультурно-спортивного объедине-

ния.

Каждая игра регулярно меняется, что делает киберспорт еще интереснее 
и популярнее.
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Роботы скоро смогут не только стоять у завод-
ских конвейеров и выполнять простую домаш-
нюю работу, но и заботиться о цветах и людях. P

H
O

T
O

X
P

R
E

S
S



13Общество
society.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 февраля 2016 
понедельник №25 (6893)

Обществоfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ РПЦ подготовила справочник для бездомных

Москва в кармане
Татьяна Владыкина

В 
Москве готовится к выпу-
ску карманный справочник 
бездомного. Где помыться и 

получить чистые вещи, где на-
кормят и куда устроиться на ноч-
лег, как и где можно получить ме-
дицинскую и юридическую по-
мощь. Всю эту информацию мож-
но будет найти в книге, которую 
собирается издать Синодальный 
отдел по церковной благотвори-
тельности и социальному служе-
нию и благотворительный фонд 
«Помощник и покровитель».

Такой справочник РПЦ уже 
выпускала два года назад. Сей-
час готовится в печать обнов-
ленная версия, поскольку за не-
сколько лет не только изменился 
формат и режим работы многих 
организаций, но и появилось 
много новых. Емкий и удобный 

формат брошюры позволит без-
домному человеку сориентиро-
ваться в столице и быстро найти 
то, в чем он нуждается. Здесь 
есть ответы на вопросы, где по-
есть, помыться, лечиться, одеть-
ся, где получить социальную по-
мощь, где найти экстренную, где 
находятся приюты и общежи-
тия. Книга снабжена подробны-
ми адресами, картами и важны-
ми пояснениями, например, у 
одного из пунктов питание есть 
непременное условие: «Еда вы-
дается только тем, кто принял 
душ и прошел санитарную обра-
ботку. Во время раздачи еды 
можно задать социальному ра-
ботнику вопросы о восстановле-
нии документов, устройству в 
приют и на работу». У пункта 
обогрева на Таганской, который 
работает зимой, такое поясне-
ние: «В пункте обогрева в холод-

ное время года можно согреться, 
переночевать, помыться и по-
есть .  Бездомных,  имеющих 
справку о выписке из больницы, 
пункт обогрева принимает кру-
глый год и дает им возможность 
отлежаться». В главе «Где одеть-
ся» есть важные примечания о 
том, что одежду не выдают за 
день до церковных праздников, 
или, чтобы успеть получить чи-
стые вещи, «лучше приходить ко 
времени приезда автобуса, так 
как некоторые виды одежды мо-
гут закончиться».

По данным сайта «Патриар-
хия.ру», в Москве постоянно про-
живают около 12 тысяч бездом-
ных, большая часть из них — ино-
городние. Сегодня в России дей-
ствуют более 3500 церковных со-
циальных учреждений, проектов 
и инициатив. Среди них — 72 пра-
вославных приюта для бездом-
ных общей численностью 1990 
мест, 110 крупных благотвори-
тельных столовых, 56 пунктов 
выдачи вещей и 11 мобильных 
пунктов помощи бездомным 
(«автобусов милосердия»).

Акцент ВВС выложила в Сеть новое видео
последних минут жизни Каддафи 

Приглашение 
на казнь 

Татьяна Владыкина 

Б
ританская телерадио-
корпорация ВВС выло-
жила в Сеть неизвест-
ные кадры последних 
минут жизни бывшего 

ливийского лидера Муамара Кад-
дафи. Только за сутки их просмо-
трели миллион пользователей. 
Зачем и почему мы становимся 
добровольными «очевидцами» 
расправы? Об этом «РГ» погово-
рила с писателем Алексеем Вар-
ламовым, председателем Совета 
при президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам 
человека Михаилом Федотовым 
и заместителем директора Ин-
ститута психологии РАН Андре-
ем Юревичем.

В первые же часы кадры с из-
можденным и окровавленным ли-
вийским диктатором на YouTube 
просмотрели более десяти тысяч 
пользователей. Количество любо-
пытствующих растет не по дням, 
а по часам. Сегодня их уже за мил-
лион. Примерно столько же поль-
зователей ежедневно просматри-
вают милые ролики с котиками. 
Сегодня публичное унижение в 
Сети становится популярным 
зрелищем, расправа «онлайн» 
вмиг повышает рейтинг опубли-
ковавшего. Но что заставляет 
нормального человека наблюдать 
за унижением другого человека? 
Месть диктатору? Мистический 
страх перед насилием? Удовлет-
ворение от справедливого нака-
зания преступника? Неукроти-
мое любопытство?

— Мне кажется, ролик с каки-
ми-нибудь подробностями лич-
ной жизни Мэрилин Монро или 
какого-то еще знаменитого че-
ловека набрал бы столько же 
просмотров, сколько Каддафи, — 
считает писатель Алексей Вар-
ламов. — Все дело в «звездно-
сти». Мы, пользователи Сети, 
сегодня становимся пленника-
ми или даже заложниками под-
глядывания в замочную скважи-
ну, в чужое окно, в чужую жизнь. 

Нам не надо ждать, когда подой-
дет наша очередь из желающих 
подсмотреть, современное ин-
формационное пространство 
сплошь и рядом утыкано этими 
замочными скважинами. Ну и 
плюс легкая доступность ин-
формации, всего-то нужно клик-
нуть мышкой, и все.

Что движет человеком, кото-
рый кликает мышкой на ролик с 
публичным унижением перед 
грядущим убийством? Психолог 
Андрей Юревич рассказал «РГ» о 
трех типах мотивации наблюда-
теля за расправой.

— Первый тип мотивации — это 
«наказание зла и торжество 
справедливости», он проявляет-
ся в ситуации мщения признан-
ным злодеям, — говорит психолог. 
— Второй тип характерен для са-
мих злодеев, точнее, для людей, 
обладающих повышенной агрес-
сивностью, склонных к садизму, 
издевательству над ближним и 
тому подобное. Наблюдая за уни-
жениями или мучениями других 
людей, они получают извращен-
ное удовольствие. И, наконец, 
третий тип мотивации постули-
руют психологи, разделяющие 
базовый тип психоанализа. Со-
гласно его основателю Зигмунду 
Фрейду, человеку свойственен не 
только инстинкт жизни, но и ин-
стинктивное влечение к смерти. 
Если такое влечение на самом 
деле существует, то оно распола-
гает человека ко всему, что связа-

но со смертью, в том числе и к 
зрелищам унижений перед смер-
тью и к самой смерти. Интерес к 
таким сюжетам возник не сегод-
ня, в истории человечества пу-
бличная смертная казнь была по-
пулярна в разный период време-
ни в разных странах, в древнем 
Риме, позже во Франции и мно-

гих других европейских странах, 
— напоминает Юревич.

— Мне кажется, этот интерес — 
неизбежность, — уверен писатель 
Алексей Варламов. — Издержки 
того, что мы слишком много вре-
мени проводим в виртуальном 
пространстве. Лично я устаю от 
таких новостей, — признается пи-
сатель. — И стараюсь не смотреть 
их. Мне неинтересно.

По мнению психологов и 
здравомыслящей половины Ру-
нета, не смотреть такие ролики в 
Сети и установить домашнюю 
цензуру на «жесткие» телевизи-
онные новости — сегодня луч-
ший способ защитить свою пси-

хику от шокирующей информа-
ции. Невольные свидетели таких 
новостей предпочитают выска-
зать свое недовольство Интерне-
ту, забывая, что у них есть реаль-
ный шанс уменьшить количест-
во таких сюжетов хотя бы на те-
леэкранах.

— На эту проблему нужно по-
смотреть с точки зрения профес-
сиональной журналистской эти-
ки, — считает Михаил Федотов. — В 
Британии есть развитая система 
саморегулирования в медийной 
сфере. Там есть общенациональ-
ные кодексы поведения и практи-
ки, кодекс редакторов, кодекс кор-
порации ВВС и т.д. И во всех этих 
документах сказано, что материа-
лы СМИ не должны быть нацелены 
на то, чтобы шокировать публику, 
если этого не требует защита об-
щественных интересов. Я полагаю, 
что данный видеоролик может 
стать поводом для разбирательст-
ва в Office of Communications или 
BBC Trust, где руководителям 
ВВС придется доказывать, что 
шокирующий ролик был призван 
защитить общественные интере-
сы. В Британии к жалобам аудито-
рии СМИ относятся очень серьез-
но. И там ежегодно органами са-
морегулирования рассматрива-
ются тысячи таких обращений. У 
нас тоже есть этические кодексы, 
например, Хартия телерадиове-
щателей, подписанная руководи-
телями федеральных телекана-
лов в 2000-х.

Разорванная политическая биогра-
фия не повод смаковать видеосю-
жеты с унижением человека.

Акцент

 Что заставляет человека 
наблюдать за унижением
другого человека? 
Страх перед насилием?
Глупое любопытство?

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4049

ОЧЕНЬ ЛИЧНАЯ РЕЦЕНЗИЯ
КТО где нынче, а я — в растерянности. Это не ради кра-
сного словца написано, это, как говорится, суровая прав-
да моей жизни. 

Что случилось? Объясняю. У известного телевизион-
ного режиссера и продюсера Анатолия Малкина вышла 
книга повестей «А потом пошел снег…» В принципе, мож-
но просто написать о ней в не популярном нынче жанре 
рецензии — посоветовать ее читателям «РГ». Это будет 
правда. Книга вышла в серии «Живая проза», название 
которой очень точно отражает суть: проза Малкина дей-
ствительно очень живая и, безусловно, талантливая.

Малкин в очередной раз решил начать новую жизнь — 
стать писателем. В очередной раз у него получилось.

Да, все это будет правдой, да неполной. Малкин для 
меня — не просто автор. Пожалуй, никто в жизни не изво-
дил меня так, как он. Но и мало кто из учителей в моих 
многочисленных профессиях сделал для меня столько, 
сколько он. 

Можно ли, нужно ли обо всем об этом говорить на 
страницах столь серьезной газеты? Однако я привык от-
носиться к читателям «РГ» как к друзьям. И не хочу забы-
вать эту «привычку».

Малкин — режиссер, который создавал такие леген-
дарные программы, как «Взгляд», «12 этаж», «Старая 
квартира», за которую был удостоен Государственной 
премии России. Малкин-продюсер — создатель знамени-
той телекомпании «Авторское телевидение». 

Но главное для 
меня его качество — 
он учитель. Я не буду 
долго перечислять 
всех тех, кого он нау-
чил: поверьте, это 
самые знаменитые 
сегодня телеведу-
щие. Я ж о себе ре-
шил говорить…

Кто такой вообще 
учитель в профес-
сии? Вопрос совсем 

не личный и очень важный, как мне кажется. Учитель в 
профессии — это человек, который ставит тебя на пра-
вильные рельсы. Ты поедешь по ним сам. С препятствия-
ми будешь бороться в одиночку. Развивать скорость и 
выбирать направление — все это твое личное дело. Но 
если ты стоишь на правильном пути, это сильно облегча-
ет твое движение.

Малкин учил вещам, которые на нынешнем телевиде-
нии не сильно популярны. Самое главное и самое интере-
сное в кадре — это человек. Сумел рассказать о человеке — 
победил, не сумел — ошибся.

Именно это писатель Малкин делает и в своих пове-
стях. Они о любви. А значит, о людях. Когда читаешь его 
прозу, знакомишься с интересными, своеобразными и 
почти всегда страдающими людьми. 

В прозе Малкина есть то, чего мне лично так не хвата-
ет в современной литературе и кино: автор не стесняется 
и не боится своих героев жалеть. Помните у Цветаевой: 
«Послушайте! Еще меня любите за то, что я умру»? Если 
хотите, эти слова могли бы стать эпиграфом к книге «А 
потом пошел снег…»

Малкин — телепродюсер, то есть человек жесткий, 
конкретный, очень хорошо умеющий считать деньги. А 
писатель — невероятно сентиментальный, то есть чувст-
венный. В его повестях есть сюжет, есть интрига, есть, 
как говорится, за чем следить. И все-таки главное не это. 
Главное, если угодно, — жизнь чувств, та самая «живая 
проза», которая есть в каждом из нас, но на которую мы в 
суете жизни не очень-то обращаем внимание.

Малкин занимается в своих повестях ровно тем, чему 
учил меня как и всех своих учеников, — приближает чело-
века, делает его огромным, чтобы мы могли разглядеть 
все нюансы человеческой души. 

Мне ни разу не интересно, почему распался брак Мал-
кина со знаменитой телеведущей Кирой Прошутинской. 
Меня совершенно не волнует, кто там был прав, а кто нет. 
Не мое это дело. И ничье это дело. Хотя я понимаю пре-
красно, что незаметным развод таких людей остаться не 
мог.

Для меня это очень горькое известие, потому что в на-
шем зыбком мире эта любовь казалась чем-то абсолютно 
прочным и незыблемым. Закончилась любовь — закончи-
лась и история телекомпании «Авторское телевидение», 
и теперь у Анатолия Григорьевича и Киры Александров-
ны свои телекомпании. 

Проезжая мимо здания «АТВ» в переулках Полянки 
(сейчас там находится чей-то офис), я ощущаю примерно 
то же, что бывает, когда оказываюсь во дворе своего дет-
ства: здесь прошла какая-то очень светлая и важная пора 
моей жизни. Хотя и в 
детстве было всякое, 
например драки в 
том же дворе. И на 
АТВ я получал раз-
ные, в том числе и 
очень жесткие, что-
бы не сказать жесто-
кие, уроки. Но оста-
лось почему-то ощу-
щение света и радо-
сти и от того, и от 
другого.

В отличие от многих современных звезд Малкин свой 
развод пиарить не захотел. Малкин стал писателем. 
Пишу об этом, чтобы быть честным: не случись в жизни 
Малкина такого поворота, я не уверен, что он стал бы пи-
сать.

А тут пришлось начинать жизнь, что называется, с чи-
стого листа.

На всю жизнь я запомнил, как во время серьезного 
кризиса в жизни АТВ, когда мы все волновались о том, 
останется ли вообще телекомпания или нет, Малкин со-
брал сотрудников и сказал, радостно улыбаясь: «Не 
знаю, как вы, а я собираюсь жить хорошо». 

Это позиция. Позиция автора. Позиция многих его ге-
роев. 

Малкин пишет о немолодых людях. Но вот слово «по-
жилые» или тем более «старики» к ним не подходит. Мал-
кин настаивает на том, что яркость жизни, сила любви 
зависят не от количества лет, а от качества отношения к 
этой самой жизни. Жизнь ведь можно проживать, а мож-
но прожевывать как невкусную, надоевшую котлету.

Герои повестей страдают, маются, любят, радуются и, 
что очень важно, удивляются. Они живут. Малкин остает-
ся учителем — он учит нас видеть обычную, повседнев-
ную жизнь как чудо. 

Просто потому, что в этой жизни есть люди, а каждый 
человек чудесен, если к нему внимательно приглядеться.

Учитель в профес-
сии — это человек, 
который ставит 
тебя на правильные 
рельсы

Жизнь ведь можно 
проживать, а можно 
прожевывать 
как невкусную, 
надоевшую котлету

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Компания «ПриМорПроектБюро» — Генеральный проектиров-
щик, уведомляет жителей города Петропавловск-Камчатский о на-
чале общественных обсуждений (в форме слушаний) проектно-
сметной документации по объекту: «Сооружение причал № 5» 
в морском порту Петропавловск-Камчатский.

ООО «ПриМорПроектБюро» доводит до сведения жителей горо-
да Петропавловск-Камчатский, что в период с 2015 — 2016 гг. пла-
нируется выполнить работы по капитальному ремонту причала № 5 
морского порта Петропавловск-Камчатский.

Месторасположение объекта: Камчатский край, город 
Петропавловск-Камчатский, Петропавловск-Камчатский морской 
порт, улица Ленинская-Радиосвязи.

Заказчик: ФГУП «РОСМОРПОРТ», 683603, г. Петропавловск-
Камчатский, ул. Сапун Гора, 5.

Генпроектировщик и представители Заказчика: ООО «ПриМор-
ПроектБюро», 690014, г. Владивосток, ул. Некрасовская, 88а, офис 
402, primorproekt@outlook.com, тел.: 8 (4232) 77-10-39.

Ответственный за организацию общественных слушаний: адми-
нистрация Петропавловск-Камчатского городского округа.

С проектной документацией и материалами по оценке воздей-
ствия на окружающую среду можно ознакомиться в приемной адми-
нистрации Петропавловск-Камчатского городского округа, в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 
Камчатский край, город Петропавловск-Камчатский, ул. Ленинская, 
12, и на официальном сайте Петропавловск-Камчатского городско-
го округа.

Предложения и замечания населения по проектным материалам 
принимаются в письменном виде в приемной администрации 
Петропавловск-Камчатского городского округа в рабочие дни с 
10.00 до 16.00.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 10.03.2016 в 10 часов 00 минут по адресу: город 
Петропавловск-Камчатский, улица Ленинская, дом 14, в актовом 
зале № 404 здания администрации Петропавловск-Камчатского го-
родского округа.

Телефон для справок: 8 (4232) 77-10-39.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «Мессояханефтегаз» (625048, г.Тюмень, ул.50 лет 
Октября, 8Б), ООО НПП «Геобурсервис» (628601, г.Нижне-
вартовск, ул.Новая, д.9, т.(3466)214855, gbs_nv@mail.ru) из-
вещают о проведении общественных слушаний на тему эколо-
гической безопасности проектной документации, включаю-
щей материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС): «Строительство газовой скважины №22ГАЗ 
Восточно-Мессояхского месторождения», «Строительство 
поисково-оценочной скважины №115ПО Восточно-
Мессояхского месторождения», «Строительство поисково-
оценочной скважины №203ПО Западно-Мессояхского место-
рождения» в части переработки отходов бурения на местах их 
образования.

Общественные слушания состоятся в 16:30 10 марта 2016 
года по адресу 629350, ЯНАО, п.Тазовский, ул.Ленина, д.30 в 
конференц-зале Районного центра национальных культур.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду, до-
ступны для ознакомления с 09 февраля 2016 года по 09 марта 
2016 года в общественных приемных в поселениях, по адресам: 
629350, ЯНАО, п.Тазовский, ул.Пушкина, д.29 в здании МКУ 
«Центр по обеспечению жизнедеятельности коренных наро-
дов Севера Тазовского района», каб.5, т.(34940)21063; 629365, 
ЯНАО, Тазовский район, с.Газ-Сале, ул.Калинина, д.1, в зда-
нии МО с. Газ-Сале, т.(34940)22302; 629371, ЯНАО, Тазов-
ский район, с.Антипаюта, ул.Ленина, д.3, в здании МО с.Анти-
паюта, т.89519891354; 629360, ЯНАО, Тазовский район, с.На-
ходка, ул.Подгорная, д.2, в здании МБУ «Сельский дом куль-
туры «Находка», т.89519863430. Выездные общественные 
приемные на межселенных территориях: Межселенная терри-
тория Тазовской тундры, т.89292275467; Межселенная терри-
тория Находкинской тундры, т. 89519863029; Межселенная 
территория Антипаютинской тундры, т.89028291987.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 
о намерении передать страховой портфель 

Общество с ограниченной ответственностью «Страховое общество 
трубопроводного транспорта» (сокращенное наименование — 
ООО «СОТ-ТРАНС», ОГРН 1027739381251; регистрационный номер в 
ЕГРССД 3255) уведомляет о своем намерении добровольно передать 
страховой портфель в связи с последующим добровольным отказом от 
осуществления страховой деятельности (Решение единственного участ-
ника (АО «СК «ТРАНСНЕФТЬ») от 21.01.2016 г. № 24). Страховой пор-
тфель будет передан в АО «СОГАЗ». 

ООО «СОТ-ТРАНС» передает страховой портфель, который состоит из 
обязательств по договорам страхования, соответствующих сформирован-
ным страховым резервам, и активов, принимаемых для покрытия сформи-
рованных страховых резервов, включая обязательства по договорам стра-
хования, действующим на дату передачи, и обязательства по договорам 
страхования, срок действия которых истек на дату передачи страхового 
портфеля, но обязательства по которым не исполнены в полном объеме, 
вместе с правами требования уплаты страховых премий (страховых взно-
сов). Передача страхового портфеля будет осуществлена на основании 
договора о передаче страхового портфеля, а также акта приема-передачи 
страхового портфеля между ООО «СОТ-ТРАНС» и АО «СОГАЗ».

Страховщик, принимающий страховой портфель:
1. Фирменное наименование на русском языке: 
Полное: Акционерное общество «Страховое общество газовой про-

мышленности»
Сокращенное: АО «СОГАЗ»
2. Фирменное наименование на английском языке:
Полное: INSURANCE COMPANY OF GAZ INDUSTRY SOGAZ
Сокращенное: SOGAZ INSURANCE
3. Место нахождения: 107078, г. Москва, проспект Академика Сахаро-

ва, дом 10.
4. Официальный сайт АО «СОГАЗ» в информационно-телекоммуни-

кационной сети «Интернет»: www.sogaz.ru
Основной деятельностью страховщика, принимающего страховой 

портфель, является страховая и перестраховочная деятельность. Финан-
совое положение АО «СОГАЗ» удовлетворяет требованиям финансовой 
устойчивости и платежеспособности с учетом вновь принятых обяза-
тельств. АО «СОГАЗ» имеет лицензию СЛ № 1208 от 05 августа 2015 года 
на осуществление видов страхования, по которым передается страховой 
портфель, а также лицензию на осуществление перестрахования 
ПС № 1208 от 05 августа 2015 г.

ООО «СОТ-ТРАНС» просит заинтересованных лиц (страхователей, 
застрахованных лиц) в письменной форме выразить согласие на замену 
страховщика либо отказ от этой замены. Письменные обращения про-
сьба направлять в течение 45 дней с момента опубликования данного 
уведомления по адресу: 115093, г. Москва, ул. Павловская, д. 7.

Страхователь имеет право на отказ от замены страховщика. Отказ от 
замены страховщика влечет за собой досрочное прекращение договора 
страхования и возврат страхователю части страховой премии пропорци-
онально разнице между сроком, на который был заключен договор стра-
хования, и сроком, в течение которого он действовал.

В случае, если по истечении сорока пяти дней с даты размещения на-
стоящего уведомления от страхователя не будет получен в письменной 
форме отказ от замены страховщика, договор страхования подлежит пе-
редаче в составе страхового портфеля.

По всем вопросам просим обращаться по адресу 115093, г. Москва, 
ул. Павловская, д. 7. Телефон для связи +7 (495) 280-07-61. E-mail: 
info@sot-trans.ru. 

Объявление высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности:

—  заместителя председателя Красноярского краевого 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 29 февраля 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

МЕЖДУ ТЕМ
Краткое содержание справочника (телефон социальной службы и адре-
са ночлежек) изложено в брошюре. Ее можно скачать на сайте службы 
помощи «Милосердие», распечатать на принтере и отдавать бездом-
ным, встречая их на улице.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Предположим, я обычный телезритель и мне категорически не понравился 
видеоряд в новостях телеканала, потому что телеканал показал подробный 
сюжет с насилием. Что делать?
Михаил Федотов | Вы можете написать жалобу на сайт Общественной коллегии 

по жалобам на прессу, и она будет рассмотрена. Но очень важно, чтобы в рас-

смотрении этой жалобы приняли участие не только вы, как телезритель, оскор-

бленный сюжетом, но и представители телекомпании. Это важно для СМИ, в 

первую очередь для того, чтобы они могли увидеть собственную ошибку или оз-

вучить свою позицию. Может быть, то, что показалось зрителю нарушением, на 

самом деле им не является.
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Хоккей с мячом Наша команда стала десятикратным чемпионом мира

Надели золотые шлемы
Владимир Ильин

Н
а ульяновском стади-
оне «Труд» в присут-
ствии 11 700 зрите-
лей сборная России 
вчера в решающем 

матче чемпионата мира выигра-
ла у сенсационного финалиста 
Финляндии — 6:1. Наши хоккеи-
сты стали обладателями титула 
четвертый год подряд и десятый 
раз в истории. Если учитывать 
еще и успехи сборной СССР, то на 
счету мастеров отечественного 
бенди 24 победы.

Почти все болельщики ждали 
очередного финала Россия — 
Швеция и реванша за поражение 
от скандинавов на предвари-
тельном этапе (3:6). Но в полу-
финале финны сенсационно пе-
реиграли наших самых принци-
пиальных соперников (3:2). 
Шведы в итоге довольствова-
лись «бронзой», победив в матче 
за третье место Казахстан — 4:0.

В главной игре турнира хозя-
ева льда уже к шестой минуте 
лидировали 2:0. Отличились два 
главных бомбардира сборной — 
ее капитан Сергей Ломанов-
младший и Евгений Иванушкин, 
который поразил ворота финнов 
при розыгрыше углового. 

До перерыва Ломанов благо-
даря мячу, забитому с игры, и 
реализованному 12-метровому 
штрафному удару успел офор-
мить хет-трик, еще один гол на 
счету Алмаза Миргазова.

Второй тайм прошел менее 
результативно. Россияне сбави-
ли мощь своих атак, финны су-
мели забить мяч престижа, уже 
под занавес встреч поставил 
точку и установил окончатель-
ный результат наш Павел Була-
тов.

На церемонию награждения 
триумфаторы вышли в заранее 
приготовленных золотых шле-
мах. Команду первыми поздра-
вили министр спорта РФ Вита-
лий Мутко, экс-чемпион мира 
по боксу в супертяжелом весе 
Николай Валуев, занимающий 
пост вице-президента Федера-
ции хоккея с мячом России, а 
также глава нашей Федерации 
хоккея с шайбой Владислав Тре-
тьяк. 

— Если честно, то мы готови-
лись к финалу со шведами и це-
ленаправленно проводили заня-
тия, разбирая их тактику, — ска-
зал на пресс-конференции на-
ставник чемпионов Сергей 
Мяус. — В субботу вечером при-
шлось перестраиваться. У меня 
были небольшие опасения, что 
нам не хватит настроя именно 

на финнов. Но дебют матча и бы-
стрые два гола показали, что у 
ребят с этим все нормально. 

Скрынник остался главой 
мирового бенди

На состоявшемся в Ульяновс-
ке конгрессе Международной фе-
дерации бенди (FIB) президентом 

организации на новый четырех-
летний срок единогласно переиз-
бран Борис Скрынник, парал-
лельно занимающий должность 
главы Федерации хоккея с мячом 
России. Скрынник бессменно ру-
ководит FIB с 2005 года.

— Основная задача на ближай-
шие четыре года — оптимизиро-

вать нашу работу, — рассказал 
Скрынник. — В FIB входит доста-
точно много национальных фе-
дераций, и сейчас главное, что-
бы они не были формальными, а 
наш вид спорта реально разви-
вался в этих странах. Во-вторых, 
мы хотим плотнее и продуктив-
нее работать с прессой. На Кон-
грессе все увидели прекрасную 
презентацию Китая, желающего 
принять женский чемпионат 
мира. И Китай заверил нас, что 
они предпринимают все усилия, 
чтобы русский хоккей был пред-
ставлен на Олимпиаде в 2022 
году. Причем мы надеемся имен-
но на роль полноценного участ-
ника соревновательной про-
граммы Олимпийских игр. К 
тому же хоккей с мячом уже по-
лучил право войти в программу 

зимней Универсиады-2019. Я 
лично верю в олимпийские пер-
спективы бенди. В нашем распо-
ряжении есть исследование по 
охвату популяризации вида 
спорта в мире, числу спортсме-
нов и зрителей, которое уже пе-
редано в МОК. Это статистика, 
от которой не уйти: хоккей с мя-

чом занимает второе место сре-
ди зимних видов спорта, намно-
го опережая другие популярные 
дисциплины, которые уже вклю-
чены в программу Олимпиад.

ФУТБОЛ

«Зенит»
выиграл
первый титул
в новом году

ВЗЯЛИ 
«АТЛАНТИКУ»

Илья Соболев

ПИТЕРСКИЙ «Зенит» выиграл 
свой первый трофей в новом ка-
лендарном году. Правда, пока не-
официальный.

В финале Кубка Атлантики, 
проходившего в португальской 
Алгарве, команда Андре Вилла-
ша-Боаша в серии пенальти одо-
лела шведский «Эребру» — 1:1 
(4:3).

Участие в товарищеском тур-
нире стало для «сине-бело-голу-
бых» основой второго сбора. С 
учетом финального матча «Зе-
нит» провел уже шесть матчей — 
столько из команд Премьер-лиги 
не сыграл никто.  Впрочем, ниче-
го удивительного тут нет. Питер-
цы уже 16 февраля встретятся с 
лиссабонской «Бенфикой» в 1/8 
финала Лиги чемпионов.

Насыщенный график — созна-
тельный шаг, на который пошел 
Виллаш-Боаш. «Как я уже гово-
рил, наши главные задачи — фи-
зическая подготовка и возвра-
щение игрового ритма», — объя-
снил португалец обилие спар-
рингов. Насколько у «Зенита» 
это получилось, однозначно су-
дить сложно. Кубок Атлантики 
оставил противоречивое впечат-
ление. Особенно это касается 
финального матча.

Кстати, изначально «сине-бе-
ло-голубые» должны были иг-
рать с победителем другой груп-
пы, чешским «Яблонецом». Но, 
как выяснилось, планы чехов не 
совпали с календарем турнира, и 
организаторам пришлось искать 
нового финалиста, коим и стал 
«Эребру».

Впрочем, шведы со своей ро-
лью справились отменно, доста-
вив сопернику немало хлопот. 
Артем Дзюба уже на третьей ми-
нуте вывел питерцев, но развить 
успех у российской команды не 
получилось. Более того, во вто-
ром тайме «Эребру» выглядел 
предпочтительней и закономер-
но сравнял счет — 1:1.

Выявлять сильнейшего при-
шлось в серии пенальти, которая 
стала бенефисом Юрия Лодыги-
на, отразившего два удара с 
«точки».

— Да, этот матч получился не 
таким простым. Соперник играл 
в два нападающих, противосто-
ять которым оказалось не так 
просто, но и мы создали немало 
шансов — помимо гола, был удар 
в перекладину. Думаю, первый 
тайм получился более качест-
венным, во втором же «Эребру» 
смог вернуться и сравнять счет. 
Допустили немало ошибок при 
владении мячом, но в любом слу-
чае я доволен по крайней мере 
тем, как физически готова ко-
манда. Хотя понятно, что в играх 
с «Бенфикой» все будет совер-
шенно по-другому, — заверил по-
сле игры Андре Виллаш-Боаш.

Пока не успели толком проя-
вить себя новички команды — 
Маурисио, Юрий Жирков и 
Александр Кокорин. По мнению 
Виллаша-Боаша, для них опреде-
ляющим станет последний сбор. 
Кокорин свой первый гол уже за-
бил, правда, только в серии пе-
нальти.

По окончании матча «Зенит» 
сразу же ушел в двухдневный от-
пуск. В среду команда снова со-
берется уже в Испании, для за-
ключительного этапа подготов-
ки перед Лигой чемпионов.

Одновременно с питерцами 
сезон возобновит и московский 
«Локомотив». В 1/8 финала «же-
лезнодорожникам будет проти-
востоять турецкий «Фенербах-
че». Кстати, подопечные Игоря 
Черевченко тоже участвовали в 
Кубке Атлантики. Но две ничьих 
в двух матчах позволили «Локо» 
бороться только за третье место 
на турнире.

В матче за «бронзу» «желез-
нодорожники» встречались с 
датским «Орхусом». Результат 
игры стал известен уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Исинбаева 
снялась 
с первого
старта после
возвращения

АХИЛЛЕСОВА 
ПЯТА

Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

ТРАДИЦИОННЫЕ легкоатле-
тические соревнования в Волго-
граде всегда собирали хороший 
состав участников. Но в этот раз 
все было по-особенному. Впер-
вые с 2013 года на арену должна 
была выйти Елена Исинбаева. 
Именно с этого турнира в ее род-
ном городе началась блистатель-
ная карьера 28-кратной рекор-
дсменки мира. 

Началась разминка. Девушки 
по очереди пробегали по дорож-
ке и делали легкие прыжки. 
Исинбаева спокойно сделала не-
сколько упражнений. Однако в 
конце очередного забега к план-
ке она вдруг остановилась. Лена 
вернулась к старту и попробова-
ла еще раз. Но вместо прыжка 
выпустила шест и села на мат. 
Потом поднялась и направилась 
к врачу, заметно прихрамывая. 

— Эти соревнования должны 
были стать последними в моей 
профессиональной карьере, ко-
торые я провела бы перед родны-
ми трибунами. Но, к сожалению, 
то, что хочется, не всегда получа-
ется. Я не смогла стартовать, — 
так прокомментировала произо-
шедшее журналистам сама 
Исинбаева. — Мне очень жаль, 
что я не смогла порадовать на-
ших болельщиков. Старая трав-
ма не позволила этого сделать. Я 
очень долго лечила толчковую 
ногу. На тренировках все замеча-
тельно получалось. А сегодня во 
время разминки почувствовала, 
что если сделаю прыжок, то мож-
но порвать ахиллово сухожилие. 
С тренером Евгением Василье-
вичем приняли решение пропу-
стить первый старт. Жутко рас-
строилась. Но здоровье уже не 
то, что было десять лет назад.

Сразу из манежа Лена поеха-
ла в больницу. После этого запла-
нированы консультации с меди-
ками в Москве и Мюнхене. На 
следующих выходных у Исинба-
евой намечено выступление на 
«Русской зиме». Однако теперь и 
этот старт под огромным вопро-
сом.

— Будем надеяться, — мрачен 
ее тренер Евгений Трофимов. — 
На тренировке Лена прыгала 
4,90 метра. Но вот опять эти про-
блемы с ногой. Она должна была 
ехать в Германию «чинить» ногу 
только после зимних стартов. Но 
вот не получилось. Это все, что я 
могу сказать.

Молодой талант из Чувашии 
Анжелика Сидорова очень хоте-
ла испытать свои силы в борьбе 
с Исинбаевой. Однако после 
снятия с участия главной сопер-
ницы победный результат Анже-
лики оказался совсем невысо-
ким: 4,50 метра в третьей по-
пытке.

Из других дисциплин можно 
выделить победу на 400-метров-
ке Антонины Кривошапки с тре-
тьим результатом сезона в мире: 
51,7 секунды. Сама спринтерша 
потом призналась, что не рас-
считывала выбежать из 52 се-
кунд.

В прыжках в высоту у женщин 
первенствовала Мария Кучина, 
одолевшая 1,91 метра. В анало-
гичной дисциплине у мужчин 
первое место у Алексея Дмитри-
ка — 2,28 метра. Чемпион пребы-
вал в веселом настроении. Когда 
протоколист спросил его об ито-
говом результате, Алексей, гла-
зом не моргнув, заявил о полете 
на высоте 2,48 метра. Впрочем, 
тут же признался, что это была 
шутка.

— Это у меня в сезоне уже ше-
стые соревнования. Я как швей-
ная машинка «Зингер» штам-
пую, — рассказал Дмитрик кор-
респонденту «РГ». — Благодаря 
зрителям получился хороший 
прыжок. Впереди чемпионат 
России, надо закончить сезон с 
гроссмейстерской высотой 2,30 
метра. Готовиться, наверное, ни-
как не буду. Потому что я уже 
сколько раз готовился, и ничего 
не получалось.

Елена Исинбаева очень хотела 
порадовать родную публику, 
но здоровье не позволило. 

Андре Виллаш-Боаш доволен тем, 
в какой форме «Зенит» подходит 
к плей-офф Лиги чемпионов.

Сборная России четыре года под-
ряд удерживает титул сильнейшей 
команды мира и теперь намерена 
победить на ЧМ-2017 в Швеции. 

Акцент

 Капитан россиян Сергей 
Ломанов стал первым 
в истории игроком, имеющим 
девять золотых наград ЧМ 
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ТЕННИС Сборная России неожиданно проиграла голландкам домашний четвертьфинал 
Кубка Федерации

Оранжевый удар
Анна Козина

П
еред началом четвертьфи-
нала Кубка Федерации 
между сборными России и 

Голландии капитан наших сопер-
ниц, обладатель карьерного 
«Большого шлема» в парном раз-
ряде Пол Хаархус старался с 
юмором отвечать на вопросы 
журналистов о матче между яв-
ными фаворитками и аутсайде-
рами: «Надеюсь, что россиянки 
окажутся настолько гостеприим-
ными, что позволят нам побе-
дить». Тогда никто даже и предпо-
ложить не мог, что в этой шутке 
будет лишь доля шутки.

Ни одна голландская тенни-
систка не входит в Топ-100 миро-
вого рейтинга, но именно эта ко-
манда, самая слабая из тех, что 

могли достаться нам в противни-
ки, досрочно со счетом 3:0 обыг-
рала сборную России, на счету 
которой четыре победы в Кубке 
Федерации и семь финалов. Те-
перь россиянкам предстоит сра-
жаться за право остаться в Миро-
вой группе в плей-офф.

Героинями матча на кортах 
«Олимпийского» стали Кики 
Бертенс и Рихель Хогенкамп. Бер-
тенс за свою карьеру выиграла 
всего один турнир — в 2012 году. У 
Хогенкамп титулов вовсе нет.

В первый день соревнований 
31-я ракетка мира Екатерина Ма-
карова без особого сопротивле-
ния уступила Кики Бертенс в 
двух сетах — 3:6, 4:6. Встреча про-
должалась всего 1 час 13 минут. 
Светлана Кузнецова, победи-
тельница двух турниров «Боль-

шого шлема», 17-й номер рей-
тинга WTA, продержалась на-
много дольше, но все равно про-
играла Рихель Хогенкамп со сче-
том 6:7(4), 7:5, 8:10. 

Матч между Кузнецовой и Хо-
генкамп продолжался ровно 4 
часа и побил рекорд Кубка Феде-
рации по длительности. Интере-
сно, что Света уже переписывала 
историю на Australian Open (4 
часа 44 минуты с Франческой 
Скьявоне — самый продолжи-
тельный матч турнира) и на «Ро-
лан Гаррос» (3 часа 50 минут с 
той же Скьявоне — третий резуль-
тат в истории турнира).

Когда Кузнецова проигрывала 
эту самую длинную встречу, кто-
то из болельщиков проскандиро-
вал не ее имя, а имя Шараповой, 
сидящей на скамейке запасных, 

как бы намекая, что без Марии 
сборная не справляется.

Но и во второй, решающий, 
день никаких замен тренерский 
штаб не сделал. Шарапову изна-
чально включили в заявку, чтобы 
Международная федерация тен-
ниса (ITF) засчитала ей третий 
матч за команду после выступле-
ния в Польше и Чехии и допусти-
ла до участия в Играх в Рио. Ма-
рия сейчас залечивает травму 
предплечья. Поэтому в Москве 
она занималась всем, чем угодно, 
только не теннисом. Можно было 
услышать на трибунах язвитель-
ные комментарии зрителей, что 
Маша даже ракетки в Москву не 
взяла. Зато лучшая российская 
теннисистка побывала в гостях у 
наших гимнасток-художниц, вы-
ложила в «Инстаграм» фото с 
лентой, получила награду от ми-
нистерства спорта за «серебро» 
Олимпиады в Лондоне-2012, 
провела мастер-класс для детей и 
автограф-сессию для взрослых.

Однако и вариант с заменой 
Кузнецовой на Дарью Касаткину, 
которая хоть и молодая, но уже об-
ыгрывала Винус Уильямс, как выя-
снилось, посчитали рискованным.

После изматывающего четы-
рехчасового матча на корт снова 
вышла Кузнецова. И на фоне 
усталости даже борьбы не смогла 
навязать Кики Бертенс — 1:6, 4:6. 
Так и сложился этот разгромный 
счет 0:3 не в пользу России. Очко, 
заработанное Макаровой и Ка-

саткиной в парной встрече (6:0, 
6:2), уже ничего не решало. 

После игры Кузнецова ответи-
ла на вопросы журналистов.

Светлана, можно сказать, что вы 
шокированы итогами матча?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Не могу ска-
зать, что шокирована нашим 
проигрышем в четвертьфинале. 
Это голландки больше говорили 
о том, что мы фаворитки этого 
матча. Мы не поднимали эту 
тему, понимая, что любая коман-
да Мировой группы — опасный 
соперник. Мы сыграли не в свою 
силу. А они прыгнули выше голо-
вы. Матч сложился не так, как мы 
рассчитывали. Но на ошибках 
учатся. 

Рассматривался ли вариант с ва-
шей заменой? 
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: В принципе ва-
риант с заменой был. Если бы я 
точно была не готова играть. Я не 
была свежей, но чувствовала 
себя нормально. В прошлый раз, 
когда играла четыре часа, не мо-
гла двигаться два дня. Сейчас 
мое состояние было хорошим. В 
первом своем матче не могла 
справиться с нервами, во вто-
ром — действовала более раскре-
пощенно, свободно. Однако уста-
лость все-таки сказалась. Оши-
балась в розыгрышах. Но ста-
вить Дашу Касаткину, которой 
18 лет, на домашний матч при 
счете 0:2 было бы неправильно и 

рискованно. Так можно и надло-
мить человека. 

В команде из четырех человек 
рассчитывать можно было толь-
ко на вас и Катю Макарову. Полу-
чается, что Кубком Федерации 
пожертвовали ради Олимпиады?
СВЕТЛАНА КУЗНЕЦОВА: Все упирается в 
дурацкие правила ITF. Надо заиг-
рывать за сборную теннисисток, 
чтобы они имели право высту-
пить на Олимпиаде. Поэтому по-
лучаются такие ситуации. 

Кстати, агент Шараповой 
Макс Айзенбад намекнул, что по-
сле Олимпиады в составе сбор-
ной Марию мы вряд ли увидим. 
Шарапова же оставила поклон-
никам тенниса маленькую над-
ежду: «Не знаю, сколько еще лет 
я буду играть. Если будет такая 
возможность, то обязательно». 

Она же подсластила всем го-
речь поражения своими конфета-
ми Sugarpova. Говорят, шоколад-
ную новинку от Шараповой тут 
же смели с прилавков, но и за 
оставшимся мармеладом и жева-
тельными конфетами в переры-
вах между играми выстраива-
лась приличная очередь. Матч в 
целом получился таким обеску-
раживающим, что, цитируя ре-
кламу, «иногда лучше жевать, 
чем говорить».

ЦИФРА

4
ЧАСА
продолжался матч между Кузне-
цовой и Хогенкамп, который 
побил рекорд Кубка Федерации 
по продолжительностиПосле четырехчасового марафона Кузнецова вышла на решающий матч. Но чуда не произошло. 

Акцент

 Наши теннисистки впервые 
досрочно со счетом 0:3 
уступили в матче 
Кубка Федерации
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Победители и призеры последних десяти ЧМ
Год (страна) «Золото» «Серебро» «Бронза»

2007 (Россия) Россия Швеция Финляндия

2008 (Россия) Россия Швеция Финляндия

2009 (Швеция) Швеция Россия Финляндия

2010 (Россия) Швеция Россия Финляндия

2011 (Россия) Россия Финляндия Швеция

2012 (Казахстан) Швеция Россия Казахстан

2013 (Швеция/Норвегия) Россия Швеция Казахстан

2014 (Россия) Россия Швеция Казахстан

2015 (Россия) Россия Швеция Казахстан

2016 (Россия) Россия Финляндия Швеция
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БИАТЛОН Этап в Кэнморе 
россиянам не удался

Пролетая 
над Канадой

Иван Ильин

ВЧЕРА глубокой ночью завершился седьмой по счету 
этап Кубка мира по биатлону в канадском Кэнморе. Ре-
зультаты эстафетных гонок стали известны уже после 
подписания этого номера в печать. А ранее состоялись 
забеги в спринте и масс-старте. 

Поводов для радости у российских болельщиков по-
сле индивидуальных гонок было немного. Особенно на 
фоне триумфального выступления нашей команды на 
недавнем этапе в Антерсельве. Впрочем, к гонкам в Се-
верной Америке — после Канады биатлонистов примут 
США — отношение вообще двоякое. Многие лидеры вооб-
ще за океан не полетели и целенаправленно готовятся к 
норвежскому чемпионату мира, который станет глав-
ным стартом сезона. Тем же, кто отправился по маршру-
ту Кэнмор — Преск-Айл, помимо утомительного путеше-
ствия пришлось переживать акклиматизацию. Да и пого-
да «постаралась», выдавая периодически такие порывы 
ветра, при которых стрельба превращалась в настоящую 
лотерею. Так что результаты канадского этапа получи-
лись достаточно неожиданными.

Лишь первая гонка соответствовала раскладу сил в 
общем зачете Кубка мира. Мужской спринт выиграл 
главный претендент на Большой хрустальный глобус 
француз Мартен Фуркад, а второй результат показал 
наш Антон Шипулин, который благодаря этому успеху 
поднялся на второе место и в генеральной классифика-
ции. На большее лидер российской сборной в этом сезо-
не едва ли сможет рассчитывать — отставание от Фуркада 
превышает 200 очков, а этапов на Кубке мира остается 
всего ничего. 

В женском спринте первенствовала украинка Пид-
грушная, а наших девушек не оказалось даже в десятке 
сильнейших. Лучшее время показала Дарья Виролайнен, 
которая показала 12-е время в спринте, промахнувшись 
дважды. Днем позже Виролайнен и вовсе выдала лучший 
для себя результат сезона, став девятой по итогам масс-
старта. 

Эту гонку выиграла итальянка Доротея Вирер, под-
нявшаяся теперь на второе место в общем зачете. Анало-
гичную дистанцию у мужчин первым завершил ее сооте-
чественник Доминик Виндиш. Данный результат вполне 
тянет на сенсацию — выше восьмого места в этом сезоне 
итальянец не поднимался ранее ни разу, а в общем зачете 
он идет в четвертом десятке. Шипулин с шестью прома-
хами финишировал в масс-старте 17-м, а лучшим из рос-
сиян стал Евгений Гараничев, у которого 15-е место при 
аналогичной стрельбе.  

ШОРТ-ТРЕК Елистратов
побил мировой рекорд 
в немецком Дрездене

Разогнался 
на «тысяче»

Илья Трисвятский

ОЛИМПИЙСКИЙ чемпион Сочи-2014 в эстафете, аб-
солютный победитель первенства Европы-2016 Семен 
Елистратов на этапе Кубка мира в Дрездене (Германия) 
установил новый мировой рекорд на дистанции 1000 ме-
тров — 1 минута 22,607 секунды. Прежнее достижение 
(1.23,007) принадлежало южнокорейскому спортсмену 
Квак Юн Ги и держалось с 2012 года.

Теперь в списке из 17 взрослых и юниорских мировых 
рекордов шорт-трека Семен Елистратов — единственный 
россиянин. Большая часть достижений принадлежит 
представителям Южной Кореи, есть в этом перечне ки-
тайцы, канадцы и в юниорском разделе даже венгр.

В Дрездене Елистратов установил мировой рекорд в 
четвертьфинальном забеге, но победителем на дистан-
ции 1000 метров ему стать не удалось. В финале Семен 
проиграл знаменитому канадцу Шарлю Амлену, имею-
щему в своей коллекции три олимпийских «золота» и де-
вять высших наград чемпионатов мира. Елистратов по-
лучил «серебро». Для сравнения, время канадского по-
бедителя забега — 1.25,676. Также в активе Семена «сере-
бро» на дистанции 500 м и победа в составе эстафетного 
квартета, где вместе с ним бежали Дмитрий Мигунов, 
Александр Шульгинов и Владимир Григорьев.

В отличие от, например, легкой атлетики или скорост-
ного бега на коньках, в шорт-треке мировые рекорды 
имеют не столь большую значимость. Скорее, списки 
лучших результатов за всю историю имеют справочный 
характер. Далеко не всегда на дистанциях 1000, 1500, 
3000 метров участники развивают максимально воз-
можные для них скорости со старта и до финиша. Не-
сколько кругов может идти тактическая борьба, выбор 
позиции для решающей атаки. Для того чтобы мировой 
рекорд состоялся, нужно совпадение нескольких факто-
ров: общий высокий темп забега с самых первых метров, 
острая конкуренция при серьезном составе участников 
топ-уровня и в то же время отсутствие контактной борь-
бы, неизбежно снижающей скорость.

Чемпионаты мира по шорт-треку проводятся с 1976 
года, однако рекорды на разных дистанциях начали фик-
сировать в период 2003—2008 гг. Из россиян до Елистра-
това взрослые высшие достижения удавалось обновлять 
только Григорьеву. В 2012-м в Калгари он дважды прев-
зошел лучшее за всю историю время на 500 метров, но 
статус мирового рекорда эти результаты не получили. 
Григорьев отличился в предварительных забегах, а ре-
корд уже по итогам всего этапа записали на Чельски 
(США), который еще быстрее пробежал в финале.

Интересно, что у женщин на дистанциях 1500 и 3000 
м впервые зафиксированные в 2008 году мировые ре-
корды так еще и не обновлялись.

Эксклюзив Врач сборной России рассказал, почему спортсмены 
не пьют алкоголь, как спасали Акинфеева и в чем уникальность Роналду 

Доктор футбольных наук
Илья Зубко 

У
же на следующей не-
деле российские клу-
бы возобновляют фут-
больный сезон матча-
ми еврокубков. А зна-

чит, работы у медицинского шта-
ба сборной России прибавится. В 
эксклюзивном интервью «РГ» 
врач главной команды страны 
Эдуард Безуглов признался, что 
за каждым кандидатом в сбор-
ную он следит ежедневно. К чем-
пионату Европы команда должна 
быть в идеальной форме. 

Выносливость тренируется 
до бесконечности
Эдуард, довольно многие футбо-
листы нашей сборной уже в воз-
расте. Кто из ветеранов сможет 
сыграть в 2018 году на домаш-
нем чемпионате мира?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Все ребята, кому 
сейчас за 30, с точки зрения 
именно физических кондиций 
сыграть смогут. Я знаю их отно-
шение к делу, отношение к вос-
становлению.

Даже Игнашевич?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Почему нет? На 
чемпионате мира в Бразилии за 
сборную Коста-Рики играл цен-
тральный защитник 40-летний. И 
великолепно играл. Здесь вопрос 
только профессионализма, а с 
этим у Сергея нет проблем. А 
если реально не будет никого 
сильней? Сейчас все готовы иг-
рать на самом высоком уровне. 
Посмотрите на Денисова. Он па-
шет — легкоатлеты так не трени-
руются. Ни грамма лишнего веса. 
Сам занимается всегда, даже в 
отпуске. Он фантастически го-
тов.

Для каких футболистов возраст 
— критичный момент?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Здесь вопрос: за 
счет каких качеств люди играют? 
Основные качества — скорость, 
сила, выносливость, гибкость, 
резкость. Если человек берет вы-
носливостью, то он может играть 
очень долго. Как Игорь Денисов, 
например. У центральных защит-
ников в цене силовые качества, 
выбор позиции, а она с опытом 
только лучше становится. Так 
что Березуцкие и Игнашевич и до 
40 лет спокойно могут доиграть, 
главное, чтобы травм не было. Ну 
а кто берет скоростью… Ско-
рость — такое качество, которое 
тренировать выше какого-то 
предела невозможно. Выносли-
вость тренируется практически 
до бесконечности, поэтому на 
марафонах люди в категории 35—
39 лет зачастую бегут быстрее, 
чем 30—34 или 25—29. Там кате-
гория 18—24 года одна из самых 
медленных среди любителей. 

А со скоростью что?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Если человек играл 
за счет резкости, скоростных ка-
честв, несомненно, они будут с те-
чением времени ухудшаться. Если 
футболист это понимает и есть 
грамотный тренер, то какое-то 
время эти качества можно под-
держивать. При условии соот-
ветствующего отношения к 
себе. До 25—27 лет глав-
ные слагаемые успе-
ха — это генетика и 
тренировки, а 
после 30 резко 
возрастает 
роль восста-
новления . 
Если чело-
век это по-
нимает, то 
это продле-
вает ему ка-
р ь е р у  н а 
годы. 

Есть минимум 
— 48 часов между 
матчами. Организ-
му после 30 лет 
сколько надо вре-
мени, чтобы иде-
ально восстано-
виться?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Если 
человек выложился 
полностью, то на 
с л е д у ю щ и й  д е н ь  — 
только восстановле-
ние. Через день — под-
держивающая трени-
ровка. На третьи сутки 
можно выходить на поле. 
Но нельзя так играть весь 
сезон. Если ты в таком ре-
жиме 5—7 игр провел, 
надо брать паузу. Иначе 
это может закончиться 
травмой из-за мышечной 
усталости. Поэтому даже 
УЕФА рекомендует в ка-
честве профилактики 
травматизма ротацию со-
става.

А как же звезды, кото-
рые в сумасшедшем ре-
жиме играют почти без 
замен?

ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Звезды — фанта-
стически генетически одарен-
ные люди. Тот же Криштиану Ро-
налду. Мы видели его статистику 
в игре с Португалией. Он сделал 
почти 600 метров ускорений, 
при том что в России больше 350 
метров за матч никто никогда не 
делал. Да и в мире, думаю, это за-
шкаливающий уровень. При 
этом общий набег у него был все-
го 10,5 километра — не бог весть 
какой. У нас в командах люди по 
12—12,5 бегут. Но у него 550 ме-
тров ускорения! Любой обыва-
тель пусть попробует 20 минут в 
таком режиме отыграть, потом 
неделю восстанавливаться надо 
будет. 550 метров рывков — это 
фантастические цифры. 

Проблемы с алкоголем нет
Лет 20—30 назад спортсмены по-
зволяли себе пить-курить. Сей-
час это в принципе возможно с 

учетом возросших ско-
ростей, современных 

требований?
Э Д УА Р Д  Б Е З У ГЛ О В :  Вы 
правильно сказали, 
что выросли ско-

рость и интенсив-
ность. Сейчас требо-

вания к футболи-
стам, к игре дру-
гие. Если пить, то 

очень быстро не 
сможешь выдер-
живать эти на-
грузки. К тому 
же люди полу-
чают хорошую 
зарплату, им 
есть что те-
р я т ь .  П л ю с 
конкуренция. 
П о э т о м у  в 
сборной я ни 
разу вообще 
не видел про-

блем с режи-
мом. Хотя ни 

К а п е л л о ,  н и 
Слуцкий не за-

прещают, напри-
мер, за ужином вы-
пить бокал вина 
или пива, но никто 

не пьет.

То есть им не запре-
щают, но они все рав-
но не пьют?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Какой 

смысл на сборе пить 
что-либо? От бокала 
пива помощи никакой 

нет в смысле восстанов-
ления. После игр могут в 
ресторане выпить кто 
пива, кто вина. Но опять 
же — бокал, два. Чтобы 
кто-то запил, и мы его 
вообще потеряли — тако-

го даже не слышал ни разу. Да и в 
обычной жизни, когда мы с ними 
общаемся, «сборники» позволя-
ют себе бокал-два, и все.

При этом периодически нас жел-
тая пресса «радует». Дескать, си-
дели в ресторане, пили.
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Но даже там не го-
ворят, что футболисты пьяные. 
Ну, были в караоке, пели песни. 
Если бы они выпили пять бутылок 
водки, так бы и написали. А когда 
в счете две бутылки вина на пяте-
рых — это вообще не информаци-
онный повод, потому и не пишут. 
К тому же все ребята понимают, 
что они известные люди и все это 
станет известным прессе. Пробле-
мы с алкоголем нет вообще.

А с курением?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Я не знаю, кто ку-
рит у нас. Ни разу не видел, а мы 
бы знали точно.

Как минимум об одном игроке 
сборной все-таки ходят разгово-
ры по поводу сигарет…
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Я догадываюсь, о 
ком вы говорите. Но для него это 
скорее ритуал — после тяжелей-
шего матча сделать одну затяжку, 
просто подержать сигарету в 
руке и тут же потушить.

Кальян может повлиять на фор-
му футболиста? 
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Если вы о том мат-
че со Словенией, то вечером на-
кануне игры никто кальян не ку-
рил. Это был другой вечер, за два 
или три дня до матча. Опять же 
там была одна бутылка вина на 
всех, там были жены. И никто не 
убегал, поскольку это было не за-
прещено. Был один кальян на 
всех, одна-две затяжки.

Насколько это вредно для орга-
низма?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Ничего хорошего 
там нет, конечно, здоровья он не 
приносит. Но какого-то умопом-
рачительного вреда от того, что 
один-два раза в месяц человек ку-
рит кальян, точно не будет. 
Опять-таки это больше использу-
ется как ритуал, который успока-
ивает. Кто-то семечки грызет, 
кто-то в приставку играет, кто-то 
книжку читает, кто пошел спать, 
а кто-то сделал две затяжки ка-
льяна. Я здесь большой проблемы 
не вижу, поскольку спортсмены 
делают это нечасто, в выходной 
день. Вот когда мы три-четыре 
бокала пива выпиваем по выход-
ным, это точно вреднее, чем три 
затяжки кальяна. Сто процентов.

Акинфеева реально 
контузило
Медицинский штаб у сборной 
большой?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Я, второй врач, три 
массажиста, физиотерапевт 
плюс повар. Семь человек. На-
грузка огромная на крупных тур-
нирах — в Бразилии мы в 7 часов 

утра просыпались и в 2 часа ночи 
ложились каждый день.

Вы когда футбол смотрите, на 
что в первую очередь внимание 
обращаете?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Когда наша сбор-
ная играет, я знаю, у кого пробле-
мы были, и за ребятами слежу. 
Плюс стараюсь на все поле смо-
треть, а не только за мячом. Ведь 
когда в Черногории в Игоря 
Акинфеева петарда прилетела, 
мяч был на другой половине 
поля, и все смотрели туда.

А вы видели этот момент?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Да. Я смотрел в ту 
сторону, где было много файеров. 
Увидел, как петарда летела и попа-
ла в Игоря. И я выбежал, не дожи-
даясь ни отмашки судьи, ни разре-
шения Капелло, потому что по-
нял, что ситуация серьезная. Ког-
да игру остановили, мы уже в цен-
тре поля находились. И в моменте, 
когда в Комбарова попала монета, 
я рядом был. Спрашиваю Диму: 
«Чем попало?» Он ответил: «Мо-
нетой, по-моему». Он ее нашел и 
показал судье, и матч прекратили.

В Черногории вы с Акинфеевым 
поехали в больницу. Как выгля-
дит больница в Подгорице?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Как средняя мо-
сковская больница 15 лет назад. 
Там нейрохирурга надо было аж 
из Сараево везти. Бедная страна, 
но все доброжелательно. Больни-
ца рядом со стадионом была, а вот 
«скорая помощь» работала не 
ахти. Мы на носилках несли Иго-
ря метров 400 в толпе народа, по-
грузили сами. Там больше на себя 
приходилось ориентироваться. 
Но, слава богу, все обошлось.

Это реально был ожог?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Да. Он руку не чув-
ствовал, чуть-чуть контузило. 
Представьте, с высоты трехэтаж-
ного дома в него горячее попало. 
Прилетело так прилетело.

Вы, наверное, очень удивились, 
узнав, что матч продолжается?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Мы были убежде-
ны, что все закончилось. Потом я 
позвонил через 45 минут, говорю 
начальнику сборной Евгению Са-
вину: «Почему за нами никто не 
приезжает?» А он отвечает: «Тут 
игра идет». Я был в шоке. Выдер-
нул второго врача Михаила Бу-
товского. Он приехал, а я вернул-
ся на стадион. Так получилось, 
что Бутовский за сутки до игры на 
лестнице поскользнулся и сломал 
себе кисть руки, подвернул голе-
ностоп. А пока я был в больнице с 
Акинфеевым, травму получил 
Алан Дзагоев. В конце первого 
тайма, если помните, он заднюю 
мышцу дернул. И Михаил с пере-
ломом выбежал на поле — тоже 
экстремальная ситуация. Он мо-
лодец, с честью выдержал. Алану 
помощь оказали, заменили.

К Евро готовимся давно
Мы примерно понимаем, как бу-
дут готовиться наши футболи-
сты к чемпионату Европы. А как 
готовится к такому турниру ме-
дицинский штаб?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Ее надо разделить 
на две части — организационную 
и часть, которая касается здоро-
вья и функциональной подготов-
ленности спортсменов. По второ-
му пункту у нас есть полный срез 
данных по всем основным футбо-

листам на протяжении, навер-
ное, лет трех. Мы в ежедневном 
режиме находимся на связи с ре-
бятами, с врачами команд, зна-
комы с результатами тестирова-
ний, и здесь загадок никаких нет. 
Наша задача подвести их к нача-
лу сбора перед Евро без травм и в 
хорошем функциональном со-
стоянии. Все рекомендации фут-
болистам розданы, они их строго 
выдерживают. Месяца за полтора 
до начала сбора начнется точеч-
ная работа. Что касается органи-
зационных моментов, то работа 
уже ведется, составлен список из 
более чем 40 требований к меди-
цинской части во время пребы-
вания Франции. Когда менеджер 
сборной Евгений Савин с Леони-
дом Викторовичем Слуцким 
ездили во Францию и выбирали 
базу, они знали эти требования. 
Все, что необходимо, там есть. 

О каких требованиях речь?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Надо, чтобы боль-
ница была рядом — с МРТ, УЗИ и 
так далее. Чтобы был достаточно 
мощный Интернет, и мы могли пе-
реслать снимки для консультаций. 
Нужно достаточно помещений 
для медицинского центра — с осве-
щением, с холодильниками. Что-
бы аптеки были рядом круглосу-
точные. Сейчас проще, потому что 
у нас очень много отработано на 
чемпионате мира. Меню, список 
медикаментов, продукты пита-
ния. В Бразилии было сложнее. 
Плюс сейчас нет акклиматизации. 

Насколько я понимаю, важно не 
только получить футболистов в 
хорошей форме, но и примерно в 
одинаковых кондициях. Потому 
что иногда тренеры жалуются, 
что один готов, второй нет…
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Подвести всех под 
один уровень — это, конечно, меч-
та, но она недостижима. У каждо-
го спортсмена есть свой пик фун-
кциональной готовности. Главное 
— привести его к такому состоя-
нию, чтобы у человека была воз-
можность в ходе тренировочного 
процесса уже в сборной достичь 
этого пика к нужному моменту. 
Потому что пик не длится вечно.

Можно выйти на пик к конкрет-
ному дню или матчу?
ЭДУАРД БЕЗУГЛОВ: Прямо ко дню кон-
кретному очень тяжело — это ско-
рее для индивидуальных видов 
спорта актуально. Сейчас методи-
ки позволяют подвести команду 
уже за 3—4 дня до первого матча к 
хорошей форме. И весь турнир ее 
поддерживать, включая восста-
новление, тренировочный про-
цесс — это сейчас не проблема. По-
этому главная наша задача, чтобы 
тренеры получили футболистов, 
которые готовы к тому, чтобы с 
помощью тренерских методик до-
стичь своего пика к нужному мо-
менту. Бывает такое, что человек 
недовосстановлен, и что с ним ни 
делай, все равно своего пика он не 
достигнет. Наши тренеры знают 
потенциал каждого. Они знают, 
как тот же Дзюба должен выгля-
деть в идеальном варианте. Мы 
хотим помочь тренерам, чтобы 
идеальный вариант был в нужный 
момент. Но ключевая роль в этом 
принадлежит главному тренеру — 
наша задача состоит в том, чтобы 
максимально ему помочь.

Врачи побежали на помощь Игорю 
Акинфееву, даже не дожидаясь 
«отмашки» главного арбитра.

Акцент

 Эдуард Безуглов: Мы на носил-
ках несли Игоря метров 400 
в толпе народа, погрузили 
сами в «скорую»

Доктор Эдуард 
Безуглов знает все 
о здоровье лучших 

российских
футболистов.

Семен Елистратов стал единственным россиянином в списке 
действующих мировых рекордсменов.

НОВОСТИ

Россияне
выиграли 
четыре медали
на Кубке мира
в Сочи

САНИ КАТЯТ

Сергей Сокольский

УСПЕХОМ российских саноч-
ников завершился седьмой этап 
Кубка мира по санному спорту в 
Сочи.

«Золото» в копилку сборной 
принесла Татьяна Иванова, явля-
ющаяся серебряной и бронзовой 
призеркой чемпионатов мира. 
Кроме того, Иванова вместе с Се-
меном Павличенко и дуэтом Ан-
дрей Богданов/Андрей Медведев 
выиграла высшую награду в 
эстафете.

Упомянутый дуэт добыл «се-
ребро» в соревнованиях двоек, 
пропустив вперед только нем-
цев. Еще одно второе место на 
счету Виктории Демченко, про-
должающей славные традиции 
своего отца, знаменитого саноч-
ника Альберта Демченко. Кста-
ти, для 20-летней Вики это пер-
вый подиум в карьере.

А вот в соревнованих муж-
чин-одиночников хозяева трас-
сы остались без медалей. Луч-
ший из наших Степан Федоров 
не «доехал» до пьедестала сов-
сем чуть-чуть, став четвертым. 
Лучше время — у легендарного 
немца Феликса Лоха..

«Челси» 
выигрывает
с Хиддинком

ГУСУ ПОВЕЗЛО

Кирилл Ветров

ЛОНДОНСКИЙ «Челси» про-
должил свою удачную серию. 
После прихода на пост главного 
тренера команды экс-наставни-
ка сборной России Гуса Хиддин-
ка «синие» не знают поражений.

На этот раз голландец был на 
волоске от неудачи. В домашнем 
матче протии «Манчестер 
Юнайтед» его команда пропу-
стила на 61-й минуте, когда от-
личился Лингард. Казалось, от-
ыграться «Челси» уже не успеет. 
Но когда секундомер начал от-
счет компенсированного време-
ни, Диего Коста спас лондонцев 
от поражения — ничья 1:1.

Этот результат, впрочем, гло-
бально «синим» не помог. Пока 
еще действующий чемпион Анг-
лии остался в таблице на 13-м 
месте. «Манчестер Юнайтед» 
также не сдвинулся с места — он 
замыкает пятерку сильнейших и 
рискует остаться на следующий 
год без Лиги чемпионов. «Челси» 
там не будет наверняка.

Ну а лидирует по-прежнему 
сенсационный «Лестер», кото-
рый в центральном матче тура 
обыграл на выезде основного 
конкурента «Манчестер Сити» 
со счетом 3:1. Преимущество 
«лис» над ближайшими пресле-
дователями из «Тоттенхэма» со-
ставляет пять очков.

Хоккейная
«русская
классика»
прошла 
со скандалом

«БУРАН» 
РАЗОШЕЛСЯ

Сергей Сокольский

В ТВЕРИ на стадионе «Химик» 
состоялась традиционная, уже 
четвертая по счету «русская 
классика». В матче чемпионата 
Высшей хоккейной лиги под от-
крытым небом воронежский 
«Буран» одолел местный ТХК — 
2:1.

Это была первая «русская 
классика», состоявшаяся в за-
падной части страны. Организа-
торы постарались удивить новы-
ми дизайнерскими решениями в 
форме, открытостью телетран-
сляции и другими фишками, но 
матч запомнился не этим.

В третьем периоде хоккеисты 
«Бурана» протолкнули шайбу в 
ворота ТХК, но судьи гол не за-
считали. В знак протеста глав-
ный тренер воронежцев Алек-
сандр Титов принял решение 
увести команду со льда. Через 
несколько минут гости все-таки 
вернулись, сравняли счет и пере-
вели игру в овертайм, в котором 
добились победы. Впрочем, это 
не отменяет того, что виновник 
демарша будет наказан за нару-
шение регламента.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Новолуние в Водолее — начало 
восточного года Обезьяны. У вас 
могут возникнуть неожиданные 
трудности в общении с собствен-
ным начальником.

Телец 
Не принимайте поспешных ре-
шений в финансовых вопросах. 
Не давайте в долг, не инвести-
руйте деньги в сомнительные 
предприятия. Так вы их можете 
потерять. 

Близнецы  
Начальство одобрительно отне-
сется к вашим импровизациям. 
Но в стремлении к оригинально-
сти не выходите за всякие рамки.

Рак 
В ближайшие дни вам удастся 
успешно презентовать новый 
проект. 

Лев 
Вас ждет много неприятных ми-
нут выяснений отношений с пар-
тнерами. 

Дева 
У вас появятся силы для весьма 
бурной деятельности. 

Весы 
Вам стоит воздержаться от ин-
тенсивного общения с новыми 
партнерами, но со старыми кол-
легами встречи  не возбраняются.

Скорпион 
Вспыльчивость может в этот день 
довести вас до крупной ссоры. 
Держите себя в руках.

Стрелец 
Вас ждут неприятные объясне-
ния дома. Не обостряйте проблем 
хотя бы по своей инициативе. 

Козерог 
Не давайте сомнениям завладеть 
вами, лучше отложите решение 
проблемы. 

Водолей 
Воздержитесь от участия в сом-
нительных финансовых операци-
ях. Риск денежных потерь велик.

Рыбы 
Самое время заняться домашни-
ми делами. Пополните запас про-
дуктов, избавьтесь от лишнего 
хлама и старомодной одежды.
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ПОНЕДЕЛЬНИК

В Госдуме предложили запретить продажу нефти 
за рубеж
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1219266
Депутаты Госдумы предложили путь отказа от нефтезави-
симости. В частности, предложено в течение пяти лет пол-
ностью прекратить продажу нефти за границу и разрабо-
тать стратегию развития внутренней экономики нашей 
страны. По данным депутатов, у России есть обязательства 
перед партнерами, которые необходимо выполнить, поэ-
тому процесс надо запускать поэтапно, сокращая продажу 
«черного золота» за рубеж на 20 процентов в год. Я считаю, 
что в связи с дешевизной нефти парламентарии правильно 
предложили прекратить продажу нефти за рубеж. Нужно 
насытить внутренний рынок более дешевым бензином и 
на внешний рынок продавать готовую продукцию из не-
фти. Это позволит расширить производство готовой про-
дукции из нефти и газа. 
Vikis Ismagulov

Квартирный вопрос их испортил
Роман Маркелов
www.rg.ru/art/1217670
Валютные ипотечники не смогут рассчитывать на серьез-
ные уступки со стороны банков. Я лично против поддер-
жки валютных ипотечников. Но раз уж что-то придумыва-
ется для них, то мое предложение таково. Погасить задол-
женность, выкупив квартиры для них без права каких-ли-
бо сделок с этими квартирами (дарение, продажа, обмен, 
аренда и т.п.), т.е. определить эти квартиры как собствен-
ность банка или государства.
Л.К.

Что сказал покойник
Наталья Козлова
www.rg.ru/art/1205671
Верховный суд уточнил роль свидетелей в спорах о наслед-
стве. Поводом для вынесения решения послужил случай с 
женщиной, мать которой переписала все наследство на 
другую дочь. Наследодателям при составлении завещания 
нужно сразу думать о своих наследниках, чтобы завеща-
ние не было признано недействительным.
Татьяна Федорова

МИД заявил Польше протест из-за осквернения 
памятника Красной армии
www.rg.ru/art/1210764
В российском министерстве иностранных дел отреагиро-
вали на осквернение Памятника благодарности Красной 
армии в польском городе Щецин, заявив Варшаве реши-
тельный протест. Правильно сделали! Поляки почему-то 
быстро забыли, что наши бойцы спасли их страну от неми-
нуемой гибели. Проблема в том, что черное никогда не ста-
нет белым, как и белое — черным. Сколько волка не корми, 
он все равно в лес смотрит. Все те страны, что окружают 
Россию, будь то Европа или Америка, никогда не станут 
нам друзьями.
Вячеслав Осягин

Ученые: Отношение к старению напрямую влияет 
на здоровье
Елена Субботина
www.rg.ru/art/1217465
То, как пожилой человек относится к своему возрасту, мо-
жет напрямую влиять на состояние его здоровья. По дан-
ным специалистов, у людей, которые в целом имели более 
позитивный взгляд на старение, когнитивные способно-
сти сохранялись лучше. Не могу точно отнести себя к ка-
кой-либо категории, т.е. определить, пессимист я или опти-
мист. Надо ясно понимать действительность, свое положе-
ние в ней, соответственно этому ставить цели, обдумывать 
условия их достижения, прилагать возможные усилия. Су-
ществует такое высказывание, как здоровый оптимизм. 
Этим все и сказано. 
Ли Ка
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Москва -5...-2, солнечно

Санкт-Петербург -1...+2, дождь

Анадырь -16...-11, снег

Архангельск -7...+1, снег

Астрахань -5...-1, облачно

Благовещенск  -22...-14, облачно

Владивосток -11...-1, снег

Волгоград -6...0, солнечно

Воронеж -8...-1, солнечно

Екатеринбург -13...-9, облачно

Иркутск -11...-5, солнечно

Казань -9...-3, снег

Калининград +3...+8, дождь

Краснодар -4...+3, солнечно

Магнитогорск -14...-7, облачно

Мурманск -7...0, снег

Нижний Новгород -6...0, снег

Новосибирск -2...0, снег

Омск -10...-4, снег

Орел -8...-2, солнечно

Оренбург -10...-6, снег

Пермь -12...-9, снег

Ростов-на-Дону -4...+1, солнечно

Севастополь +1...+6, солнечно

Симферополь -5...+5, солнечно

Сочи +6...+8, дождь

Тамбов -8...-3, солнечно

Тюмень -15...-12, солнечно

Уфа -9...-7, снег

Хабаровск -28...-14, облачно

Челябинск -13...-8, снег

Чита -11...-3, солнечно

Элиста -4...+1, солнечно

Южно-Сахалинск -20...-13, снег

Якутск -44...-37, облачно

Ярославль -3...+1, снег

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Синоптики прогнози-
руют ясную солнечную 
 погоду. Атмосферное 
давление составит 
749 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
На улице будет облачно 
с прояснениями. 
 Атмосферное давление — 
748 мм ртутного столба.

СРЕДА
Пасмурно. Возможен 
 небольшой снег. 
 Атмосферное давление — 
752 мм ртутного столба.

Землетрясение магнитудой 6,4 произошло на Тайване. Более всего пострадал город Тайнань в южной части острова. Погибли не 
менее 23 человек. Но счет жертв будет расти, потому что 152 человека считаются пропавшими без вести. Спасатели продолжают 
работать на завалах. 

СОБЫТИЕ 

07.02| ВОСКРЕСЕНЬЕ

Я НИКОГДА не пью водку до-
бровольно. Но у нас как бывает: 
сидишь ты на каком-нибудь ме-
роприятии, где выпивают, со ста-
каном сока, народ тут же все 
бросает и накидывается на тебя. 
Как в знаменитой украинской 
пословице: «Який чоловик го-
рилку не пье, вона або хворий, 
або падлюка» — «человек, кото-
рый не пьет со всеми водку, или 
больной, или сволочь». Водка по-
явилась у нас задолго до Менде-
леева. И, к сожалению, стала на-
шим способом борьбы с непри-

ятностями. Когда жизнь непро-
стая, с работой не ладится — глу-
шим печаль водкой. И попытайся 
мы сейчас вернуть «сухой за-
кон» 1985—1991 года как попыт-
ку победить алкоголизм, ничего 
хорошего бы не получилось. Так-
же процветало бы подпольное 
производство, поскольку кор-
рупция не позволила бы его 
уничтожить.

На мой взгляд, наша экономи-
ка, которая была построена на не-
фти, нуждается сейчас в развитии 
промышленности, сельского хо-
зяйства, собственного производ-
ства. Недавно умер Джон Нэш, ла-
уреат Нобелевской премии по 
экономике «за анализ равновесия 
в теории некооперативных игр». 
Он доказал, что экономика капи-
тализма, которую мы выбрали, не 
так уж и эффективна. Я считаю, 
что к нему нужно прислушаться. 

Рост цен на водку, о котором 
«РГ» пишет на 5-й полосе, вряд ли 
выведет Россию из кризиса. Если 

кто-то будет вам доказывать, что 
прибыль от производства алкого-
ля в советское время играла очень 
большую роль в бюджете, то ему 
не грех вспомнить, что водка тог-
да была государственной монопо-
лией.

Будет ли водка качественнее, 
если повысить на нее цену? Мо-
жет, и будет, но большинство на-
селения ее перестанет покупать. 
Как только дорожает водка, мно-
гие начинают пить всякую само-
дельную дрянь, создавая отлич-
ный куш для подпольных про-
давцов. По тем людям, которые 
занимаются распространением 
контрафактной водки, тюрьма 
плачет. Вряд ли они не понима-
ют, что если человек выпьет их 
«паленой» водки и умрет, они 
будут считаться убийцами, а 
если потеряет работоспособ-
ность и человеческий облик, — 
преступниками. 

Подготовила Елена Кухтенкова

КОСМОС Кольца Сатурна могут оказаться оптической 
иллюзией 
www.rg.ru/art/1218815

АВТО Самые популярные подержанные иномарки в РФ 
www.rg.ru/art/1217684

ЗДОРОВЬЕ Найден фактор, повышающий риск набора 
веса у беременных
www.rg.ru/art/1218728

НАУКА Российские ученые смогли посадить раковые 
клетки «на диету»
www.rg.ru/art/1218808

КИНО Какие российские фильмы покажут на Берлинале
www.rg.ru/art/1218380

ФОТОГАЛЕРЕЯ  Незнакомая планета Камчатка 
www.rg.ru/art/1214462

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Георгий Гречко,
космонавт

ГОРОСКОП

A
P


	RGazv_025_16_001
	RGazv_025_16_002
	RGazv_025_16_003
	RGazv_025_16_004
	RGazv_025_16_005
	RGazv_025_16_006
	RGazv_025_16_007
	RGazv_025_16_008
	RGazv_025_16_009
	RGazv_025_16_010
	RGazv_025_16_011
	RGazv_025_16_012
	RGazv_025_16_013
	RGazv_025_16_014
	RGazv_025_16_015
	RGazv_025_16_016

